
№195 (27.488)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

Московский     
      коМсоМолец

среда

6 сентября 2017

Читайте 4-ю стр.

Читайте 5-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

В России существуют два самых эффективных 
политика — Рамзан Кадыров и Наталья Поклон-
ская. Нет, есть еще один, или Один, кому как нра-
вится. Но эти двое являются прямым отражением 
политики одного.

Рамзан Кадыров давно уже превратил себя 
в неимоверного тяжеловеса. Все его действия, 
высказывания на публике или в Инстраграме про-
считаны на много ходов вперед. Тут говорить о юж-
ной кавказской эмоциональности не приходится. 
Последнее его слово к народу по поводу событий 
в Мьянме — о том, что «если Россия будет поддер-
живать тех шайтанов, которые сегодня совершают 
преступления, я против позиции России», — вам 
ничего не напоминает? Помните, у Достоевского: 
«Если мне придется выбирать между Истиной 
и Христом, я выберу Христа». Ну, или Аллаха в 
данном случае.

Кадыров играет по-крупному и идет только в 
известном ему направлении. Это бег без барье-
ров, без сопротивления, ему абсолютно никто 
помешать не может. Он только лишь увеличивает 
ставки в своей игре, набивая себе цену. Какой там 
Навальный с его десятками тысяч вышедших на 
улицы — бери выше: миллион в Грозном! И это 
не предел. 

КАДЫРОВ И ПОКЛОНСКАЯ — 
САМАЯ БОЛЬШАЯ 

ПРОБЛЕМА ДЛЯ РОССИИ

ПОДПИСКА НА «МК» НА 30-Й МОСКОВСКОЙ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ 
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ЦИФРЫ РЕШАЮТ ВСЕ!СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ,  

доктор экономических наук

■ ИЛЬЯ НОСКОВ вновь вернулся на экраны в 
роли обаятельного доктора Широкова. «МК-
Бульвар» встретился с актером и обсудил 
домашние роды, младенцев на съемочной 
площадке, а также чемоданы и фарширован-
ную свинину.

■ ОДЕД ФЕР запомнился кинозрителям по 
ярким ролям в «Мумии», «Обители зла» и дру-
гих громких фильмах. На днях актер впервые 
побывал в Москве. «МК-Бульвар» встретился 
с гостем из Голливуда и выслушал рассказ 
Одеда о борще, романтике и московских 
дождях.

■ А ТАКЖЕ: Алиса Хазанова нашла романтику 
на краю света, Мария Кожевникова призналась 
в несовершенстве, Виктория Толстоганова 
взяла в руки ружье, Стас Костюшкин удивил 
странным нарядом и многое другое.

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Сумку с двумя мил-
лионами долларов экс-
министр экономиче-
ского развития Алексей 
Улюкаев 14 ноября 2016 
года получил в здании 
«Роснефти» вместе с 
корзиной колбасы и до-
рогого вина. Подробно-
сти спецоперации, кото-
рую инициировали глава 
нефтяной компании 
Игорь Сечин и сотрудни-
ки ФСБ, стали известны 
во вторник, 5 сентября, 
на заседании Замоскво-
рецкого суда во время 
оглашения письменных 
материалов по громко-
му делу о министерской 
взятке.

Читайте 4-ю стр.

Суд заслушал расшифровку записей разговоров 
экс-министра Улюкаева с главой «Роснефти»

«ЛЕША, КОРЗИНОЧКУ ЗАБЕРИ!»
О том, что «Газпром» требует  сноса по 

суду тысяч дач по всей России, известно уже 
давно. Несчастные дачники, чьи постройки 
находятся вблизи газовых трубопроводов, 
по решению судов сами должны оплатить 
уничтожение своей же собственности, при-
знанной самостроем.

Людей жалко, конечно, но им все же есть 
куда идти, где ночевать.

Поселок Первомайский в Тамбовской об-
ласти тоже живет в безысходном ожидании 
ковшей экскаватора. Только в этом случае 
«Газпром Трансгаз Москва» намерен выгнать 
людей на улицу отнюдь не из их дач, а из един-
ственного жилья, ничего не предоставив вза-
мен. 37 жилых домов планируются под снос, в 
них постоянно проживают пенсионеры, поли-
цейские, врачи, даже сами местные работники 
«Газпрома». Люди наперебой уверяют, что не 
они виноваты в том, что поселились поблизо-
сти от опасного газопровода, дескать, это сам 
концерн проложил здесь когда-то свою трубу. 
А обычным сельчанам теперь страдать.

Газпромовская «дочка» 
требует выселения жителей 

поселка в Тамбовской области

ПРИГОВОРЕННЫЕ К СНОСУ

В ближайшее воскресенье, 10 
сентября, всех москвичей ждут на 
избирательных участках — в Единый 
день голосования столица выбирает 
муниципальных депутатов. Это люди, 
которые ближе всего к населению: в 
зоне их ответственности — небольшой 
избирательный округ в несколько ты-
сяч человек, поэтому именно они знают 
проблемы каждого дома, двора, подъ-
езда. Однако и на таких небольших буд-
то бы выборах расслабляться нельзя: 
всегда есть вероятность нарушений. 
Причем нечестную игру могут вести 
кандидаты любой «ориентации» — хоть 
провластные, хоть оппозиционные.

Читайте 6-ю стр.

«МК» выяснил, 
какие махинации 

свойственны  
именно 

муниципальным 
выборам

НЕ ВБРОСОМ ЕДИНЫМ

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте ЕКАТЕРИНА ГАМОВА — 

ЧИТАТЕЛЯМ «МК»: 
«БЕЗ МЯЧА НЕ СКУЧАЮ»
— Я работаю во Всероссийской 
федерации волейбола и 
совершенно точно говорю, что 
на площадку уже не вернусь. 
Почему? Потому что не хочу. Не 
брала в руки волейбольный мяч 
больше года и не скучаю. Дома 
есть у меня один на память, 
причем детский. И этого более 
чем достаточно, — призналась 
двукратная чемпионка мира. 
Знаменитая волейболистка 
пришла в гости в «МК»,  
чтобы ответить на вопросы 
читателей.

ВИДЕО   
на сайте 

«МК-БУЛЬВАР»:

УРОК НЕНАВИСТИ Что стало 
причиной трагедии 

в ивантеевской школе

Многие родители 
предпочли вчера 

увести детей 
подальше от школы. 

Девятиклассник 
не скрывал 

своего увлечения 
«стволами». 

Когда 
Виктор 
открыл 

стрельбу, 
подростки 

стали 
выпрыгивать 

из окон.

Только 
в советское 

время выборы 
представляли 

собой 
сплошную 
идиллию. 

Все мы боимся террористов. Но, как по-
казал шокирующий случай в подмосковной 
Ивантеевке, с иными школьниками и терро-
ристов не нужно. Начнут стрелять, взорвут, 
возьмут в заложники не хуже боевиков.

15-летний девятиклассник местной шко-
лы устроил кровавое побоище своей учитель-
нице и одноклассникам. Вооруженный до 
зубов юноша явился на урок с опозданием. 

На замечание педагога отреагировал остро 
— достал из рюкзака молоток для разделки 
мяса и ударил женщину по голове, потом от-
крыл стрельбу из пневматики. Затем парень 
извлек из сумки взрывпакеты. Перепуганные 
одноклассники стали выпрыгивать в окно. 
Жертв трагедии удалось избежать чудом. 
Это уже второй за три года случай стрельбы в 
учебном заведении в Московском регионе. 

Кому и за что мстил подросток? Почему 
поступок школьного стрелка, убившего двух 
человек в Отрадном три года назад, никого 
и ничему не научил? Как стало возможным, 
что к «стволам» у нас теперь имеют доступ 
несовершеннолетние агрессоры? На все эти 
вопросы попытался ответить «МК».

СО
цС

ЕТ
И

СО
цС

ЕТ
И

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

ПЛ
АК

АТ
 М

. С
О

ЛО
Вь

ёВ
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ПЕДОФИЛЫ НАЧАЛИ СНИМАТЬ 
ВИДЕО ПРЯМО НА УЛИЦЕ?

Предполагаемого педофи-
ла, снимавшего гуляющую по 
улице голую девочку, разы-
скивают правоохранители на 
севере Москвы. Увидев шоки-
рующую картину, очевидцы 
обратились в полицию и под-
няли шумиху в соцсетях.

Как стало известно «МК», 
странного мужчину с камерой 
в руках заметили 4 сентября 
около 18.30 водители, про-
езжающие по дублеру Ле-
нинградского шоссе. Из при-
паркованного «Мерседеса» 
мужчина вытащил красиво 
одетую маленькую девочку 
лет трех и, по словам очевид-
цев, раздел и заставил танце-
вать и бегать вдоль трассы, 
снимая происходящее на 

профессиональную камеру. 
К приезду стражей поряд-
ка мужчина с ребенком уже 
уехал. Но очевидцы успели и 
переписать номер машины, и 
снять видео происходящего. 
По нему блюстители закона 
быстро установили владель-
ца авто и его адрес, но того 
не оказалось дома. 

При этом стражи поряд-
ка рассматривали и версию 
того, что это мог быть дедуш-
ка, который остановил ма-
шину, чтобы ребенок сходил 
в туалет. А девочка начала 
баловаться. Впрочем, мужчи-
не еще предстоит объяснить 
блюстителям закона, зачем 
ему понадобилось снимать 
это на видео. 

Правила выплаты компен-
саций обманутым дольщикам 
разработал Минстрой. В ве-
домстве готов проект соот-
ветствующего постановления 
Правительства РФ.

Платить гражданам по 
долгам застройщиков будет 
специальный фонд защиты 
прав граждан — участников 
долевого строительства. 
Правда, вступиться за обма-
нутых покупателей эта орга-
низация сможет, только когда 
строителей обанкротят по 
суду. Как говорится в проек-
те, компенсация несчастному 
гражданину будет выплачи-
ваться в размере переданных 
строителям денег за буду-
щую квартиру. Правда, здесь 
чиновники предусмотрели 

целых два ограничения. Пер-
вое — по цене за квадратный 
метр недостроенного жилья. 
Для расчета причитающихся 
дольщику денег общую пло-
щадь квартиры они умножат 
на среднерыночную стои-
мость одного квадрата по 
региону. То есть если даже 
гражданин купил недвижи-
мость по более высокой цене, 
компенсацию он сможет по-
лучить по принципу «средней 
температуры по больнице». 
Второе ограничение — по пло-
щади жилья. Выплаты будут 
производиться из расчета не 

более 120 квадратных ме-
тров. Еще один важный мо-
мент коснется сроков. Доль-
щикам придется успеть 
подать заявку в фонд до мо-
мента окончания процедуры 
конкурсного производства 
в отношении застройщика-
банкрота. Опоздавшим чи-
новники заплатят только в 
том случае, если дольщик до-
кажет, что он был болен, слу-
жил в армии или находился 
под влиянием чрезвычайных 
обстоятельств. На выплату 
компенсации у фонда будет 
10 рабочих дней. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Важное для доль-
щиков решение 
вынес ВС РФ. Он 
постановил, что 
обманутым поку-

пателем жилья надлежит 
признавать даже того граж-
данина, чей договор с за-
стройщиком называется 
по-другому. Например, не 
«договор участия в долевом 
строительстве», а «договор 
уступки права требования». 
К такой схеме прибегают не-
чистые на руку строители. 
Однако если выяснится, что 
гражданин подписал такой 
договор уже после того, как 
застройщик обанкротился, 
ему возвращать деньги не 
станут. Об этом также гово-
рится в проекте Минстроя. 

КРАН ОБРУШИЛСЯ НА РАБОЧИХ, 
НЕ ДОЖИДАЯСЬ ОКОНЧАНИЯ 

МОНТАЖА
Два челове-

ка погибли и 
еще трое по-
лучили тяже-
лые ранения 
во вторник в 
результате па-
дения башен-
ного крана в 
подмосковных 
Химках.

К а к уд а -
лось выяснить 
«МК», ЧП слу-
чилось в новом 
микрорайоне, 
около 10.00, 
на площадке,  
принадлежа-
щей группе ПИК, где ведется 
строительство 24-этажного 
жилого дома с подземной 
парковкой. Рабочие произ-
водили установку строитель-
ного крана. 5 сентября было 
запланировано окончание его 
монтажа. Но при наращива-
нии промежуточной, 7-й сек-
ции произошло обрушение 
верхней части крана: стрелы, 
кабины машиниста, поворот-
ного механизма и противовес-
ной консоли. В этот момент в 
кабине находился машинист, 
а на земле работали четыре 

монтажни-
ка и прораб. 
Падение 
произошло 
с высоты 
более 35 
м, и ме-
талличе-
ские части 
крана об-
рушились 
на людей. 
В результа-
те погибли 
два мон-
тажника — 
москвичи 
Максим 
Кудяков 

и Александр Иванников, а 
трое рабочих (два монтаж-
ника из Москвы и Московской 
области и машинист башен-
ного крана из Красноярска) 
в тяжелом состоянии были 
госпитализированы. Пред-
варительно причиной аварии 
названа неисправность подъ-
емного механизма. 

Как рассказал прораб, все 
рабочие были экипированы 
необходимыми средствами 
индивидуальной защиты и 
действовали согласно ин-
струкциям. 

Новый, экологический 
способ борьбы с жуками-
короедами нашли ученые 
Биологического института 
Томского госуниверсите-
та. Вместо химикатов они 
предложили обрабатывать 
подвергшиеся нападению 
вредителей деревья элек-
тромагнитными волнами с 
частотой, точно совпадаю-
щей с частотой... самих ко-
роедов.

Как сообщили «МК» в ТГУ, 
новый метод был недавно 
опробован на уссурийском 
полиграфе — агрессивном 
вредителе, занесенном с 
Дальнего Востока, который 
успевает несколько раз за 
сезон вывести потомство и 
за несколько лет полностью 
уничтожить дерево. С по-
мощью специального при-
бора специалисты записали 

частоту излучения голодного 
жука-короеда на цифровой 
носитель, а затем стали пе-
риодически транслировать 
ее на испытательных лесных 
участках. В результате выяс-
нилось, что на обрабатывае-
мых таким образом террито-
риях численность короеда 
снизилась в два-три раза по 
сравнению с контрольными, 
не обрабатываемыми элек-
тромагнитными волнами.
Этот эффект объясняется 
тем, что потенциальные вре-
дители воспринимают пере-
носимую ими информацию 
(частоты излучения голод-
ных соперников) как сигнал, 
что данная природная ниша 
уже занята.

Кроме жука подобные ис-
пытания были проведены и 
на клещах. Их результаты 
анализируются учеными.

КОРОЕДОВ ОТВЛЕКЛИ  
ОТ ДЕРЕВЬЕВ, «НАКОРМИВ» 

ЭЛЕКТРОМАГНИТНЫМИ ВОЛНАМИ

ФЕЛЬДШЕРА ВЗЯЛИ  
В ЗАЛОЖНИКИ, ЧТОБЫ ВЕРНУТЬ 

ОТКУШЕННЫЙ НОС
Переполох с захватом за-

ложников устроила пьяная 
компания в ночь на втор-
ник в подмосковной Бала-
шихе. Молодую девушку-
фельдшера, приехавшую 
по вызову к мужчине с от-
кушенным носом, взяли в 
плен сам пациент и две его 
приятельницы.

Как удалось выяснить 
«МК», злополучный вызов 
поступил на пульт «03» 5 
сентября в 01.05. Голос в 
трубке сообщил, что у муж-
чины откушен нос, и карета 
неотложки с фельдшером 
на борту отправилась в 
микрорайон Сакраменто на 
улицу Мещера. В квартире 
находились две женщины и 
мужчина с зияющей трав-
мой лица (как выяснилось 
позже, одна из барышень 
откусила мужчине кончик 
носа из ревности). Все были 
в сильнейшем алкогольном 
опьянении и продолжали 
веселиться. Медик оказа-
ла пострадавшему первую 
помощь, предложив госпи-
тализацию для проведения 
оперативного лечения, но 
буйный гражданин потребо-
вал вылечить его на месте. 

По словам фельдшера, она 
убедилась, что состояние 
здоровья пациента не вы-
зывает опасений, и хотела 
покинуть квартиру, но выход 
ей заблокировала пьяная 
компания. Девушка успела 
сообщить по телефону води-
телю о том, что ее насильно 
удерживают, и тот вызвал 
оперативные службы.

Более часа фельдшер 
провела в заложниках у 
злодеев, которые в пьяном 
угаре требовали лечения. 
В конце концов прибывшие 
на место правоохранители 
приняли решение выломать 
дверь, а после обезвредили 
злоумышленников, которы-
ми оказались известные в 
районе маргинальные лич-
ности. Как сообщили ме-
дики, по этому адресу ре-
гулярно выезжают бригады 
скорой и психиатрической 
помощи.

Освобожденная заложни-
ца не пострадала, на месте 
ей была оказана психоло-
гическая помощь. По факту 
случившегося проводится 
проверка, решается вопрос 
о возбуждении уголовного 
дела.

КОМПЕНСАЦИЮ ОБМАНУТЫМ 
ДОЛЬЩИКАМ ОГРАНИЧАТ 

ПЛОЩАДЬЮ ЖИЛЬЯ
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После бурного взлета 
криптовалюта резко рухнула 
Летнее победное ралли биткоина, судя 
по всему, подошло к концу. На протя-
жении нескольких последних месяцев 
самая популярная криптовалюта неодно-
кратно била исторические максимумы. 
Дошло до того, что в первые дни сентя-
бря за одну виртуальную монету давали 
больше $5 тысяч. Однако затем курс бит-
коина начал падать, и уже 4 сентября он 
опустился до $4 тысяч. Дешеветь крипто-
валюту заставили власти КНР. Народный 
банк Китая запретил проводить в стране 
первичное предложение монет (ICO). 
Однако эксперты не спешат хоронить 
биткоин. Падение может быть и обычной 
коррекцией после резкого взлета. Поэто-
му не исключено, что следующим шагом 
биткоина станет очередной подъем. 

Еще недавно россияне с замиранием сердца 
наблюдали за курсовым табло доллара и евро. А 
сегодня взгляд многих прикован к цене биткоина. 
Впрочем, «криптовалютная лихорадка» охватила 
не только нашу страну, но и весь мир. Как объ-
ясняют эксперты, именно такое повышенное 
внимание к виртуальным деньгам и стало при-
чиной их подорожания. Желающих их приобрести 
много, а предложение ограничено. В результате 
растет цена виртуальных денег — в частности, 
биткоина, стоимость которого за девять месяцев 
этого года увеличилась в 4 раза.

Впрочем, затем резкий взлет сменился 
падением. 4 сентября буквально за несколько 
часов курс биткоина с $5 тыс. снизился до $4 тыс. 
Как поясняют эксперты, причина тому — запрет 
Народного банка Китая проводить первичное 
предложение монет (ICO).

Сейчас, как пояснил «МК» валютный стратег 
ГК TeleTrade Александр Егоров, «появление крип-
товалют привязано к реализации определенного 
высокотехнологичного проекта». По аналогии 
с IPO, компания размещает на определенной 
платформе под свой проект цифровые монеты 
— токены, которые впоследствии могут купить 
другие участники рынка за криптовалюту.

Как отмечает аналитик социальной сети 
для инвесторов eToro в России и СНГ Михаил 
Мащенко, такое решение китайский нацбанк при-
нял, поскольку «токены не являются платежным 
средством, не имеют свойств товара, а опера-
ции, связанные с ними, подрывают стабильность 
финансовой системы страны». 

В скором времени регулятор должен будет 
закрыть более 40 платформ, проводящих ICO 
на территории КНР. «Несмотря на то что самой 
очевидной мишенью для «медведей» являлась 
платформа Ethereum, новости из Поднебесной 
ударили по валютам всех платформ. В частности, 
они значительно усугубили положение биткоина», 
— продолжает Мащенко.

Опасения властей КНР вполне объяснимы. 
Цифровые деньги никто не контролирует, их 
эмиссия происходит посредством работы мил-
лионов компьютеров по всему миру, которые 
используют программу для вычисления матема-
тических алгоритмов. Как следствие, виртуаль-
ные деньги можно применять для сомнительных, 
а то и просто незаконных операций. Например, 
биткоины засветились в скандальной истории 
с анонимным интернет-магазином «Шелковый 
путь», который просуществовал с 2011 по 2013 
год: там продавались запрещенные товары, ору-
жие и наркотики. 

Настороженно относятся к новомодному 
тренду на виртуальные деньги и российские 
власти. Дело в том, что наши сограждане под-
дались охватившей весь мир «криптовалют-
ной лихорадке» и начали активно «добывать» 
биткоины в домашних условиях. Для этого они 
вручную создают «фермы» — конструкции из 
каркаса, материнской платы и установленных на 
ней видеокарт. Затем с помощью специальной 
программы на компьютерах производится та 
самая криптовалюта.

В числе противников распространения циф-
ровых денег в России — ЦБ. Регулятор назвал 
преждевременным допуск криптовалют к торгам 
в нашей стране. Свою позицию в ЦБ объяснил 
повышенными рисками, которые обусловлены 
анонимностью субъектов распространения ва-
люты и значительными колебаниями обменного 
курса. 

К слову, волатильность криптовалют не явля-
ется чем-то необычным. Это вполне естественное 
явление, ведь рынок только проходит свое ста-
новление. Поэтому и нынешнее падение курса 
биткоина эксперты объясняют традиционной 
коррекцией после резкого взлета.

Цены на криптовалюты подвержены скачкам 
в ту или иную сторону на основе слухов, действий 
регуляторов в той или иной стране и многих дру-
гих факторов. «Тот же запрет ICO в Китае обрушил 
рынок цифровых денег за несколько дней. Но, 
к примеру, любая информация о возможности 
легализации криптовалют, как недавно произо-
шло в Японии, может за день поднять цены на 
10%», — подчеркивает Егоров.

Поэтому эксперт не исключает, что курс 
биткоина, со свойственной ему изменчивостью, 
может в краткосрочной перспективе либо упасть 
до $3 тыс. за монету, либо вырасти до $6 тыс. 

Ирина БАДМАЕВА. 

ИНФЛЯЦИЯ  
ПО-РУССКИ: 
РУБЛЬ ПИШЕМ, 
ДВА В УМЕ
Рост цен грозит существенно 
обогнать прогнозы 
правительства
Глава Минэкономразвития Максим 
Орешкин заявил, что инфляция в 
России в 2017 году упадет ниже 3,5%. 
Правда, это произойдет лишь при со-
хранении нынешнего курса нацвалюты 
в пределах 57–58 рублей за доллар. 
Такой прогноз вызывает сомнения. Во-
первых, на днях ведомство Орешкина 
обнародовало макропрогноз, в кото-
ром утверждается, что к концу этого 
года доллар вырастет до 63 рублей. 
Во-вторых, опросы населения России 
свидетельствуют, что в реальности 
граждане ощущают рост цен на 10–12%.

Как отмечает министр Орешкин, заслуга 
в снижении инфляции в нашей стране принад-
лежит, главным образом, национальной валюте, 
курс которой в последнее время, невзирая на 
прогнозы пессимистов, уверенно держится не 
только ниже 60, но даже и 58 рублей за доллар. 
Если такое положение сохранится в ближайшем 
будущем, то рост цен по итогам года составит 
менее 3,5%. «Это большой сигнал для ЦБ», — 
добавляет глава МЭР.

Впрочем, в Банке России, судя по всему, 
также надеются на подобное развитие событий. 
Надеются, но верят в это с трудом. Годовые 
инфляционные ожидания населения, по данным 
агентства «Инфом», на основе опроса которого 
ЦБ делает свои выводы, хоть и снизились на 
1,2 процентных пункта, тем не менее остаются 
достаточно высокими — 9,5%.

Еще более печальные выводы делает 
агентство Bloomberg, согласно опросу которого 
россияне ожидают к концу 2017 году реальный, 
а не «бумажный» рост цен на 12%. В принципе, 
настроение населения можно понять: осенью 
традиционно следует скачок цен, так как се-
зонные факторы в виде падения стоимости 
плодоовощной и прочей летней продукции 
прекращают свое позитивное воздействие.

Кроме того, смущает и оговорка Орешкина 
о стабильности нынешнего курса российской 

валюты как о необходимом условии для сни-
жения инфляции. Глава МЭР с начала года вы-
ступал за понижение курса рубля к доллару на 
10% для создания необходимых условий для 
экономического роста. Кроме того, букваль-
но в последний день этого лета ведомство 
Орешкина презентовало очередной вариант 
макропрогноза, из которого следует, что к концу 
года курс «деревянного» упадет до 63 рублей за 
доллар. Другими словами, стоимость россий-
ских денежных знаков за 4 месяца опустится к 
«зеленому» почти на 5 рублей, то есть примерно 
на 9%. Вряд ли такая динамика курса поддержит 
инфляцию на стабильно низком уровне.

«Снижение рубля на 9% в течение четы-
рех месяцев — вполне реальная перспектива. 
Российской валюте свойственно снижаться в 
конце года. Правда, можно предположить, что 
за такой небольшой срок инфляция не сумеет 
разогнаться. На это ей потребуется 3–6 месяцев. 
Поэтому проблемы с ростом цен станут головной 
болью наших чиновников, которую им предстоит 
решать в 2018 году», — полагает финансовый 
аналитик FxPro Александр Купцикевич.

«Есть официальные цифры низкой ин-
фляции, но любой из нас чуть ли не каждый 
день ходит в магазины и видит совсем другой 
результат, отличный от расчетов правитель-
ства, — отмечает директор аналитического 
департамента «Альпари» Александр Разуваев. 
— Иногда создается впечатление, что наши чи-
новники посещают особенные торговые точки, 
отличные от доступных рядовому населению. 
Наверное, у власть имущих существует соб-
ственная потребительская корзина, которая 
и дает официальные цифры инфляционных 
ожиданий». По мнению эксперта, реальный рост 
цен в России в 2017 году оценивается в 7–8%. 
В свою очередь, курс нашей национальной 
валюты во II полугодии может снизиться до 68 
рублей за доллар. «Впрочем, ждать повторения 
валютного кризиса 2014 года, когда стоимость 
«американца» за считаные месяцы взлетела с 
33 почти до 70 рублей, не стоит. Перед прези-
дентскими выборами этого никто не допустит», 
— обнадежил собеседник «МК».

Николай МАКЕЕВ.

ПУТИНСКИЕ 
«ГОЛУБЫЕ 
КАСКИ» ПРОТИВ 
ПОРОШЕНКОВСКИХ

Накануне начала заседания Генеральной 
Ассамблеи ООН в Нью-Йорке 20 сентября, в ходе 
которой президент Украины Петр Порошенко 
планировал обратиться «urbi et orbi» (то бишь к 
граду и миру) с призывом направить на Донбасс 
миротворческий контингент ООН, произошло 
неожиданное. Российский лидер, находясь на 
саммите БРИКС в Китае, между делом поручил 
Министерству иностранных дел РФ разработать 

проект резолюции о введении на Донбасс «голу-
бых касок». И пообещал в самое ближайшее время 
внести его на рассмотрение в Совет Безопасности 
Организации Объединенных Наций. Подобная так-
тика игры ва-банк, и прежде свойственная россий-
скому президенту, на сей раз серьезно выбивает 
почву из-под ног его украинского коллеги. 

Порошенко, очевидно, полагал, как и прежде, 
пойдя на эскалацию конфликта на Донбассе акку-
рат в преддверии открытия сессии ООН, привезти 
на Генассамблею очередной кусок украинского 
автобуса или российские паспорта, якобы изъятые 
у «шпионов ГРУ», или что-то еще, что должно было 
окончательно и бесповоротно убедить мировую 
общественность в наличии «российской агрес-
сии против Украины». И тут на тебе. Президент 
«страны-агрессора» сам приглашает миротворцев 
ООН на Донбасс. Правда, не на границу с Россией, 
как того крайне хотелось бы Киеву, а непосред-
ственно на линию разграничения между само-
провозглашенными республиками ДНР и ЛНР и 
Украиной. И исключительно с одной-единственной 
целью — защиты наблюдателей ОБСЕ. Что пред-
ставляется в сложившихся условиях уже многолет-
него невыполнения Киевом Минских соглашений 
совершенно логичным. Наличие миротворческого 
контингента под голубыми флагами ООН могло бы 
остановить непрекращающиеся обстрелы мирных 
кварталов пригородов Донецка. Объявленное 25 
августа «школьное перемирие», как и прежние 
«пасхальное» и «хлебное», не выполнялось даже 
сутки. Переговоры в рамках Минской контактной 

группы все более похожи на ритуал — украинцы, 
вопреки подписанным соглашениям, настаивают 
на первичности передачи контроля за границей с 
Россией, в то время как представители республик, 
резонно не желая быть арестованными в первые 
же сутки в таком случае, повторяют как мантру 
очередность подписанного 12 февраля 2015 года 
соглашения — отвод войск, обмен пленными, 
всеобщая амнистия, особый статус для Донбас-
са, изменение Конституции Украины, проведе-
ние местных выборов и только потом передача 
контроля над границей в условиях фактической 
легализации народных республик. Кстати, под-
писанный на прошлой неделе Порошенко закон 
об амнистии для «воинов АТО, не совершивших 
тяжких преступлений», прямо противоречит мин-
ским договоренностям. Но Киеву на это уже в 
открытую наплевать. 

16 сентября исполняется три года с момента 
принятия Верховной радой подготовленной пре-
зидентской администрацией версии закона об 
особом статусе Донбасса. Несмотря на то, что 
Порошенко подписал его уже через месяц, закон, 
принимавшийся сроком на три года, не прорабо-
тал ни единого дня, поскольку сам «особый статус 
Донбасса» был заморожен. И теперь, спустя три 
года, из-за позиции нынешнего киевского лидера 
ситуация на Донбассе оказывается еще дальше 
от разрешения, чем прежде. Хотя бы по этой при-
чине региону нужны миротворцы.

Кто может составить костяк контингента? 
По сложившейся практике ООН в конфликтные 

регионы Европы направляются преимущественно 
военнослужащие из Азии и Африки. Другое дело, 
что помочь в критической ситуации, как это неод-
нократно случалось в Боснии, они не в состоянии. 
Вероятно, на участии в контингенте будет также 
настаивать и Москва, которой совсем не все равно 
будущее свободных республик Донбасса. В лю-
бом случае, отказаться от подобной инициативы 
в нынешних условиях Генассамблее ООН будет 
непросто. На данный момент просматривается 
только два пути решения конфликта — это «хор-
ватский» и «минский» сценарии. В первом случае, 
о котором вслух мечтает Киев, после зачистки тех 
самых миротворцев в Республике Сербская Краи-
на в августе 1995 года, более 200 тысяч сербов в 
течение нескольких суток было выселено со своей 
исторической территории в нарушение всех су-
ществующих международных прав и соглашений. 
«Минский» сценарий предполагает разработку 
«дорожной карты» выполнения заключенного 
давно соглашения. Германия, Франция и США 
заявляют о своей приверженности второму и без-
альтернативности минского формата. Но действий 
никаких не предпринимают. В то же время обе-
щанное «миротворцем» Волкером американское 
оружие для Киева может стать спусковым крючком 
для возобновления военных действий. Ведь, как 
справедливо заметил Путин, в народных респу-
бликах тоже накопились огромные запасы воору-
жений, который могут быть применены на новых 
участках фронта противника. Очевидно, чтобы 
этого не произошло, и нужны миротворцы. 

Президент открыл 
политический сезон серией 
ярких заявлений на большой 
пресс-конференции в Китае
Владимир Путин дал старт новому 
политическому сезону, выступив на 
первой после летних каникул пресс-
конференции. Чуда не случилось: о сво-
ем участии в избирательной кампании 
президент не объявил, посоветовав чи-
новникам «работать сейчас», а не думать 
о том, где они окажутся после выборов. 
Видимо, по результатам проявленного 
усердия планируется поделить руково-
дящие посты после 18 марта. Однако к 
появлению среди кандидатов женщин 
президент морально готов. Даже если 
одной из них окажется Ксения Собчак. 

Во второй день саммита БРИКС лидеры «пя-
терки» решили плотно пообщаться с гостями, при-
бывшими из других стран. Си Цзиньпин проявил 
глобальный подход и вместо своих ближайших 
соседей пригласил в Сямэнь руководителей Мек-
сики, Гвинеи, Таджикистана, Таиланда и Египта. 
Всех их объединяет не только членство в пуле 
стран с формирующейся экономикой, но и сложные 
отношения с Вашингтоном, с которым Таиланд и 
Египет поссорились в 2014 году, а Мексика — по-
сле прихода к власти Дональда Трампа в 2017-м. 
Неудивительно, что на утреннем заседании вновь 
звучали призывы к более справедливому миро-
порядку и выделению помощи развивающимся 
странам вне зависимости от их политической 
ориентации. Однако российские журналисты 
слушали выступления лидеров вполуха. После 
обеда их ждала первая в новом политическом 
сезоне пресс-конференция Владимира Путина, 
на которой он обещал дать ответы на все нако-
пившиеся за летние каникулы вопросы. И прежде 
всего на самые острые и вечные: кто виноват (в 
данном случае в обострении ситуации на Корей-
ском полуострове, дипломатическом скандале в 
Вашингтоне, деле Кирилла Серебренникова) и 
что теперь делать? Послушать президента под-
тянулись с заседаний и российские министры. «Ну 
наконец-то можно посидеть в заднем ряду!» — с 
удовлетворением потирал руки Сергей Лавров, 
но радость его оказалась недолгой. Прямо на 

пресс-конференции Владимир Путин дал главе 
МИДа поручение подать в суд на Госдеп США 
из-за «рейдерского захвата» дипломатической 
собственности России в Вашингтоне. 

— Посмотрим, как эффективно сработает 
хваленая американская судебная система! — 
заявил президент, намекнув, что в перспективе 
может дать МИДу еще одно поручение — сокра-
тить численность американской дипмиссии в РФ 
на 155 человек. У России есть такое право, по-
скольку в настоящее время паритет, на котором 
настаивали сами США, соблюден не полностью: в 
числе наших дипломатов учтены сотрудники ООН, 
занимающиеся международной повесткой, а не 
двусторонними отношениями. 

— Полный паритет — это не 455 дипломатов 
США в Москве, а минус 155. Так что мы оставляем 
за собой право принять такое решение, — при-
грозил Путин. 

Примечательно, что в хамском отношении 
президент обвинил не Дональда Трампа и даже 
не администрацию США, а «определенную часть 
американского истеблишмента». 

— Трудно вести диалог с людьми, которые 
путают Австрию с Австралией, — в сердцах заме-
тил ВВП, по всей видимости, запамятовав, что две 
созвучные страны перепутал в 2007 году Джордж 
Буш, который давно уже не при делах и никакого 
отношения к отъему российской собственности 
не имеет. 

Зато о Трампе Путин говорил предельно кор-
ректно и даже попенял журналистам за ненужные 
подозрения: 

— Ваш вопрос о разочаровании (в политике 
главы Белого дома. — «МК») звучит очень наивно! 
Он же мне не невеста, и я ему тоже не невеста, 
не жених! Мы занимаемся государственной дея-
тельностью, у каждой страны есть свои интересы. 
Очень рассчитываю на то, что нам удастся нахо-
дить компромиссы при решении двусторонних 
и международных проблем, — подчеркнул пре-
зидент. Создавалось ощущение, что Трамп и его 
администрация в сознании ВВП существуют как 
бы отдельно и никак не связаны с той «частью исте-
блишмента», которая продолжает путать Австрию 
и Австралию и строить козни против России. 

Перед поездкой в Сямэнь Кремль обещал, что 
одной из главных тем саммита станет ситуация на 
Корейском полуострове. Этот вопрос волнует не 
только Россию и Китай как ближайших соседей 
КНДР, но и удаленные от региона страны БРИКС, 

поскольку, случись страшное, выигравших не будет 
— только проигравшие. На пресс-конференции 
Владимир Путин не стал раскрывать детали со-
стоявшейся на саммите дискуссии, но подтвер-
дил главное: у Северной Кореи уже есть ядерное 
оружие, а значит, действовать нужно предельно 
осторожно. 

— Они траву будут есть, но не откажутся от 
курса на создание оружия массового уничтожения, 
если не будут чувствовать себя в безопасности, — 
предупредил президент, добавив, что обеспечить 
такую безопасность можно только дипломати-
ческими методами. Дальнейшее санкционное 
давление на режим, по мнению ВВП, абсолютно 
бессмысленно. Тем более что Россия практически 
исчерпала лимит своих возможностей: вся тор-
говля с КНДР в настоящее время ограничивается 
поставками 40 тыс. тонн нефти в квартал. «Это 
ноль!» — подчеркнул Путин.

Вместе с тем после пресс-конференции так 
и осталось неясным, в каком формате, по мнению 
России и имеющего с ней общую позицию Китая, 
может состояться диалог с КНДР. А главное: готов 
ли к этому диалогу возмужавший анфан террибль 
Ким Чен Ын? Возможно, что-то прояснится после 
переговоров Путина с лидерами Южной Кореи 
и Японии, которые состоятся 6–7 сентября во 
Владивостоке. 

Поскольку журналисты давно (практически 
два месяца) не имели возможности пообщаться с 
президентом, от международной повестки плав-
но перешли к внутренней, тем более что конец 
«мертвого сезона» в России выдался бурным. 
После ареста Кирилла Серебренникова многие 
вспоминали, как в свое время Владимир Пу-
тин прокомментировал обыски и задержания в 
«Гоголь-центре» емкой фразой: «Дураки!» — по-
дав культурной общественности надежду, что 
конфликт рассосется сам собой. И что же? Все 
изменилось? 

— К Серебренникову есть вопросы по закон-
ности расходования бюджетных средств, — заявил 
президент. — У нас замдиректора Эрмитажа и 

замминистра культуры под следствием. Их что, 
всех освободить, раз они работают в сфере 
культуры? 

Вместе с тем глава государства подчеркнул, 
что никаких других вопросов к режиссеру и его 
творчеству у властей нет. А арест не означает, 
что он виноват, — в этом будет разбираться суд. 
Если бы на месте Серебренникова оказался кто-то 
другой, пусть даже сам Никита Михалков, ничего 
бы не изменилось. 

— Если следственные органы увидят, что 
кто-то нарушает действующее законодательство, 
то к ним будут применяться аналогичные методы 
работы, — заверил ВВП. — Но к Михалкову пока 
нет никаких претензий. 

Нет у главы государства претензий и к Рамза-
ну Кадырову, который, используя противостояние 
буддистов и мусульман в далекой Мьянме, фак-
тически заявил о готовности при определенных 
обстоятельствах пойти против политического 
курса руководства РФ. 

— Никакой фронды тут нет! Прошу всех успо-
коиться. Все в порядке, — уверен ВВП. Он добавил, 
что каждый гражданин РФ, и губернаторы не ис-
ключение, имеет право высказывать свое мнение 
относительно внешней политики РФ, которую по 
Конституции, напомним, определяет президент. 

Закончилась пресс-конференция дежурны-
ми вопросами о предстоящих выборах, участии 
в них Путина и его потенциальных соперниках. 
ВВП уже традиционно сказал, что пока не решил 
и не торопится это делать, поскольку, «как только 
объявляют кампанию, все сразу перестают рабо-
тать». Что касается Ксении Собчак, о возможном 
участии которой в президентской гонке недавно 
сообщили СМИ, то ее шансы, по мнению Путина, 
будут зависеть от того, что она сможет предложить 
людям и как выстроит свою предвыборную кам-
панию. «Я всегда хорошо относился к ее отцу. Он 
выдающийся деятель современной истории. Но 
личные вещи не могут играть тут существенную 
роль», — сказал Путин. 

Елена ЕГОРОВА, Китай.

РЕПЛИКА
Олег БОНДАРЕНКО,

директор Фонда  
прогрессивной политики

ТРАМП, СЕРЕБРЕННИКОВ, СОБЧАК 
И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ К ПУТИНУ

КУРСОВЫЕ КАЧЕЛИ БИТКОИНА

Как менялся курс биткоина, $
апрель 2017  1330
июнь 2017 2500
июль 2017 3000
август 2017 4000
2 сентября 5000
4 сентября 4300
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
КАДР

Во вторник биограф Ан-
джелины Джоли и Брэда 
Питта Ян Гальперин со-
общил СМИ сенсационную 
новость: звезды Голливуда 
решили вновь жить вместе. 
Однако останавливать брако-
разводный процесс пара не 
собирается. По мнению Питта 
и Джоли, только перестав 
быть мужем и женой, они смо-
гут начать свои отношения с 
чистого листа. Напомним, что 
год назад американская пара, 
растившая 6 детей, трое из 
которых приемные, огороши-
ла поклонников известием о 
своем расставании. Офици-
альной причиной разрыва 
отношений были названы «не-
преодолимые противоречия», 
под которыми в том числе 
имелся в виду и алкоголизм 
Питта. Психолог Лилия Ма-
реева рассказала «МК», как 

часто парам удается сойтись 
после расставания и есть ли 
будущее у таких отношений: 
— В реальности около трети 
пар стремятся вновь сойтись 
после развода или расста-
вания. В случае с Питтом и 
Джоли звезды, скорее всего, 
за годы совместной жизни 
устали друг от друга и от 
проблем, которые нужно 
постоянно решать сообща. В 
результате супруги понемногу 
отдалялись, а в конце концов 
и вовсе почувствовали себя 
чужими друг другу, поэтому и 
решили разойтись. Но, пожив 
отдельно, Брэд и Анджели-
на осознали, что их любовь 
по-прежнему сильна и нет 
веских причин для оконча-
тельного разрыва. Желание 
пары все-таки развестись и 
начать жизнь заново сво-
бодными людьми абсолютно 

правильно. Многие бывшие 
супруги, которые сходятся 
вновь после развода, вообще 
первое время предпочитают 
жить отдельно и встречаться 
на нейтральной территории. 
Это позволяет действительно 
осознанно строить отношения 
по-новому, избегая ошибок, 
допущенных в первый период 
совместной жизни. 

Минтруд предложил в 2018 
году сохранить действую-
щие в 2017-м ограниче-
ния на наем иностранных 
работников. Полный запрет 
на использование труда 
мигрантов сохранится в ряде 
отраслей экономики: продаже 
лекарств в аптеках, розничной 
торговле на рынках, торговой 
деятельности вне магазинов 
и палаток. Разрешается на-
нимать иностранцев на работу 
в сфере овощеводства, но 
не более 50% сотрудников 
от общего числа рабочих. На 
сухопутном пассажирском 
и автомобильно-грузовом 

транспорте разрешенная 
доля иностранцев — 30%. Не 
более 25% иностранцев могут 
работать в России в области 
спорта. Руководитель Центра 
урегулирования социальных 
конфликтов Олег Иванов оце-
нил установленные проценты: 
«Речь о привлечении лучших 
специалистов в спорте — на-
пример, тренеров. Но думаю, 
что допустимая квота не будет 
использована полностью 
на 25%, поскольку в сфере 
спорта у нас своих специали-
стов много. Если говорить об 
овощеводстве, квота в 50% 
— нормальная. В сельском 

хозяйстве — внушительный 
рост производства; чтобы его 
зафиксировать и в будущем 
отказаться от западных про-
дуктов питания, турецких 
овощей и фруктов, необходи-
мы дополнительные рабочие 
руки. Иностранцы могут 
принести большую пользу 
экономике РФ». 
Борьба с трудовыми мигран-
тами на российском рынке 
поддерживается той частью 
общества, которая не пони-
мает, что Россия еще не вы-
бралась из демографической 
ямы, и своих рабочих рук нам 
не хватает.

Пуски крылатых ракет 
морского базирования 
«Калибр» по объектам тер-
рористической группиров-
ки ИГИЛ (запрещена в Рос-
сии) в районе населенного 
пункта Дейр-Эз-Зор были 
осуществлены утром 5 
сентября фрегатом «Адми-
рал Эссен» Черноморского 
флота России, выпол-
няющим задачи в составе 
постоянного оперативного 
соединения ВМФ России в 
Средиземноморье. 
Удар был нанесен по укре-
пленному району в окрест-

ностях города Эш-Шола, 
который удерживался 
бандформированием, основу 
которого составляли бое-
вики — выходцы из России 
и стран СНГ. В результате 
уничтожены пункты управ-
ления и узел связи, склады с 
вооружением и боеприпаса-
ми, а также завод по ремонту 
бронетехники террористов и 
крупное скопление боевиков. 
Результативность ракетного 
удара подтверждена раз-
ведывательной авиацией и 
беспилотными летательными 
аппаратами.

Трагический инцидент 
произошел в парке штата 
Орисса, на востоке Индии. 
Местный житель, 50-летний 
Ашок Бхарти, решил сделать 
селфи-снимок с прогуливав-
шимся там слоном. Однако 
животное, очевидно, расцени-
ло как угрозу то, что мужчина 
подошел к нему слишком 
близко. В итоге слон сам 
двинулся на Бхарти. На ви-

деозаписи с места инцидента 
видно, как мужчина убегает от 
гонящегося за ним животного, 
затем падает. Слон буквально 
затоптал его. Подоспевшие на 
помощь к Бхарти сотрудники 
парка не смогли отогнать жи-
вотное. Когда же слон оставил 
жертву, мужчину погрузили 
в машину «скорой помощи», 
где он и скончался по дороге 
в больницу.

Схожий случай произошел 
этим летом в индийском 
штате Карнатака. Там слон 
по кличке Сандер затоптал 
человека, также пытавшегося 
сфотографироваться с ним. 
Любопытно, что ранее Сандер 
уже попадал в поле зрения 
СМИ, но совсем по другой 
причине. С 2007 года слон 
содержался при одном из 
храмов, где, по данным зооза-
щитных организаций, стал-
кивался с крайне жестоким 
обращением. В конце концов, 
при поддержке как зоозащит-
ников, так и мировых знаме-
нитостей, включая Пола Мак-
картни и Памелу Андерсон, 
в 2014 году Сандера удалось 
переправить в национальный 
парк в Карнатаке.

ГАСТАРБАЙТЕРЫ

ОБОРОНА

ТРАГЕДИЯ

МИНТРУД ПРОДОЛЖИТ БОРЬБУ С ИНОСТРАННОЙ РАБСИЛОЙ

«АДМИРАЛ ЭССЕН» НАКРЫЛ БОЕВИКОВ В СИРИИ «КАЛИБРАМИ»

В ИНДИИ СЛОН ВНОВЬ ЗАТОПТАЛ ЛЮБИТЕЛЯ СЕЛФИ

Американский подросток 
сумел поставить мировой 
рекорд по скорости сбор-
ки знаменитого кубика 
Рубика. 15-летний Патрик 
Понс справился с головолом-
кой за 4,69 сек. Это на 0,04 
сек. меньше того времени, 
что потратил в 2016-м про-
шлый рекордсмен — австра-
лиец Феликс Земдегс. Понсу 
для решения легендарной 
головоломки понадобилось 
всего 17 движений. Для со-

стязаний был использован 
классический куб 3*3*3, в 
котором каждая из шести 
граней состоит из девяти 
квадратов. Соревнования 
по сборке кубика Рубика 
постоянно проводятся во 
всех концах света, поэтому 
не исключено, что рекорд 
Понса будет побит в самое 
ближайшее время. А пока же 
ТОП-5 людей, быстрее всех 
справившихся с головолом-
кой, выглядит так:

1. Патрик Понс, США, 2017 
год — 4,69 сек.
2. Феликс Земдегс, Австра-
лия, 2016 год — 4,73 сек.
3. Патрик Понс, Нидерланды, 
2016 год — 4,74 сек.
4. Дрю Брэдс, США, 2017 год 
— 4,76 сек.  
5. Блейк Томпсон, США, 2017 
год — 4,86 сек.

ЦИФРА

 — НОВЫЙ РЕКОРД  
ПО СБОРКЕ КУБИКА РУБИКА4,69 СЕК.

ЦИТАТА

Сергей Егоров, обвиняемый по делу об убийстве девяти человек 
в дачном кооперативе в Тверской области:

«Хочу сказать, что такой мрази и твари прощения нет, но я 
прошу прощения. Готов понести наказание. Если хотите, 
попросите президента вернуть смертную казнь, я не возражаю».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Такое заявление Егоров сделал во вторник в суде. Уголовное дело по его 
ходатайству рассматривается коллегией из трех федеральных судей. По показаниям 
свидетелей, он просил полицейских «застрелить его при попытке к бегству».

В немецком Дуйсбурге  
построен рекордно высокий замок из пе-
ска. Его высота составила 16,68 м, а на по-
стройку ушло 3,5 тонны песка. Это сооруже-
ние признано Книгой рекордов Гиннесса 
самым высоким в мире — оно «посра-
мило» построенный ранее в Майами 
замок высотой почти 14 метров. 
Как ожидается, замок в Дуйсбурге 
простоит до 24 сентября.

ЗВЕЗДЫ

ПИТТ И ДЖОЛИ СНОВА ВМЕСТЕ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
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В Железнодорожном суде приступили 
к допросу свидетелей по делу о ДТП, 
в результате которого погиб 6-летний 
Алеша, известный как «пьяный маль-
чик». Соседка, которая сперва наблю-
дала ДТП из окна, а затем спустилась 
к месту трагедии, рассказала суду о 
неких молодых людях, подошедших 
к Ольге Алисовой. Они сперва взяли у 
подсудимой какой-то сверток, а потом 
перенесли тело мальчика на заднее 
сиденье ее машины.

Тамара Лапкина в тот вечер ждала сына с 
работы, а потому внимательно смотрела в окно. 
Она обратила внимание на дедушку с внуком, 

которые шли от детской площадки. Мальчик, 
сообщила суду свидетельница, шел вприпрыжку 
чуть впереди дедушки.

«Хендай Солярис», которым управляла Ольга 
Алисова, свидетельница видела дважды: сперва 
он проехал в сторону тупика, потом — в обратном 
направлении. Причем скорость машины на обрат-
ном пути была заметно выше. Правда, женщина 
предупредила, что водителем она не является, а 
потому в километрах указать скорость движения 
машины не может. 

— Но удар был такой силы, что автомобиль 
даже повело. Ребенок исчез под колесами. В 
тот же момент дедушка начал стучать по капоту 
с криками: «Что вы здесь гоняете?!»

И только после этого, по словам свидете-
ля, Алисова остановила машину. Далее, вспо-
минает женщина, водитель вышла из салона, 
осмотрела авто спереди, сзади, подошла к 
подъезду и встала около него. Там она якобы 
и простояла в течение часа.

Прокурор: — Алисова предпринимала 
попытки осмотреть ребенка, оказать ему 
помощь?

— Нет, к мальчику она не подходила. Хотя 
он был еще жив — хрипел…

Спустя несколько минут, по словам сви-
детельницы, к Ольге подошли два молодых 
человека восточной внешности. «Худощавые, 
темные, лет под 30. Что-то южное было в их 
чертах».

И подсудимая передала им некий 
сверток.

— Мне показалось, что это был телефон или 
ключи, — вспоминает Тамара Лапкина. — Затем 
эти мужчины подняли ребенка и положили его 
на заднее сиденье автомобиля Алисовой. Я еще 
им сказала: «Может, мальчика лучше не трогать, 
у него ведь травмы серьезные». 

— Потом куда эти мужчины делись? — 
уточнила адвокат Алисовой. 

— Исчезли, не знаю куда. 
— Вы слышали, что некая женщина про-

сила переложить мальчика в машину?
— Да, кто-то вроде бы просил об этом жен-

ским голосом.
Когда свидетельница рассказывала о муж-

чинах, переместивших тело Алеши, Алисова 
обратилась к судье и пожаловалась на головную 
боль: «Столько сейчас сказано неправды, что 
я уже не могу воспринимать», — прокоммен-
тировала она. 

Любопытно, что допрошенный ранее ин-
спектор ГИБДД в своих показаниях уверял, 
что ребенка перенесли на заднее сиденье ав-
томобиля подсудимой медики. Якобы они сами 
рассказали инспектору, что перенесли тело, 
«чтобы зеваки его не фотографировали». 

Также свидетельница Лапкина рассказала, 
что в день, когда случилось ДТП, на подъезде 
висела камера видеонаблюдения. «А в 5 утра, 
когда я шла на работу, камеры уже не было. 

Вечером же, когда я возвращалась, прибор 
висел на своем месте».

В то же время сотрудник ГИБДД пояснил, 
что почти все время после трагедии Алисова 
просидела в полицейской машине. Дело в том, 
что присутствующие рядом прохожие хотели 
учинить самосуд. 

— Толпа намеревалась нанести побои во-
дителю. Они прыгали на автомобиль, пытаясь 
разбить стекло, чтобы достать девушку. Из-за 
этого нам пришлось посадить ее в свою машину 
и увезти за угол дома.

Адвокат Алисовой спросила инспектора: 
подписывала ли ее подзащитная какие-либо 
пустые бланки? 

— С нашей стороны — нет. А бумаги, которые 
ей давал следователь, я не видел. 

— В каком состоянии была водитель все 
это время?

— На мой взгляд, она была слишком спо-
койной. Не знаю, с чем это связано. Может, у 
нее был шок.

Еще один момент, который интересовал 
участников процесса, — загораживали ли при-
паркованные на обочине дороги машины обзор 
Алисовой. Дело в том, что, по словам адвоката 
Натальи Куракиной, мальчик выскочил из-за 
припаркованных машин на дорогу. «С какой бы 
скоростью ни ехала моя подзащитная, она бы не 
успела совершить остановку. Это был несчастный 
случай, моя подзащитная — жертва. И мы будем 
это доказывать!»

Инспектор ГИБДД сперва уверял суд, что 
автомобили на обочине дороги стояли «бампер 
к бамперу». Правда, когда ему показали имею-
щиеся в деле фотографии с места ДТП, вынужден 
был признать: около идущей от детской площадки 
дорожки, по которой шли Алеша с дедушкой, 
«просвет был приличный». 

— Алисова ведь не один раз проехала мимо 
этой детской площадки. Она сперва проехала в 
одну сторону, потом развернулась и поехала в 
другую. Если бы она внимательно смотрела по 
сторонам, а не разговаривала по телефону, она 
бы увидела идущую от детской площадки дорож-
ку и притормозила, — считает адвокат Виктор 
Данильченко, представляющий интересы родных 
Алеши. — Вместо этого подсудимая, как стало 
ясно во время следственного эксперимента, еще 
и резко ускорилась на этом участке. Видимо, 
спешила куда-то.

Допрос остальных свидетелей состоится 
лишь 2 октября. Адвокат Алисовой попросила 
сделать в слушаниях перерыв из-за того, что 
уходит в отпуск. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ. 

Пресненский суд начал рассмотрение 
по существу дела Никиты Белых — 
экс-губернатора Кировской области, 
которого обвиняют в получении взяток 
в общей сложности на сумму 600 тысяч 
евро (150 из них он так и не увидел). По 
версии следствия, воротил коррупци-
онными делами Белых в подконтроль-
ной ему Кировской области, а «в грех» 
губернатор впал, пытаясь составить 
протекцию владельцу предприятий 
ОАО «Нововятский лыжный комбинат» 
и «Лесхоз». В чем же суть обвинений и 
насколько нужно было наворовать лыж, 
чтобы запросто дать взятку в 600 тысяч 
евро, — в материале «МК».

В первый день слушаний по существу суд 
ознакомился с версией обвинения. Согласно 
ему, инвестором, подведшим Белых под уго-
ловное дело, стал немецкий бизнесмен Юрий 
Зудхаймер. Точнее, эта история началась еще 
до появления предприимчивого немца. Дыша-
щий на ладан Нововятский лыжный комбинат 
вдруг стали активно развивать. Чтобы пред-
приятие лучше работало, ему выделяли все 
новые и новые площади леса. А уж сколько лыж 
укатилось с производства и соразмерно ли их 
число количеству поваленных деревьев — кто 
ж считает.

Сначала, как утверждает обвинение, Бе-
лых взаимодействовал с владельцем НЛК 
Альбертом Ларицким. Губернатор утверждал 
предложенные им инвестпроекты, требовал от 
подчиненных не «прессовать» НЛК на предмет 
налогов и по сниженной ставке отписывал им 
лесные угодья. Также Ларницкий распоряжается 
скандально известным «Кировлесом», впо-
следствии переименованным в «Лесхоз». Белых 
тем временем якобы получает от него 200 тыс. 
евро. Причем, как утверждают следователи, 
такую сумму определил сам взяткодатель — 
Белых кокетливо оставил этот вопрос «на его 
усмотрение».

Как рассказали на суде представители 
обвинения, о том, как хорошо вести дела со 

сговорчивым и понимающим кировским гу-
бернатором, Ларицкий рассказал бизнесмену 
Юрию Зудхаймеру, который в 2013 году стано-
вится владельцем НЛК с «Лесхозом» и, видимо, 
готов вложиться в… вот только не в развитие 
предприятий (забегая вперед: они оказались 
в убыточном состоянии). 

По словам прокурора, через Ларицкого 

Юрий Зудхаймер договорился с Белых на по-
лучение льгот на вырубку леса и кредиты под 
залог имущества.

НЛК согласно распоряжению правитель-
ства Кировской области «Об утверждении за-
явки ОАО «Нововятский лыжный комбинат» на 
реализацию инвестиционного проекта «Мо-
дернизация действующего производства» ОАО 

Как идет суд над экс-губернатором Кировской области

«Нововятский лыжный комбинат» было выделено 
667,26 тыс. куб. метров леса без проведения 
аукциона. Распоряжение было подписано гу-
бернатором Кировской области.

Видимо, дело у Зудхаймера все равно не 
заладилось — или заладилось, но вовсе не в 
Кировской области, ведь, согласно аудиторской 
проверке НЛК, за 2015 год убыток предприятия 
составил более 1,5 млрд рублей, что превышает 
стоимость активов компании в 17,6 раза.

От немецкого бизнесмена Белых, как со-
общает прокурор, получает еще 200 тысяч евро, 
после чего губернатор старается «прикрывать» 
налоговые нарушения компаний.

Дело шло своим чередом, пока Белых, по 
версии обвинения, не решился потребовать 
еще 200 тысяч евро. Это произошло под пред-
логом обсуждения деятельности НЛК. Взятку 
он просил «на финансирование избирательной 
кампании». Бизнесмена, который на тот момент 
успешно заканчивал банкротить предприятия, 
такой расклад, видимо, не устроил. Из мате-
риалов следствия мы так и не узнали, когда 
он начал сотрудничать с ФСБ, но, видимо, как 
раз после этого.

Зудхаймер якобы передал Белых 50 ты-
сяч евро, а при передаче оставшихся 150 его 
задержали.

Что же отвечала на это защита? Подробнее 
их позицию мы узнаем на следующем заседа-
нии, пока же адвокаты сетовали на путаную 
речь прокурора: вместо преступных действий 
он упорно обвинял Белых в «преступном без-
действии», что, конечно могло иметь место, 
но не было запротоколировано в материалах 
дела. Также в деле всплыла подарочная бу-
тылка вина.

«Белых не брал этих денег в руки, — сооб-
щили защитники. — Это идеальная провокация. 
Да, была передана бутылка вина и поздравления 
Никите Юрьевичу с днем рождения». Именно 
о бутылку, по их мнению, подзащитный и «за-
пачкал руки».

Сам обвиняемый вину отрицает. «Мне ка-
жется, что речь идет о каком-то бреде», — сказал 
он. Допрос Белых состоится на следующем 
заседании 13 сентября. 

Анастасия РОДИОНОВА.

«ПРЕСТУПНОЕ БЕЗДЕЙСТВИЕ» 
НИКИТЫ БЕЛЫХ

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   6 сентября 2017 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики,  
доктор экономических наук

3

ЦИФРЫ РЕШАЮТ ВСЕ!
Никакие новые технологии не будут развиваться  
без конкуренции

Вы еще не слышали о цифровой эконо-
мике? Удивительно! Ведь с подачи властей 
это уже стало новой модой, трендом, руко-
водством к действию… Не успел президент 
сказать о важности цифровой экономики, как 
сразу все зашевелилось вокруг этой темы. 
Вот она, палочка-выручалочка! Сейчас мы все 
так оцифруем, что и темпы роста экономики к 
2019–2020 годам будут выше общемировых, 
и никакие санкции не страшны, и вообще в 
очередной раз всех догоним и перегоним!

В общем, как это у нас зачастую быва-
ет, разворачивается некая кампания на тему 
цифровой экономики. И кампанейщина эта вы-
зывает обоснованные опасения специалистов, 
потому что дело-то на самом деле хорошее, и 
экономика нуждается в развитии этих самых 
цифровых технологий. Не хочется, чтобы все 
утонуло в словесах или схлынуло с приходом 
какой-то новой моды.

Но сначала о том, что это за зверь такой 
— цифровая экономика. Наше правительство 
своим распоряжением от 28 июля 2017 года 
уже утвердило программу «Цифровая эконо-
мика Российской Федерации». Там имеется 
определение, согласно которому цифровая 
экономика — это такая экономика, в которой 
данные в цифровом виде являются ключе-
вым фактором производства во всех сферах 
социально-экономической деятельности. А 
это, в свою очередь, является необходимым 
условием повышения конкурентоспособности 
страны, качества жизни граждан, обеспече-
ния экономического роста и национального 
суверенитета.

 Однако согласитесь: все равно остается 
не очень понятным, что это такое и почему 
вдруг вся эта «цифирь» стала столь важной.

Википедия дает такое определение: «Циф-
ровые технологии (англ. Digital technology) 
основаны на представлении сигналов дис-
кретными полосами аналоговых уровней, а не 
в виде непрерывного спектра». Стало более 
понятно? Для большинства, смею предполо-
жить, нет. Тогда — такое пояснение: цифровые 
технологии сегодня широко используются в 
вычислительной электронике, электротехнике, 
радио- и телекоммуникационных устройствах. 
Цифровые фотоаппараты — вот хороший при-
мер практического использования цифровых 
технологий сегодня. Вот теперь, думается, 
примерно понятно, о чем идет речь.

Если же перейти от примеров к конкре-
тике и вернуться к утвержденной программе 
правительства, то в ней чего только нет. К 
примеру, уже во II квартале 2018 года должно 
быть обеспечено покрытие всех федераль-
ных автомобильных дорог сетями связи с 
возможностью беспроводной передачи дан-
ных, а к IV кварталу 2020 года российские 
компании-производители компьютерного, 
серверного и телекоммуникационного обо-
рудования должны использовать преиму-
щественно отечественные комплектующие, 
включая электронную компонентную базу. 
Но в целом, конечно, никакая это пока не про-
грамма, а всего лишь, как признаются сами 
авторы, «дорожная карта». То есть определено, 
что надо делать и к какому сроку, а вот кто 
это будет делать, каковы объемы и источники 
финансирования — пока неясно.

Но я не собираюсь углубляться ни в кон-
кретные мероприятия, ни в технические под-
робности — это предмет публикации в каком-
нибудь техническом журнале. Речь о другом: 
может ли ставка на какую-то конкретную тех-
нологию привести к решению чуть ли не всех 
экономических проблем? А ведь властями уже 
было заявлено, что проект развития цифро-
вой экономики в России стоит в одном ряду с 
такими масштабными преобразованиями, как 
массовое железнодорожное строительство в 
ХIХ веке и электрификация страны в первой 
половине XX столетия.

Давайте все-таки не будем уж так сразу 
сравнивать цифровые технологии с той же 
электрификацией — давайте сравним их, к 
примеру, с… нанотехнологиями. Тоже, кстати, 
очень важными, интересными и современны-
ми. Что с ними происходит сегодня? Ставка 
на них преобразила нашу экономику?

Нанотехнологии, безусловно, развивают-
ся в нашей стране. Если, по информации Рос-
стата, число используемых нанотехнологий в 
целом по РФ в 2010 году равнялось 354, то в 
2016 году этот показатель вырос до 1166, то 
есть более чем в три раза. Но как этот успех 
отразился на нашей экономике в целом, на 
общем уровне технологического развития? В 
целом — никак, хотя мы уже десять лет плотно 
занимаемся нанотехнологиями.

Об этом можно судить на примере «успе-
хов» технологического развития. Удельный вес 
организаций, осуществляющих технологиче-
ские инновации в общем числе обследованных 
организаций, по всей экономике России со-
ставил в 2015 году (последние доступные дан-
ные) всего лишь 8,3%. Почему «всего лишь»? 
Потому, что это катастрофически мало, и 
потому, что эта величина в последние годы 
остается практически неизменной: в 2010 году 

она составляла 7,9%, потом выросла в 2012-м 
до 9,1%, затем вновь стала снижаться.

Незначительно меняется и доля продук-
ции высокотехнологичных и наукоемких от-
раслей в ВВП: если в 2011 году она составляла 
19,7%, то в 2016-м — 22,4%. Не будем забы-
вать, что в этом приросте не столько заслуга 
этих отраслей, сколько потеря былых позиций 
топливно-энергетического сектора из-за рез-
ко снизившихся мировых цен на сырье.

Если же взять совсем свежую статистику, 
то она скорее свидетельствует об ухудшении 
положения дел, чем о прогрессе. Если произ-
водство в обрабатывающих отраслях промыш-
ленности выросло за I полугодие 2017 года на 
1,2% по сравнению с I полугодием 2016-го, то 
производство по высокотехнологичным об-
рабатывающим отраслям выросло в годовом 
выражении всего лишь на 0,4%.

И еще об одном важном показателе, ха-
рактеризующем наше место в технологиче-
ском развитии. Доля экспорта российских 
высокотехнологичных товаров в общем миро-
вом объеме их экспорта остается в последние 
годы примерно на одном уровне: 0,3–0,4%. 
Это просто исчезающе мало!

В общем, можно констатировать, что чис-
ло используемых нанотехнологий выросло в 
нашей стране в последние годы в разы, но 
значимого влияния на развитие технологий 
и экономики в целом это не оказало.

Теперь на повестке дня — цифровиза-
ция. Можно предположить, что судьба у этих 
самых цифровых технологий будет такая же, 
как и у предыдущей любимой технологической 
«игрушки» властей — нанотехнологий. Что 
гарантирует успех на этот раз? Да ничего. 
Нарисовали на знаменах новые лозунги — и 
вперед, к цифровизации всей страны.

Почему, кстати, не получилось с нанотех-
нологиями? Ответ важен, если мы не хотим по 
прошествии ряда лет констатировать, что и 
цифровые технологии мы явно переоценили. 
Попробую дать собственное объяснение.

Не стоило, замечу, вообще раздувать 
всю эту нанотему. Да, новые технологии, да, 
перспективные, но они только одни из многих, 
которые сегодня — на передовой линии техно-
логического прогресса. То есть возможности 
нанотехнологий с точки зрения их влияния на 
всю экономику были явно переоценены.

Но главное даже не в этом, а в том, что 
востребованность, возможности реализации 
нанотехнологий остались невысокими, потому 
что не было и нет самого главного, что предо-
пределяет успех технологического развития, 
— стимулов для внедрения инноваций.

Что вообще заставляет реализо-
вывать, внедрять в производство новые 
технологии?

Конкуренция! Потому что если у тебя на 
рынке нет конкурентов, то зачем тебе что-то 
придумывать и внедрять новое? Потребители 
и так все купят, можно не беспокоиться.

А у нас в России большие проблемы с 
конкуренцией, уровень которой остается 
крайне невысоким. Несмотря на более чем 
четвертьвековой период развития рыночной 
экономики, она по-прежнему остается высоко 
монополизированной.

В отечественной экономике по-прежнему 
для бизнеса имеет важное значение то, ка-
кими административными возможностями 
он обладает. Если предприниматель, к при-
меру, дружен с губернатором, то это подчас 
имеет гораздо большее значение в плане 
продвижения его продукции на региональном 
рынке, чем то, какие технологии он собирается 
внедрить с целью повышения производитель-
ности труда на собственном предприятии 
или улучшения потребительских качеств вы-
пускаемой продукции.

Значит, надо сделать так, чтобы уровень 
конкуренции был высоким. Тогда это будет та 
самая, по-научному выражаясь, институцио-
нальная среда, в которой высока востребо-
ванность новых технологий.

Спрашивается: что, чиновники не пони-
мают важности развития конкуренции для 
технологического развития? Наверняка пони-
мают. Но тут в дело вступает бюрократическая 
логика: заниматься развитием конкуренции, 
готовить какие-то там документы, контроли-
ровать их исполнение — дело непростое и 
муторное. А вот придумать какую-то модную 
фишку, преподнести ее так, что с ее помощью 
чуть ли не все проблемы решатся, — это мож-
но. Так и поступают.

Нет уж, господа! Хотите, чтобы техноло-
гии давали максимальный эффект? Тогда не 
надо придумывать новые и новые целевые 
показатели технического характера и красиво 
их упаковывать. Требуется создавать условия 
для востребованности этих технологий — че-
рез создание экономики с высоким уровнем 
конкуренции.

Хотите «цифру»? Пусть будет «цифра». 
Но не надо очередной кампании на модную 
тему. Надоело.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

■  выставка «С ружьем и лирой» (ре-
портаж из Музея А.С.Пушкина);
■  охотники соревнуются на 
стенде;
■  вести с охоты — охотники вер-
нулись с открытия;
■  бельгийская двустволка 
Defourny-Sevrin;
■  работа гончих по зайцу и лисе: 
в чем различие;
■  состязания ретриверов по 
утке;
■  страсти по дупелю;
■  запекаем дикую утку;
■  вести с водоемов;
■  секреты рыбацкой ухи;
■  идем на карпа!

Читайте в новом номере «Российской охотничьей  
газеты» №32–33 (30 августа — 12 сентября), 2017 г.:

НЕ ПРОПУСТИ!

ЗАБОТА

По инициативе Фонда социального стра-
хования (ФСС) РФ в нашей стране начинается 
конкурс «Участие», цель которого — привлечь 
внимание общества к проблемам инвалидов; 
дать возможность людям поделиться своими 
лучшими идеями, как улучшить жизнь людей с 
ограниченными возможностями и как наиболее 
эффективно защищать их права. И, конечно, на-
градить добровольцев, которые помогают людям 
с ограниченными возможностями здоровья без-
возмездно. Сбор заявок уже начался и продлится 
до 31 октября включительно. 

К сожалению, ни один человек в мире не за-
страхован от инвалидности. Некоторым ставят та-
кой статус при рождении: есть немало состояний, 
при которых люди не могут обходиться без по-
сторонней помощи. ДЦП, синдром Дауна, другие 
тяжелые нарушения здоровья. Однако и вполне 
здоровый человек тоже может стать инвалидом 
по массе разных причин: попав в автомобильную 
аварию, тяжело заболев, став жертвой природной 
стихии или несчастного случая... И тогда жизнь 
делится на «до» и «после». Приходится осознавать, 
что теперь все будет по-другому, что ты уже не 
сможешь жить без посторонней помощи. Под-
держка таким людям — как материальная, так и 
психологическая — крайне важна.

Широко известна поговорка о том, что об 
уровне развития того или иного государства мож-
но судить по тому, как оно помогает инвалидам. В 
нашей стране, что бы ни говорилось, в этом смыс-
ле делается немало. В Фонде социального стра-
хования, который является главным ведомством, 
отвечающим за предоставление льгот, средств 
помощи, путевок и пр. людям с ограниченными 
возможностями, отмечают, что эту категорию 
граждан у нас обеспечивают бесплатными лекар-
ствами, жизненно необходимыми техническими 
средствами реабилитации: от колясок, тростей 
и слуховых аппаратов до катетеров, памперсов 
и собак-проводников. Кроме того, ФСС зани-
мается реабилитацией людей, пострадавших 
на производстве, а также санаторно-курортным 
лечением инвалидов, детей-инвалидов и других 
федеральных льготников. 

Однако одно лишь государство не в со-
стоянии оказывать всестороннюю помощь и 

поддержку людям с ограниченными возмож-
ностями. Не только у нас, но и во всем мире. 
Именно поэтому и нужны благотворительные и 
общественные организации, волонтеры и про-
сто активные люди, которые по воле сердца не 
смогли остаться в стороне. У нас таких органи-
заций — сотни. Кроме того, в России есть тысячи 
гражданских активистов, которые вместе с го-
сударственными органами помогают десяткам 
тысяч социально незащищенных граждан.

Помощь может быть самой разной. От про-
стого участия и финансовой поддержки до кон-
троля за процессом, вовремя ли люди получают 
положенную по закону помощь, насколько каче-
ственно она оказывается. «Есть люди, которые 
добровольно принимают участие в приемке ко-
лясок и отбраковывают некачественные, есть те, 
кто информируют инвалидов по зрению о том, что 
они имеют право получить бесплатный «говоря-
щий» градусник. А есть и такие, кто помог тому 
или иному инвалиду подлечиться в санатории», 
— рассказывают в ФСС. 

Однако в разных уголках страны обще-
ственные организации работают разрозненно 
и часто даже не подозревают о существовании 
друг друга и о тех успешных проектах, которые 
есть у соседей. При этом в стране нет какой-то 

единой общественно-публичной площадки, где 
благотворители смогли бы встретиться, поде-
литься опытом, поискать интересные решения 
совместными усилиями, чтобы вместе делать 
людей счастливее.

Именно такой площадкой должен стать кон-
курс «Участие». Этот уникальный всероссийский 
конкурс-премия придуман Фондом социального 
страхования специально для неравнодушных 
людей, для тех, кто реально интересуется про-
блемами инвалидов и пытается их решать. В 
конкурсе могут участвовать как граждане, так 
и целые организации. «Если вы знаете, с каки-
ми проблемами при взаимодействии с Фондом 
сталкиваются инвалиды, знаете, как их можно 
избежать, и вообще готовы поделиться своим 
опытом по работе с незащищенными слоями 
населения, значит — конкурс-премия «Участие» 
именно для вас. Настало время стране узнать 
своих настоящих героев!» — говорят в ФСС.

Цель конкурса — выявить лучшие практики и 
эффективные социальные проекты, поставить на 
поток предотвращение нарушений в сфере прав 
инвалидов, создать мощное противодействие 
коррупции в социальной сфере, привлечь пред-
ставителей региональных общественных органи-
заций и общественных деятелей к теме защиты 
прав социально незащищенных граждан. А также 
сформировать пул региональных общественных 
организаций и общественных деятелей, которые 
специализируются на защите прав тех, кто не 
может постоять за себя самостоятельно. Еще 
одна важная задача этого конкурса — противо-
действовать коррупции в социальной сфере. 

Конкурс включает в себя три номинации: 
«Лучшая практика защиты прав инвалидов в обе-
спечении техническими средствами реабилита-
ции»; «Лучшая практика защиты прав инвалидов 
в области трудоустройства инвалидов и постра-
давших на производстве» и «Лучшая практика 
защиты прав инвалидов в области обеспечения 
санаторно-курортным лечением».

Прием заявок начался 1 сентября и продлит-
ся до 31 октября. Свои материалы необходимо 
направлять по почте (107139, Москва, Орликов 
переулок, д. 3А) или по электронному адресу: 
press@fss.ru. К заявке (индивидуальной или кол-
лективной) должны быть приложены материалы, 
иллюстрирующие ваши лучшие практики, проекты 

и предложения по предотвращению нарушений в 
сфере прав социально незащищенных граждан, 
материалы, которые свидетельствуют о разра-
ботанных мерах и способах выявления и предот-
вращения нарушения в сфере прав инвалидов и 
социально незащищенных граждан.

Поданные на конкурс материалы с 1 октября 
по 15 ноября будет оценивать жюри, в состав ко-
торого входят представители Фонда социального 
страхования РФ, общественных организаций 
инвалидов.

Имена победителей предполагается назвать 
на III Отраслевой конференции по социальному 
страхованию, которая пройдет в декабре. Теме 
общественной защиты прав инвалидов будет 
посвящена отдельная панельная дискуссия на 
этой конференции. На торжественной церемонии 
награждения авторам самых лучших проектов 
вручат памятные призы и грамоты, а победителей 
наградят путевками в передовые российские 
санатории. Но главное, конечно, даже не это. Глав-
ное в том, что многие люди, которые тихо творят 
добро, наконец получат возможность поделиться 
своим опытом, рассказать о своих начинаниях и 
проектах, растиражировать их, вывести на все-
российский уровень. Информация о наиболее 
интересных присланных материалах будет опу-
бликована в российских СМИ, а также на ресурсах 
региональных органов исполнительной власти. 
Кроме того, предполагается, что новый конкурс 
станет отличной площадкой для формирования 
новых государственных программ по защите прав 
инвалидов. И впоследствии именно проекты по 
совершенствованию соцподдержки инвалидов, 
предложенные активистами и общественниками, 
могут стать основой для этих программ как на 
региональном, так и на федеральном уровнях.

Екатерина ПИЧУГИНА.

КОНКУРС «УЧАСТИЕ»:Мир, к счастью, не без добрых людей. 
И не без неравнодушных. В нашей 
стране много участливых граждан, ко-
торые воспринимают чужую боль, как 
свою, и тихо творят добро. А добро, 
как известно, должно вознаграждать-
ся и тиражироваться.

Фонд социального страхования наградит неравнодушных россиян
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Свидетель ДТП: 
«Два молодых 
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Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68
* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются в конце 
срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застрахованы 
в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама. КПК «Промэкономгрупп» действует 
на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ «О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – ул. Большая Якиманка, д.39

14.5% с ежемесячной выплатой
16.9% 
13.9% срочный от 6-ти месяцев

МАКСИМАЛЬНЫЙ
ПЕНСИОННЫЙ

В зал судебных заседаний экс-
министр зашел последним — здесь 
его ждали адвокаты и пресса. Под 
щелканье камер он не спеша про-

шел к своему месту среди защитников и так же 
не торопясь стал доставать документы. 

Если на прошлых заседаниях высокопостав-
ленный чиновник довольно оживленно общался 
со своими адвокатами (а на первом порадовал 
репликами даже журналистов), то во вторник на-
строение обвиняемого оставляло желать лучшего: 
полная отстраненность и равнодушие к проис-
ходящему. В настроении, которое можно было 
бы кратко охарактеризовать как «чернее тучи», 
экс-министр провел в суде весь день. Впрочем, 
несколько раз Улюкаев все же улыбнулся — во 
время оглашения прослушки его разговоров с 
Игорем Сечиным.

На повестке дня стояли допрос еще одной 
бывшей подчиненной обвиняемого, ведущего со-
ветника департамента корпоративного управления 
МЭР Юлии Москвитиной, и изучение материалов 
дела. Как и ранее допрошенная свидетельница 
гособвинения Оксана Тарасенко, г-жа Москви-
тина отличалась относительно юным возрастом 
и эффектной внешностью.

Она рассказала, что после запроса к «ВТБ 
Капитал» — агенту, осуществлявшему сделку, — 
в Минэкономразвития пришел ответ, что, кроме 
«Роснефти», никто акциями «Башнефти» не заинте-
ресовался. При этом свидетельница подтвердила, 
что в свое время первый замминистра энергетики 
Алексей Текслер фактически был солидарен с 
Улюкаевым и считал, что участие в сделке ком-
паний, косвенно или напрямую контролируемых 
государством, нецелесообразно.

Затем гособвинение перешло к оглашению 
материалов дела, из которых стала вырисовы-
ваться общая картина спецоперации. Первым 
шло заявление главы «Роснефти» Игоря Сечина 
и ее бывшего вице-президента, генерала ФСБ 
Олега Феоктистова.

«Улюкаев обратился к Сечину с требованием 
выплаты суммы в размере двух миллионов дол-
ларов за обещание покровительства и согласия с 
проведением сделки с «Башнефтью», — говорится 
в заявлении на имя директора ФСБ Бортникова, 
которое написал Феоктистов и подписал Сечин. 
В заявлении также указывается, что Улюкаев 
дал понять: отказ может негативно сказаться 
на компании.

В оглашенных материалах также оказалось 
письменное согласие Игоря Сечина на участие в 
оперативной разработке министра.

Заявлению был дан ход, оперативники ФСБ 
стали готовиться к спецоперации. Полученные от 
компании Сечина два миллиона долларов сило-
вики заранее пометили специальной краской, а 
также переписали номера купюр. Сумка, ее замок, 
«молния», брелок и ключ от сумки также были об-
работаны спецсредством. Все эти манипуляции 

провели в Экспертно-криминалистическом центре 
ФСБ России.

В день оперативного мероприятия Сечин по-
звонил Улюкаеву и предложил подъехать к нему в 
офис на Софийскую набережную. Так как у обоих 
на следующий день была запланирована поездка, 
было решено встретиться не откладывая. В на-
значенный час, около 17.00, экс-министр приехал 
в здание «Роснефти» «посмотреть компанию». 
Встречал министра сам Сечин и, судя по огла-
шенной прослушке, выдерживал дружелюбную 
манеру общения:

— Слушай, а ты вообще не в куртке! Надо 
курточку, — забеспокоился при встрече министра 
Сечин. Затем перешел к делу: — Приношу изви-
нения, что затянули с выполнением поручения… 
Пока туда-сюда, собрали объем, можешь считать, 
что выполнили, — сказал Сечин.

Кроме сумки с деньгами министру была вру-
чена корзина с… колбасой. Именно ее Сечин (на 
прослушке он говорит конкретно о «корзинке с 
колбасой») попросил поставить в кабинет на время 
совместного чаепития.

На этом неожиданном моменте, показав-
шем, что ничто человеческое не чуждо и вип-
чиновникам, в зале послышался смех. До этого 
уныло наблюдавший за прокурором обвиняемый 
также рассмеялся.

Еще минут 15, судя по прослушке, мужчины 
провели в разговорах об экономике, бизнесе, 
нефти. Обсудили также потенциальных и реаль-
ных деловых партнеров — корейцев, китайцев, 
арабов и индусов. Если Сечин был словоохот-
лив, то Улюкаев чаще всего отвечал кратко: «да», 
«нет», «угу».

Поговорили и о суровом российском климате. 
Так, перед прощанием Сечин посоветовал все-
таки надевать курточку и пожаловался, что сам 
отвык от холодной погоды и не может переносить 
низкую температуру.

Напоследок Сечин повторил:
— Не обижайся, что затянули с выполнением 

поручения, в командировке были…
— Нет, Игорь, что ты, — успокоил его 

Улюкаев.
— Леша, ну, спасибо тебе. Не буду задер-

живать тебя… Корзиночку забери. Счастливо! 
Спасибо тебе большое…

Затем Улюкаев вышел с корзиной и сумкой во 
внутренний двор компании. Его водитель помог 
загрузить в багажник подарки. Впрочем, уехать 
с территории компании министр не смог: до-
рогу ему преградили сотрудники ФСБ. Улюкаев 
пояснил, что везет «хорошее вино», которое ему 
подарил Сечин. Водитель же уточнил, что подо-
шел к машине и видел, как его босс укладывал 
сумку, в которой оказались деньги, в багажник. На 
руках обоих в лучах ультрафиолета оперативники 
обнаружили следы спецкраски, которая заранее 
была нанесена на сумку и корзину.

Дарья ФЕДОТОВА.

«ЛЕША, КОРЗИНОЧКУ ЗАБЕРИ!»
ГРОМКОЕ ДЕЛО

ШОК

c 1-й стр.
За этот миллион (чтобы он больше 
не выходил или выходил пореже) 
Москва Кадырову отдаст всё: 
нефть, газ… Закроет глаза на всё: 

на Немцова, на Политковскую… Только бы не 
было больше этого миллиона. А он будет, вот 
увидите.

Лишь один Путин еще хоть как-то может 
справиться с Кадыровым. Договориться, «по-
калякать о делах наших грешных». Да и то… 
Помните, как в еще очень советском 1986 году 
в суперлояльную республику СССР — Казах-
стан — решили поставить русского человека 
по фамилии Колбин? Практически сразу нача-
лись беспорядки, несанкционированные акции 
протеста. И это был первый серьезный удар по 
единству великой страны.

А если не Путин, то кто? Например, Наваль-
ный. Вот он становится президентом — и… Ка-
дыров вежливо говорит всем нам «до свидания», 
машет ручкой и, положив для верности во вну-
тренний карман Чеченскую Республику, уходит 
восвояси. Да, все свое ношу с собой!

Теперь — Наталья Поклонская. Святая про-
стота, она не ведает, что творит? Очень даже 
ведает, идет напролом. Разом подписавшиеся 
на нее патриотические граждане с их уже начав-
шимися акциями — это только цветочки. Ягод-
ки будут в октябре, надо полагать. К столетию 
этого Октября. Какая там Ксения Собчак — нет, 

именно ее, Поклонскую, уже называют в качестве 
спарринг-партнера Путина на президентских 
выборах. Пока еще спарринг-партнера…

Кадыров и Поклонская — инь и ян нашей 
политики. Так происходит смычка мусульманских 
и православных активистов. Кадыров и Поклон-
ская имеют полный карт-бланш от власти, они 
неприкасаемы. Один заслужил это установле-
нием порядка в Чечне (полного порядка!), другая 
— геройством и необыкновенной лояльностью 
во время присоединения Крыма. И теперь им 
позволено абсолютно все.

Кадыров и Поклонская — порождение рос-
сийской политики последних лет. Только вот 
своей небывалой активностью они всеми силами 
разрывают наш хрупкий, нестойкий федерализм. 
Кадыров и Поклонская очень точно и тонко (а 
где тонко, там и рвется) нашли болевой нерв 
своих адептов, поклонников — и теперь будут 
драться до победного конца. На фоне Кадырова 
и Поклонской Навальный — просто мальчик в 
коротких штанишках.

Кадыров и Поклонская, фактические герои 
России, на самом деле действуют против ее ин-
тересов. Против Путина, который их породил.

Эта сладкая парочка неожиданным обра-
зом превратилась в самую глобальную и, воз-
можно, нерешаемую проблему для Российской 
Федерации.

Александр МЕЛЬМАН.

КАДЫРОВ И ПОКЛОНСКАЯ — 
САМАЯ БОЛЬШАЯ ПРОБЛЕМА 
ДЛЯ РОССИИ

ЗЛОБА ДНЯ
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5 сентября утром 15-летний Виктор 
(имя изменено. — Авт.) пришел на 
занятия с опозданием. Он зашел в 
класс в длинном черном плаще и 

берцах. Учитель информатики Людмила Калмы-
кова сделала ему замечание. Подросток не об-
ратил внимания на ее слова. Тогда Калмыкова 
вывела его в коридор. Оставшиеся в классе ребята 
слышали, как между ними произошла ссора, оба 
разговаривали на повышенных тонах. Через не-
которое время раздались крики учительницы и 
хлопки, а Виктор зашел в кабинет, выкрикивая 
угрозы: «Чтоб вы все умерли». Некоторые ученики 
спрятались в подсобном помещении и заблоки-
ровали дверь. 

— Он вошел в класс и крикнул: «Я ждал этого 
три года!» — рассказал один из очевидцев. — По-
сле начал кидать взрывпакеты со словами: «Чтобы 
вы все сгорели». Сработала сигнализация. 

Кто-то стал прыгать из окна 2-го этажа. В 
результате пострадали две девочки 14 и 15 лет 
(у них переломы голеней и травма позвоночни-
ка) и 15-летний парень. Их госпитализировали, 
как и педагога с ранением головы. К счастью, 
юного террориста удалось скрутить прибывшим 
полицейским.

Между тем к школе уже прибежали многие ро-
дители, которым успели позвонить дети. Началась 
легкая паника. Многих учеников забрали домой. 
Занятия были сорваны, в том числе и потому, что 
директора и учителей стали допрашивать. Кто-то 
вспомнил, что Виктор давно точил зуб на одно-
классников. Знакомые Виктора рассказали, что с 
учителями до сегодняшнего дня у него серьезных 
конфликтов не было. Зато часто случилась стычки 
со сверстниками, многие из которых недолюбли-
вали странного парня. Одноклассники его посто-
янно обижали, обзывали и ни во что не ставили. 
Как говорят старшеклассники, у Виктора даже 
был особый список врагов, которым он уготовил 
месть. А неделю назад «ивантеевский стрелок» 
демонстрировал своим немногочисленным дру-
зьям самодельный пистолет, весь перемотанный 
изолентой, который стреляет петардами. Многое 
становится понятно, когда узнаешь, что стрелок 
состоял на учете у психиатра. Многое, но не все.

 Ивантеевский Колумбайн
Современные подростки будто с другой 

планеты. Они не знают страха, не ведают границ 
дозволенного, общаются на языке, понятном толь-
ко им самим, жонглируют терминами, чуждыми 
взрослым людям.

Страничка в соцсети стрелка из Ивантеевки 
Виктора — прямое тому доказательство. В своем 
аккаунте подросток зарегистрирован под фа-
милией своего кумира Klebold. Кто не в курсе, в 
1999 году в американском Колумбайне 17-летний 
Дилан Клиболд и 18-летний Эрик Харрис убили 12 
учеников и учителя, а затем застрелились. 

20 апреля на своей страничке российский 
Klebold вкратце поведал историю своего идола, 
выложил видео «Колумбайн 1999», прокоммен-
тировал, почему для подражания выбрал образ 
американского убийцы (орфография и пунктуация 
автора сохранены): «Если не вдаваться в подроб-
ности, то как результат 13 учеников мертвы, 23 
было ранено и двое живы в моем сердце. Вот и 
снова тот самый день. Жаль, что не год, ибо иногда 
я задумываюсь. Неважно что происходит вокруг, 
как ко мне относятся, я задумываюсь, нужен ли 
я здесь? Жизнь прекрасна, друзья, но порой уж 
лучше смерть. И может лучше если бы я был на 
месте Эрика и Дилана.

А теперь забудьте все, что здесь написано 
и живите дальше. Не все любят суицидальные 
мысли, так ведь?»

Виртуальных друзей у Виктора немного — 
пять человек. Большинство из них забросили свои 
аккаунты несколько лет назад. Вероятно, именно 
поэтому записи и фотографии, которые постил у 
себя на стене подросток, остались незамеченными 
ни одноклассниками, ни родителями.

— О том, что Витя зарегистрирован в соцсети, 
мы узнали только после случившегося. Никто из 
одноклассников не переписывался с ним по Ин-
тернету, в наших классных группах он не состоял. 
В общие чаты его не принимали, — рассказывает 
одноклассник подростка. — Мы думали, может, он 
спецом игнорирует соцсети. Не любит такой вид 
общения. Хотя, если честно, ничего мы про него 
не думали. Даже не обращали внимания на него. 

Будто нет такого человека. Странный он парень 
был, большинство ребят его сторонились. Нам 
он казался немного с приветом.

Тем не менее страничка Виктора в соцсети 
«говорящая». Последний раз школьник заходил 
сюда во вторник, в 9.28 утра — за несколько минут 
до развязки конфликта. Тогда же оставил статус 
на стене: «delete my life 05.09.17» («удалите мою 
жизнь 05.09.17»). Правда, новый статус все про-
читали уже после ЧП.

По словам родителей Виктора, которые дава-
ли показания следователям, выясняется, что под-
росток на протяжении нескольких лет вел онлайн-
дневник, где подробно описывал свои настроения, 
много говорил о смерти, о ровесниках, об учителях. 
Но на днях почему-то удалил все записи. 

Несколько слов о семье. Мама школьника 
раньше работала воспитателем в детском саду, 
сейчас трудится в центре госуслуг. А еще она 
старшая по дому. Супруги также воспитывают 
девочку, которая ходит в 6-й класс. Соседи гово-
рят, что семья необщительная, «не от мира сего». 
Оба ребенка со странностями, молчат или что-то 
бормочут себе под нос.

На страничке Виктора в соцсети мы обна-
ружили некоторые его мысли. Вот его пост от 22 
апреля: «Все идет криво. Жизнь, события, время. 
Будто я завис где-то в пространстве. Так много 
вопросов и загадок. Я бы искренне хотел знать 
на них ответ. Никогда не спрашивай в лоб — это 
влечет вопросы и проблемы. Кого и каких в моем 
окружении только нет. Хотелось бы знать и их 
мысли. Жаль что я не могу. Что бы ты не делал, 
ты все равно всем не угодишь. Единственный 
выход — логичен. Но не буду о нем. Буквально за 
неделю произошло столько различной хурмы, 
что я не знаю как в это верить или как это понять. 
Скорее второе. У всех секреты. Насколько ты не 
был бы близко к человеку, он пытается уйти. Да, 
да, я тоже не знаю зачем. Я даже не знаю зачем 
я это пишу? Что бы хоть кто-то задумался «хм... а 
может он про меня?»

Это странное послание, обращенное к ано-
ниму, осталось без ответа. Лайков письмо тоже 
не набрало. 

— Чем увлекался Виктор? Да черт его знает. 
Мы за его жизнью не следили, — говорит один из 
одноклассников стрелка. — Честно говоря, мы его 
старались не замечать.

— Он постоянно снимал на телефон. Говорил, 
что хочет сделать фильм о школьной жизни. Когда 
на перемене происходила какая-то заварушка, он 
сразу доставал телефон, — добавляет однокласс-
ница. — Зачем ему это надо было? Мы как-то не 
спрашивали. Я с ним не общалась, зачем мне ему 
вопросы лишние задавать. Снимает и снимает. 
Жалко, что ли. 

По поводу съемочного процесса в школе Вик-
тор тоже оставил запись на стене в соцсети: «А у 
меня камера последняя умерла, поэтому видосов 
не ждите и работа с киношкой затянется».

В Сети Виктор общался с вымышленными 
персонажами. Подросток понимал, что здесь он 

может быть самим собой. Его все равно никто 
не услышит.

Мы посмотрели несколько видео Виктора на 
страничке в Ютубе. Кроме нас фильмы просмо-
трели еще сотня человек за полгода. На одном 
из них — заснеженный лес, двое молодых людей 
с оружием бегают между деревьями. 

— Если вы думаете, что про нашего одно-
классника вам что-то расскажут, ошибаетесь. Он 
был в «отстойнике». С такими четкие пацаны не 
общаются, — продолжает учащийся школы.

Смотрим посты и картинки на страничке 
Виктора. 

29 августа: «Любовь к стрельбе приходит 
после первого выстрела». 

26 августа парень перепостил комикс, где 
изображен мужчина с автоматом: «Это не слиш-
ком много?»

19 августа: «Мои шансы найти себе пару 
равны нулю». 

17 августа — перепост сайта, где можно за-
казать «карманные топоры». 

8 августа Виктор повесил картинку трупохра-
нилища с подписью: «Не хотел ли ты такие шкаф-
чики у себя в школе?»

14 мая: «Ох, ребятки, скоро будет что-то очень 
хорошее, надеюсь даже очень». 

Также на его странице много фотографий 
оружия. 

Таким образом подросток хотел при-
влечь к себе внимание — он пошагово распи-
сал свои действия в соцсети. Но опять остался 
незамеченным. 

После трагедии кто-то из знакомых Вик-
тора выложил последнюю переписку с ним в 
соцсети. 

7.51. Виктор: — А я ведь не шутил.
Марина: — ????
Виктор: — Забей.
Марина: — Да скажи.
Виктор: — Потом поймешь. Это сюрприз)
— Я с Витей в параллельном классе учусь. 

Он раньше нормальный был, из хорошей семьи. 
Знаниями особо не блистал, но в отстающих не 
ходил, — рассказывает одна из одноклассниц 
задержанного. — Понятно, что мальчик головой 
тронулся. Об этом все у нас знали. 

— Давно это с ним?
— Года 2–3 назад что-то с ним случилось. 
— Проблемы в семье у него начались? Или 

переходный возраст?
— По слухам, он посмотрел какой-то сериал, 

после чего у него крыша и съехала. Я заметила 
тогда, что он стал очень много говорить. Прямо 
без умолку болтал о какой-то ерунде, о том же 
оружии, бубнил, что нет нормальной жизни на 
земле, что его никто не понимает.

— Угрожал кому-то?
— Он все время ссылался на этот странный 

сериал. Угрожал ли? Говорил постоянно, что всех 
ненавидит и скоро взорвет всех. 

— И давно он стал об этом говорить?
— Вот года два говорил. 
— И никто не отреагировал на эти 

слова?
— Никто. Все смеялись над ним. Думали, 

парень просто немного не в себе. 
— Одноклассники над ним издевались?
— Бросьте вы. Он никому не был интересен. 

Над ним даже издеваться было не в кайф. Просто 
никто серьезно его не воспринимал. 

— Какие-то друзья у него были?
— Вот это я не знаю. В школе вроде ни с кем 

не дружил.
— Почему он с молотком накинулся на 

учительницу? У него с ней был конфликт?
— Я об этом не слышала. Учительница 

сама по себе добрая, справедливая. Думаю, 
это случайность. Его целью, наверное, были 
одноклассники. 

Удивительно, но среди учеников ивантеевской 
школы есть те, которые искренне считают, что 
парень пришел мстить именно преподавателю. 

ПОЧЕМУ ОХРАННИК  
ПРОПУСТИЛ ШКОЛЬНИКА  
В СТРАННОЙ ОДЕЖДЕ?

Черный длинный плащ и берцы, согласи-
тесь, не самая обычная форма для школьника, 
пусть даже старшеклассника. Неужели со-
трудник ЧОП, который охранял вход в учебное 
заведение (кстати, контракт с этой конторой 
руководство школы в Ивантеевке разорвало 
сразу после случившегося), не заподозрил 
ничего плохого? Тем более что трагический 
опыт уже был — точно так же секьюрити в свое 
время не посчитал нужным остановить дру-
гого школьного стрелка в столичном районе 
Отрадное, который пронес оружие в класс, 
спрятав его под надетой на себя... маминой 
шубой. Итог — убитые учитель и сотрудник 
полиции. О том, что должны и чего не должны 
делать стражи школьного порядка, мы спро-
сили у председателя правления Ассоциации 
охранных предприятий «Посад» Вячеслава 
Ковтуна:

— Обязанности и права охраны в учеб-
ных учреждениях прописаны в решении 
Московской областной антитеррористи-
ческой комиссии. Там сказано, что каждая 
школа должна устроить пропускной режим 
и организовать пост охраны, но ни о каких 
металлодетекторных рамках речи не идет. 
В конце концов, школа — это не режимный 
объект, как, например, аэропорт. То есть по 
факту, дай боже, если у охранника есть хотя 
бы ручной металлодетектор. Кроме того, про-
водить досмотр школьника можно только в 
присутствии его родителей, так как он еще 
несовершеннолетний. Получается, что, даже 
решив, что у данного ребенка что-то есть с 
собой запрещенное, сотрудник максимум 
может позвать директора школы и попро-
сить школьника добровольно вывернуть свой 
портфель или сумку.

Чтобы распознать нарушителя, прихо-
дится идти на хитрость: общаться с уборщи-
цами и получать наводки от учителей. Упро-
щает работу и наивность детей, какими бы 
супергероями они себя ни мыслили, обмануть 
взрослого им сложно. Обычно школьник своим 
видом показывает, что у него есть с собой 
незаконная вещь. 

Я считаю, что постам охраны в учебных 
заведениях необходимо расширить полно-
мочия. Ведь учащиеся 12–16 лет уже вполне 
взрослые люди, к тому же у них случаются 
всплески настроения, и от них можно ожидать 
чего угодно. Мы в своей среде уже не раз под-
нимали этот вопрос, особенно после случая в 
Отрадном три года назад. Но, как оказалось, 
тот инцидент ничему никого не научил. 

ПОЧЕМУ УГОЛОВНОЕ  
ДЕЛО ВСЕГО ЛИШЬ  
ПО «ХУЛИГАНКЕ»?

После случившегося многие задались 
вопросом: почему действия «ивантеевского 
стрелка» квалифицировали по столь мягкой 
статье? Подросток ударил учительницу мо-
лотком по голове, устроил стрельбу, угрожал 
одноклассникам, школьники выпрыгивали 
из окон, переломали ноги. К тому же юный 
злодей заранее спланировал нападение. 
Проанализировать этот случай с юридиче-
ской точки зрения мы попросили следова-
теля, который занимался расследованием 
похожих случаев:

— В каждом уголовном деле важна на-
правленность умысла. В случае «ивантеев-
ского стрелка» нет причинно-следственной 
связи между его действиями и тем, что под-
ростки получили травмы. Если бы он их сам 
выталкивал из окон, можно было бы возбу-
дить уголовное дело по статье «Покушение 
на убийство». Что касается нанесения ударов 
учительнице, то тут, на мой взгляд, речь идет 
об умышленном причинении вреда здоро-
вью (правда, какой тяжести — покажет экс-
пертиза). Но это вдобавок к хулиганству. Так 
что после проведения судебно-медицинской 
экспертизы квалификацию действий парня 
могут изменить. А сейчас даже по «хулиганке» 
ему грозит до 8 лет лишения свободы, так как 
при нападении были использованы взрыв-
пакеты. Но это если подростка не признают 
невменяемым. 

Комментарий  эксперта
Психолог ГУ Росгвардии по городу 

Москве Татьяна ГУДЕЛОВА:
— Во-первых, нужно разобраться, была ли 

у этого поступка причина, или это немотиви-
рованная агрессия. Если второе, то это может 
быть психиатрическое заболевание. Если же мы 
отбрасываем возможность, что мальчик болен, 
тогда нужно искать, откуда пошла злость. Сразу 
скажу: от того, сможет ли психолог выявить ис-
тинный повод такого поведения, зависит, будет 
ли школьник после определенной коррекции 
снова полноценным членом общества. Мозг 
подростка впитывает в себя все вокруг как 
губка, поэтому интерес к оружию и компьютер-
ным играм мог повлиять на сознание ребенка. 
Думаю, можно говорить о недосмотре родите-
лей, которые в нужный момент не заметили, 
что мальчишеское увлечение превращается 
в навязчивую идею. Помимо этого мальчик 
буквально «кричал» о своих намерениях в со-
циальных сетях, публикуя различные картинки и 
выбрав себе в кумиры двух парней, устроивших 
бойню в школе в Колорадо в 1999 году. Большой 
вопрос, почему родители допустили ребенка 
к оружию? Почему мальчику было разрешено 
брать его с собой и стрелять? Любил? Так от-
дали бы его в секцию страйкбола, где он смог 
бы и выплеснуть энергию, и завести новый, 
внешкольный круг общения. Не исключаю, что 
этот акт мог быть и показательной акцией. Если 
подросток не может выделиться ничем хорошим 
и как-то реализовать себя, привлечь внимание, 
он решает, что самый простой способ заявить 
о себе — прославиться чем-то очень плохим. 
Тогда можно считать, что он своего добился. 
Никому не известный мальчик теперь по всем 
новостям и во всех газетах. Правда, дети вряд 
ли осознают, что такая слава быстротечна.

НЕНАВИСТИ
МЕЖДУ

ТЕМ
КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА

“МК”
СПРАВКА

“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

3 февраля 2014 года десятиклассник 
Сергей в московском районе От-
радное пришел на занятия в мами-
ной длинной шубе, под которой, как 
потом оказалось, он прятал карабин 

и винтовку. На входе, несмотря на странный 
внешний вид, охранник его не остановил. Сергей 
явился на урок, где застрелил учителя геогра-
фии, а потом взял в заложники одноклассников. 
Затем он открыл огонь по прибывшим по вызову 
полицейским — он убил сотрудника вневедом-
ственной охраны и ранил патрульного. После 
переговоров он отпустил заложников и был 
задержан. Выяснилось, что парень увлекался 
оружием и с ведома родителей посещал тир, а 
«стволы», из которых были убиты люди, принад-
лежали его отцу. Позже Бутырский районный 
суд признал подростка невменяемым и отправил 
на принудительное лечение. 

УРОК

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

— Многие ученики считают, что он пошел 
на это, чтобы отомстить преподавателю, — 
предполагает другая девочка. — Обижен он был 
на женщину. Я лично наблюдала, как учителя 
могли нахамить школьнику, оскорбить, шутили 
над ним. Преподы у нас над многими посмеи-
ваются. Виктор — не исключение. Взрослые 
могли затронуть его внешние данные, это у нас 
в порядке вещей. Какой-то едкий комментарий 
в его сторону мог стать последней каплей. Я 
сама всегда после уроков именно этого пре-
подавателя уходила поникшей и обиженной. 
Помню, даже какие-то классы писали в отно-
шении нее коллективные жалобы директору. 
Видимо, унижение — нормальная практика для 
педагогов. Я ни в коем случае не заступаюсь 
за пацана, просто сейчас все пытаются разо-
браться в мотивах его поступка. 

— Как Виктор мог пройти в школу с ору-
жием? Охрана у вас есть?

— Охрана есть. Работают пожилые мужчи-
ны. Рамок металлодетектора нет. Есть просто 
турникеты. Учащиеся проходят по пропускам. 
Пронести оружие в школу — не проблема. 

Тем временем страшные события в иван-
теевской школе ничуть не испугали учащихся. 
Одноклассники Виктора продолжают язвить в 
его адрес: «Пацана инопланетяне захватили, 
подменили на своего. Он просто рептилоид. 
Собственно, мы так его и называли в послед-
нее время».

Как сообщили «МК» в ГСУ СК РФ по Мо-
сковской области, после случившегося было 
возбуждено уголовное дело по статье УК РФ 
«Хулиганство». У подростка изъяли пневмати-
ческое оружие и два самодельных взрывпакета. 
Следователи допрашивали Виктора вместе с 
его родителями. На вопрос: «Откуда оружие?» 
— он ответил, что пневматику ему подарили. 
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Момент 
задержания 
«ивантеевского 
стрелка».

Как только в коридорах школы 
началось задымление, учеников 
эвакуировали.
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«Господи, дай дожить — мне оста-
лось всего ничего», — расплака-
лась перед журналистами одна из 
обитательниц сносимых домов, 

пенсионерка Валентина Бабайцева. Она вместе 
с сестрой, тоже старушкой, все суды уже проиг-
рала. Надеется, правда, что до выборов прези-
дента в 2018 году из-под родного крова приставы 
не выкинут — побоятся. А там как бог пошлет.

Жители поселка Первомайский взывают к 
Путину, написали ему письмо. Вот только удастся 
ли обычным сельчанам в споре с могуществен-
ным «Газпромом» отстоять свое конституционное 
право на жилище и не стать бомжами?

...Крепкий рабочий поселок Первомайский, 
что и говорить. Ладные дома — не новомодные 
коттеджи и шале, а справные, кирпичные, двух-
этажные, со всеми удобствами, построенные на 
века. Ухоженные приусадебные хозяйства.

В обиходе этот тамбовский поселок не зря 
называют «газпромовским». Именно тут проложе-
на расширенная газовая магистраль «Петровск–
Елецк», позже открыли учебный центр «Газпрома», 
в него съезжаются на свои мероприятия газовики 
со всей России.

Первомайский зажиточен и благоустроен 
— и все это, что и говорить, благодаря трубе. 
Но несколько лет назад из-за той же газовой 
трубы у жителей поселка начались большие 
проблемы.

Конец красной звезды
«Главный виновник того, что сейчас у нас 

в Первомайском творится, сидит перед вами, 
каюсь», — смущается Александр Дмитриевич 
Попов, бывший председатель колхоза «Красная 
Звезда».

Землю газовикам выделяло как раз его хо-
зяйство, в стародавние советские времена, 37 
лет тому назад, в 1980 году.

«По просьбе газовиков для их нужд я отдал 
колхозную землю, примерно гектар, тогда это 
было просто. Приехал председатель райисполко-
ма и говорит: иначе положишь на стол заявление 
по собственному. Что было делать, я только год 
как председателем отработал».

Никакой особенной беды, кроме того, что 
сданная внаем газовикам пашня будет времен-
но изъята из сельхозоборота, никто не узрел. 
«Газовики вроде как пообещали протянуть свои 
«нитки» прямо и всего на пять километров, а про-
тащили в сторону аж на лишних 32, перерасход 
трубы получился более 50 километров, подвели 
ее к нашему поселку с самой дальней стороны. 
Делали тогда все на глазок, без чертежей, до сих 
пор видно, как кое-где труба «виляет», — продол-
жает бывший колхозный председатель.

«Что газовая магистраль была проложена с 
отклонениями от основного проекта, признали 
гораздо позже», — объясняет и Сергей Зеленев, 
первый зам. главы администрации на момент 
прокладки трубы. Его тоже угораздило пост-
роить жилье в непосредственной близости от 
газовой магистрали. «Кто ж знал, что так выйдет! 
— восклицает бывший чиновник. — Да у меня 
даже письмо есть, что «Газпром» отдает мне 
эту землю под частную застройку совершенно 
законным образом и со всеми разрешениями. А 
теперь что получается? Одной рукой дали, чтобы 
другой забрать?»

Затронули газовщики при прокладке тран-
шеи и федеральную трассу «Каспий», М-6, что 
идет на Москву. Как вспоминают очевидцы, два 
«прокола» — развязки под ней — делали в не-
посредственной близости от дороги. Первую 
из труб (а всего их две) пустили параллельно 
М-6, но, как утверждают специалисты, на не-
допустимо близком по технике безопасности 
расстоянии от нее.

До сих пор рядом с этой все еще действу-
ющей газовой трубой под давлением в 50 ат-
мосфер, едут машины, фуры, автобусы с пасса-
жирами. Случись что — рванет так, что мало не 
покажется. Но про снос или перенос магистрали 
газовики как-то помалкивают.

«Слава богу, что в СССР строили капитально 
и с запасом. Труба старая и в любой момент 

может приказать долго жить, ведь срок ее экс-
плуатации был рассчитан лет на 20–25, а прошло 
почти сорок», — качают головами жители.

— Почему же трубу не положили как надо? 
Разве это не проще, не дешевле, не надежнее, 
в конце концов? — интересуюсь у экс-предсе-
дателя Попова.

— Наверное, проще, — согласно кивает он. 
— Но подумали, что ничего страшного в этом нет, 
если чуток отступить от Генплана. А государс-
твенные деньги никто тогда особо не считал, 
наверное.

Опасный 
производственный объект
Там, где подходила к местному химзаводу 

вторая труба, со временем встала церковь, част-
ные дома, отстроили целых три жилых улицы.

Газопровод — опасный производственный 
объект. Безусловно, было бы гораздо лучше, 
если бы в непосредственной близости от него 
никто не жил. Но о том, что проект сдали с нару-
шениями, понадеявшись на наш родной русский 
авось, и на самом деле труба лежит не там, где 
надо, а там, где кому-то — с течением лет уже 
и не разобрать кому — заблагорассудилось, 
открыто заговорили лишь в начале 90-х годов. 
Посмотрели документы — и ахнули.

Из письма Федерального горного и про-
мышленного надзора России, Гостехнадзора 

начальнику Первомайского УМГ «Мострансгаз» 
Апостолову А.А. от 25 июля 1995 года: «(...) реко-
мендуется восстановить все нарушенные КИПы 
в соответствии с проектом. Участок газопровода 
Петровск–Елецк, находящийся в зоне минималь-
ных расстояний от поселка Первомайский, экс-
плуатировать как коррозионно-опасный. Не реже 
двух раз в неделю обследовать на обнаружение 
утечек газа.

Запрещается пользоваться открытым огнем, 
производить без разрешения земляные работы, 
высаживать деревья и кустарники. Жителей жи-
лых домов, находящихся в данной зоне, инструк-
тировать два раза в год о правилах поведения 
вблизи охранных зон газопровода».

Двадцать лет назад речь о насильственном 
судебном выселении жителей еще не шла. До 
2012 года, как говорят мои собеседники, реаль-
ной карты расположения газопровода ни у кого, 
кроме самих газовиков, не было вообще. Гром 
грянул откуда не ждали.

Концерн «Газпром» неожиданно решил, что 
в своей деятельности он прежде всего руководс-
твуется заботой о людях и... «обязан обеспечить 
исполнение требований по защите жизни и здо-
ровья граждан от возможных аварий и инциден-
тов на опасных объектах».

Как можно спасти людей, проживающих в 
опасной зоне, если они того сами не хотят? Живут 
в собственных домах и никуда из них уезжать 
не собираются. Выход один — признать все эти 
дома по решению суда самостроем и выселить 

оттуда хозяев как можно быстрее, пока труба 
на самом деле не рванула. Компенсаций ведь 
тогда не оберешься.

А если суд объявит рачительных домовла-
дельцев злостными захватчиками, платить ни-
кому из них будет не надо. На улицу — так на 
улицу.

Дело — труба
«240 метров была раньше охранная тер-

ритория у газопровода, со временем, якобы в 
целях нашей безопасности, ее увеличили до 
300 — и мы все вошли в ту зону, где не должны 
жить люди, — переживает еще одна жительница, 
Серафима Анатольевна Ершова. — Хотя иногда 
эти границы очень странно проложены. У кого-то 
жилье заходит за охранную зону на три метра, а 
у меня, например, дом на двух хозяев, и вроде 
бы моя личная половинка нарушает эту зону 
всего на несколько сантиметров. Но чиновники 
говорят, что в этом случае они ничем помочь не 
могут — дом-то один, так что снесут меня вместе 
с соседями все равно».

Газовики настаивают на том, что жители 
будто бы самовольно захватили чужие земли, по-
этому никаких прав на недвижимость у них нет и 
компенсация им не положена. Напоминаю, что по-
хожая схема использовалась, когда признавали 
самостроем дачи. Но в случае с Первомайским 
доказать преступный умысел граждан оказа-
лось гораздо сложнее. У многих сохранилась 
переписка с «Газпромом», квитанции об оплате 
по теплоснабжению, ЖКХ, вся разрешительная 
документация. «Они же сами нас в свое время 
газифицировали — какие же мы незаконные?» — 
возмущается Серафима Анатольевна.

С иском к другой жительнице Первомайско-
го, Зайцевой Валентине, проживающей на улице 
Западной, «Газпром Трансгаз Москва» обратился 
еще в ноябре 2014-го. Пожелания те же: «снести, 
нельзя оставить». На тот момент в похожем по-
ложении находились уже 24 собственника. Обе 
стороны ждали прецедента.

Суд первой инстанции встал на сторону 
женщины и признал, что «расположение спорного 
объекта с нарушением минимальных расстояний 
от оси газопровода» не является достаточным 
основанием для его сноса, поскольку возведен 
дом был законно. В удовлетворении заявленных 
требований истцу отказали. Недовольная сторо-
на тут же подала на апелляцию.

И в октябре 2016 года, после почти двухлет-
них мытарств, Валентину Зайцеву — инвалида 
второй группы, все-таки постановили снести. 
Решение это уже вступило в законную силу. «А 
следом, как под копирку, пойдем мы все», — 
вздыхают первомайцы.

Моисеевы, Зайцевы, Ершовы, Алехины, Пу-
зиковы — и это только начало огромного списка 
«приговоренных к сносу». Панковы, Сухаревы, 
Кузнецовы, Самохина... Не только хозяева спор-
ной жилплощади, но и их семьи, дети, внуки... Что 
же им всем теперь делать? Умолять президента 
о помощи или покорно паковать чемоданы на 
выход?

...Тут нужно честно признать, что в нашей 
стране всегда наплевательски относились к 
чужой собственности: надо — так превратим 
роскошный трехэтажный особняк в грязную ком-
муналку, надо — снесем за одну ночь все частные 
магазины и лавчонки в городе, просто потому, 
что они не радуют чей-то глаз.

Да, по закону лишить владельца единствен-
ного жилья, если дом или квартира не находится 
в ипотечном залоге, вроде бы нельзя — но если 
очень хочется, то почему бы и нет? Ответствен-
ность за выселение судебными приставами не-
счастных поселковых бабушек на улицу никто ведь 
не понесет. И самих приставов, если в деле вдруг 
обнаружатся обман и нестыковки, никто из их 
квартир не выкинет. Поэтому ничего не боятся.

Жители поселка с ужасом ждут, что будет 
дальше: «Кто-то из наших надеется, что проне-
сет, кто-то в апатию впадает, а кто-то, наоборот, 
хочет бороться, перекрывать трассу М-6 даже… 
Я за свой дом тоже буду стоять до последнего, 
несмотря на то, что соседка моя уже проиграла», 

— обещает Серафима Ершова. Женщина счи-
тает, что если бы все владельцы недвижимости 
выступили единым фронтом, то им бы наверняка 
удалось отстоять свою правду. Но один в поле 
не воин, хотя жителей поддерживают и местные 
поселковые власти, прокуратура, надзорные ор-
ганы. Районные суды также разделяют опасения 
простых людей оказаться «за бортом» и пытаются 
им помочь. Но на более высоком уровне все эти 
душевные порывы глохнут лишь при одном упо-
минании имени могущественного истца.

Так можно ли помочь простым людям? Ока-
зывается, что да, и довольно просто. В мире давно 
существуют технологии, способные справиться 
с этой проблемой, не превращая десятки людей 
в бездомных. Дело в том, что срок эксплуатации 
старой трубы давно подошел к концу и ее вполне 
можно перенести, заменить на другую, новую, 
проложить которую не тяп-ляп, а согласно раз-
работанному проекту; не куда захочется, как в 
«лохматых» годах, а как положено — вдалеке от 
жилых кварталов, никакие из них не порушив. «Я 
честно не понимаю, почему никто не хочет при-
нять это простое решение — только ломать дома 
и все, разве ж это по-человечески?» — искренне 
переживает Александр Попов.

Изо всех жителей Первомайского свои 
квадратные метры пока что удалось отстоять 
по суду только ему одному, тому самому пред-
седателю колхоза «Красная Звезда», с которого 
все и началось. 

Для блага человека
А вот как ответил сам ПАО «Газпром» на 

запрос о судьбе остальных жителей Первомай-
ского — привожу послание с сокращениями, не 
меняющими его суть: «Магистральный газоп-
ровод «Петровск–Елецк» (расширение), далее 
газопровод, введенный в эксплуатацию в 1986 
году и зарегистрированный в государственном 
реестре опасных производственных объектов, 
принадлежит ПАО «Газпром» на правах собствен-
ности. Эксплуатирующей организацией является 
«Газпром Трансгаз Москва».

В поселке Первомайский Тамбовской об-
ласти в пределах минимальных расстояний от 
газопровода, от 245 до 297 метров, возведе-
ны жилые дома. Согласования на застройку не 
осуществлялось.

Для обеспечения безопасности жизни, здо-
ровья и имущества людей здания, строения и 
сооружения, построенные ближе установленных 
норм, фактически являются самовольными пос-
тройками и подлежат сносу за счет юридических 
и физических лиц, допустивших нарушения.

В своей деятельности ПАО «Газпром» ру-
ководствуется законодательством и обязано 
обеспечить исполнение требований по защите 
жизни и здоровья граждан от возможных аварий 
и инцидентов».

То есть все для блага абстрактного чело-
века, но ни слова о том, где и как конкретные 
люди, лишенные единственного жилья, должны 
жить дальше. Вот об этом — самом главном — в 
документе почему-то ничего не сказано.

Екатерина САЖНЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
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Российские стратегические бомбарди-
ровщики уже лет через пять могут на-
чать пилотировать представительницы 
прекрасной половины человечества. 
В этом убедился корреспондент «МК», 
побывав на авиабазе Энгельс, где для 
абитуриенток Краснодарского высше-
го военного авиационного училища был 
проведен своеобразный урок профори-
ентации.

Напомним, что решение о наборе девушек 
на летные специальности в боевую авиацию 
принял министр обороны Сергей Шойгу. Набор 
осуществляют в этом году впервые со времен 
Великой Отечественной войны. Причем начальник 
Краснодарского летного училища Виктор Ляхов 
подчеркнул, что его выпускникам, и девушкам в том 
числе, под силу любая авиация — фронтовая, ис-
требительная, военно-транспортная, дальняя.

На базу дальней авиации (а такая авиация 
имеется только у двух стран в мире — у России 
и США) и прибыли абитуриентки, чтобы поближе 
познакомиться с техникой, на которой им, воз-
можно, предстоит летать.

Моросит мелкий дождь, тяжелые облака ви-
сят над ВПП. На их фоне еще сильнее выделяется 
белоснежный стратегический бомбардировщик 
Ту-160. Под крылом «Белого лебедя» — экипиров-
ка пилота дальней авиации. Шлем, костюм и 
кислородная маска. Олег Пчела, командир 
22-й Донбасской дивизии бомбардиро-
вочной авиации, предлагает будущим 
летчицам прямо сейчас примерить 
эту экипировку. Шлем тяжелый, в 
нем почти ничего не слышно. А 
девушки улыбаются, кто-то даже 
и снимать не хочет.

Пока абитуриентки зани-
маются примеркой, на полосе 
готовится к взлету гордость 
нашей авиации — Ту-160. Про-
пустить это зрелище — себе 
дороже. Вот «Белый лебедь» 
начинает свой разбег, и не ве-
рится, что такая махина смо-
жет оторваться от земли. Но 
рев двигателей заполняет про-
странство, в какой-то момент 

закладывает уши, и Ту-160 плавно взмывает в 
небо, а барышни радостно машут ему вслед. В 
глазах только надежда на то, что когда-нибудь и 
они смогут оторваться от земли, сидя за штур-
валом грозного «стратега».

Затем девушек ждут на тренажерах. Один из 
них точь-в-точь повторяет кабину Ту-160. Рядом 
целый «командный пункт» — мониторы, уйма 
кнопок, тумблеров и рычагов. Как нам объяснили, 
обычно курсант выполняет задание, а инструктор 
следит за этим именно на командном пункте. 
Если все идет гладко, то задачу усложняют: то 
дождь «включат», то снег, то отказ двигателей. 
Но сегодня абитуриентки будут летать еще и с 
инструктором в кабине — и, конечно, без экс-
трима. Им просто позволят немного «полетать» 
и почувствовать, что значит поднимать в воздух 
100 тонн.

Когда попадаешь в кабину, первое ощуще-
ние — восторг, смешанный с некоторой растерян-
ностью. Как не запутаться во всех этих рычагах, 
мониторах и тумблерах! Но все девушки уверенно 
садятся за штурвал. «Ничего, разберемся, на-
учимся», — говорит одна из абитуриенток.

Вообще, у каждой девушки — своя мотива-
ция. Кто-то пришел в небо просто по зову сердца, 
на кого-то повлияли книги, а кто-то вырос в атмос-
фере любви к небу и службе Родине. Екатерине 
Пчеле любовь к самолету и небу передалась на 
генном уровне. Это ее отец, Олег Пчела, бук-
вально полчаса назад показывал абитуриенткам 
экипировку летчиков. Катя всегда хотела служить 
именно в военной авиации. Ей по душе и жесткий 
распорядок дня, и дисциплина, да и барышня 
она опытная: у нее уже 150 часов налета. Екате-
рина успела попробовать себя в гражданской 
авиации, но когда появилась возможность стать 
военной летчицей — ни секунды не сомневалась. 
«Я больше всего хочу в дальнюю авиацию, летать 
с отцом», — делится Екатерина. Получится у них 
такой настоящий семейный экипаж.

Олег Пчела рассказал, что его дочь еще в 
школе хотела стать летчицей, и после 11-го класса 
она выполнила свой первый полет на трениро-
вочном самолете. Семья, конечно, поддержала 
ее в выборе военной карьеры. «В гражданской 
авиации в других странах уже по 25% женщин-
пилотов, да и в других армиях женщины-пилоты 
есть, а уж нашим девушкам точно все будет по 
плечу», — уверен он.

Екатерина Крылова приехала из Твери. Ее 
отец — бортрадист, а все детство она с замира-
нием сердца наблюдала, как взлетают и садятся 
недалеко от них военные самолеты. «Бывает, игра-
ешь себе с подругами, а тут над тобой происходит 
десантирование. Мы их называли одуванчиками. 
Так что я с самого детства хотела летать, очень 
меня тянуло небо», — делится она своими воспо-
минаниями. Екатерине удалось полетать сегодня 
на тренажере с инструктором. Это — первый в ее 
жизни полет, и эмоции у нее — через край.

— А как же личная жизнь? Ведь служба пот-
ребует полной самоотдачи, совмещать будет 
очень трудно?

— Это все само придет, тогда, когда нуж-
но, — рассуждает она. — Сейчас самое главное 
— поступить, ведь я очень давно этого хотела, 
а с возникающими трудностями обязательно 
справимся.

Румия Сарсенова сегодня пришла со своим 
отцом — Русланом. Он никак с охраной нашего 
мирного неба не связан, он охранял покой родины 
на земле — в погранвойсках. А Румия с детства 
хотела пойти по его стопам, но вот возможности 
не было. Она только окончила школу, и ее уже 
приняли в Академию права, но, узнав о приеме в 
Краснодаре, ни секунды не сомневаясь, решила 
поступать туда. Она спортсменка — занимается 
боевыми искусствами, прекрасно знает историю 

авиации. 
— Мы очень дочкой гордимся, — гово-

рит Руслан. — Поддерживаем ее выбор 
служить Родине. Теперь главное — пос-

тупить, но мы верим в то, что мечты 
должны сбываться.

Вообще, авиация — это прекрас-
ная аллегория всей нашей жизни. 
Какой густой бы ни была облачность, 
как трудно бы ни было лавировать 
между облаками, всегда где-то 
наверху — солнце. «Каждый раз, 
когда я через облака «выныриваю» 
к солнцу, кажется, что попадаю в 
какой-то иной, особенный мир», — 
сказал напоследок Олег Пчела.

Екатерина ГАБЕЛЬ,  
Энгельс.

Сдать пластиковую  
бутылку в утиль —  
не такое уж простое занятие
На экологические рельсы москвичи 
встали совсем недавно. Просто пос-
ледние пару лет стало как-то модно 
правильно питаться и беречь природу, 
в том числе сдавая раздельно мусор. 
Бутылочки налево, пакетики направо. 
Благо, что возможности есть и пункты 
приема в столице есть, к примеру, на 
каждой станции Московского цент-
рального кольца.

«МК» уже разобрался, куда сдавать макула-
туру и что делать с ветхим постельным бельем. 
Совсем уж новое веяние — сдавать отдельно 
крышки от пластиковых бутылок.

Такая идея придет в голову не каждому. 
Впрочем, завсегдатаи пунктов сбора мусора 
знают, что часто пластиковые бутылки при-
нимают строго без крышек. Объясняется это 
просто. Привычные нам бутылки сделаны из 
полиэтилентерефталата (найдите на бутылке 
маркировку 1 PET), а большие плотные кры-
шечки — из полиэтилена высокой плотности 
(маркировка 2 HDPE). Два этих пластика пе-
рерабатываются отдельно. Поэтому в одних 
пунктах приема крышечки открутят, а в других 
поленятся и тару не примут.

Вот кувшин, мы будем 
бросать в него крышки!
Мы попробовали встать на верный эколо-

гический путь и собрать отдельно крышечки от 
бутылок. Сначала поскребли по сусекам, потом 
поставили в редакции большую картонную ко-
робку. В мечтах уже готовили мешок из-под 
картошки.

В конце концов, за рубежом — например, 
в солнечной Испании — это давно в порядке 

вещей: почти в каждом доме на столе стоит 
большая ваза, куда сбрасывают крышечки. 

— Вы что, правда крышки собираете? 
Зачем?! — сразу же примчались с вопросами 
коллеги. Те, кто в этот момент как раз допивал 
последние глотки колы или минералки, покорно 
бросили крышку в предназначенную коробку.

На этом, правда, все кончилось — ну, или 
почти все. Оказалось, что сознательностью 
наши товарищи по перу не страдают. Ну вот про-
ще выкинуть сразу бутылку с крышкой, чем до 
коробки донести! Некоторые, впрочем, подошли 
к делу со всей ответственностью и даже из дома 
принесли крышечки от йогуртов и минералки. 
Похвально, что уж...

За несколько дней наша коробка запол-
нилась наполовину — скромный результат для 
большой редакции, а не для семьи из двух че-
ловек! Но все же — результат! Куда его теперь 
девать?

Что можно купить 
на килограмм крышек?
На просторах Интернета можно найти 

множество объявлений о приеме пластика на 
переработку. Однако найти — еще не значит 
сдать.

— Нет, мы принимаем только без крышек! 
— отрезали в одной конторе.

— Да нам все равно, приносите как есть, 
но денег мы не заплатим! — разочаровали в 
другой. Конечно, не ради выгоды все было за-
теяно, но все-таки...

— Крышки?... Ну не зна-а-а-ем... — совсем 
озадачились в третьей организации. 

Можно подумать, такая уж невидаль: жела-
ние сдать пластик, который вполне может про-
жить вторую жизнь! Обзвонив несколько пунктов 
приема, мы все-таки наткнулись на подходящий. 
В компании на улице Генерала Дорохова нас 
уверили, что примут крышки по цене бутылок 
— то есть по 12 рублей за килограмм. 

Хотя на самом деле, согласно информа-
ции, представленной на специализированных 
сайтах, килограмм крышечек переработчики 
оценивают в 26 рублей. Вес крышки мы узнать 
не смогли, зато известно, что пустая бутылка 
объемом 500 мл весит около 25 граммов. До-
пустим, столько же весит и крышечка. В итоге, 
чтобы заработать на 12 рублей (что сейчас на 
это можно купить?), придется собрать всего 
40 крышек. Тут вспомним любимый фильм про 
Шарапова и Жеглова, задававшихся вопросом: 
«Что можно купить на сто рублей в коммерчес-
ком ресторане?» Нам, пожалуй, не хватает пока 
ни на чашку кофе, ни на рюмку сухого вина, ни 
даже на бутылку лимонада... Пара коробков 
спичек — вот цена сознательности!

Помочь нуждающимся
Однако не корысти ради, а токмо для бла-

готворительности крышки можно сдать и бес-
платно. Уже несколько месяцев в нашей стране 
действует специальная добрая акция, задача 
которой — сбор крышечек в промышленных мас-
штабах, последующая сдача их на переработку, 
а как итог — приобретение дорогостоящей тех-
ники или медикаментов детям, нуждающимся 
в серьезном лечении. 

Правда, тут справиться можно лишь всем 
миром: к примеру, для покупки инвалидной 
коляски для больного ребенка нужно сдать на 
переработку 3 тонны крышечек! Одна семья и 
даже редакция тут никак не справится, а не-
большой город — запросто.

На благое дело сдать крышечки можно в 
нескольких пунктах в Москве, самый известный 
из них — в Битцевском лесу (как ранее писал 
«МК», там же принимают старую одежду и даже 
новогодние елки). Также пункты сбора органи-
зованы в школах, магазинах и библиотеках — то 
есть иногда не обязательно искать волшебную 
коробку самим, достаточно передать крышки 
знакомому школьнику.

Стоит ли овчинка 
выделки?
Экологическая сознательность нынче в 

моде: народ отказывается от полиэтиленовых 
пакетов, покупает одежду в секонд-хенде, моет 
посуду смесью соды с горчичным порошком и 
увлеченно сортирует мусор... С одной только 
оговоркой: так делают, к сожалению, не все. 
Как и в случае с любой другой модой, прослой-
ка модников невелика. И пока, как объясняют 
специалисты, главное — не усложнять!

— Часто крышки от бутылок откручивают 
прямо на заводе, чтобы разделить два типа 
пластика. Это не занимает много времени. Дело 
в том, что наши люди пока вообще не слишком 
привыкли сортировать мусор, для нас разложить 
пластик и стекло по разным мешкам — уже до-
стижение. Самая простая причина, почему люди 
не разделяют отходы, — лень. Соответственно, 
если просить складывать отдельно бутылки, 
отдельно крышечки, людям будет еще более 
лениво — и сортировать мусор будет еще мень-
ше народу. Наше общество пока не готово к 
этому, — рассказала «МК» Марина Чилимская, 
специалист одной из компаний по раздельному 
сбору мусора. 

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.

АРМИЯ

МИНОБОРОНЫ 
ВЫРАЩИВАЕТ 
«ЛОТОС»
Сергей Шойгу рассказал 
о развитии новой 
системы космической 
разведки
Площадки форума «Армия-2018» бу-
дут сформированы с учетом интере-
сов молодежи, подготовка к учениям 
«Запад-2017» находится в заверша-
ющей стадии, Минобороны продол-
жает создание новой системы кос-
мической разведки — об этом, среди 
прочего, заявил во вторник на селек-
торном совещании военного ведомс-
тва России его глава Сергей Шойгу.

Подводя вкратце итоги прошедшего фо-
рума «Армия-2017», министр отметил, что 
«в этом году количество участников, инос-
транных делегаций, экспонатов и объемы 
выставочных площадей в полтора раза пре-
высили прошлогодние показатели». Дейс-
твия наших военнослужащих и возможности 
отечественного вооружения получили самую 
высокую оценку российских и иностранных 
специалистов. Сумма заключенных госкон-
трактов составила порядка 170 млрд рублей. 
Что касается форума в следующем году, то 
Шойгу заявил, что планируется увеличить 
количество и время демонстрационных по-
казов, площадки будут сформированы с уче-
том интересов молодежи, а главной темой 
экспозиции Министерства обороны станет 
управление полным жизненным циклом про-
дукции военного назначения.

Самым же значимым мероприятием под-
готовки Вооруженных сил в текущем году ста-
нет российско-белорусское стратегическое 
учение «Запад-2017», которое пройдет с 14 
по 20 сентября. По словам министра, под-
готовка к учению вступила в завершающую 
фазу. С мая по август проведено 18 учений 
по всем видам стратегического, морально-
психологического, материально-технического 
и медицинского обеспечения, в том числе 4 
совместных с вооруженными силами Рес-
публики Беларусь. Его проведение позволит 
отработать совместные действия наших Во-
оруженных сил в интересах обеспечения во-
енной безопасности союзного государства.

В тематической части совещания обсуж-
дались два вопроса. Первый — о ходе работ 
по повышению исправности самолетов Ту-160 
и Ту-95МС. Напомним, что еще в июне Шойгу 
сообщал, что «в настоящее время ведется 
ремонт бортового оборудования, авиадви-
гателей, других систем и агрегатов, а также 
ремонт и модернизация самих самолетов в 
целях продления сроков их службы и повы-
шения эффективности применения». По его 
словам, сейчас «наметилась положительная 
динамика в повышении исправности страте-
гических ракетоносцев».

Второй вопрос касался развития косми-
ческой системы радиоэлектронного и радио-
локационного зондирования Земли нового 
поколения «Лиана». Руководство Минобороны 
обсудило ход изготовления космического 
аппарата для этой системы. Еще на фору-
ме «Армия-2017» сообщалось, что военное 
ведомство заключило контракт на поставку 
космического аппарата «Лотос-М», который 
создается для системы «Лиана». Этот спутник, 
как заявлял ранее замминистра обороны РФ 
Юрий Борисов, предназначен для обеспече-
ния деятельности ВМФ России.

Дмитрий ПОПОВ.

В АРМИИ ПОЯВЯТСЯ «БЕЛЫЕ ЛЕБЕДУШКИ»
Стратегические 
ракетоносцы Ту-160 смогут 
пилотировать девушки

АВИАЦИЯ ГОРОД

ПРИГОВОРЕННЫЕ К СНОСУ
Александру Попову свой дом 
отстоять удалось.

Делали тогда все  
на глазок, без чертежей.

СКАНДАЛ

СБОР МУСОРА НАКРЫЛСЯ КРЫШЕЧКОИ
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Рабочий поселок 
Первомайский в народе 
называют «газпромовским». 
Те самые обреченные дома.

ЕКАТЕРИНА ГАБЕЛЬ

Абитуриентки в кабине Ту-160.



Суровый дед с бородой, с перекину-
тым через плечо ружьем и вьющей-
ся лайкой у ног. Это образ лесника 
из прошлого.
Форменный костюм с бархатными 
петлицами. В сумке планшет, в багаж-
нике машины — лопата, бензопила, 
квадрокоптер. Так выглядит совре-
менный лесничий. 
В 2006 году был принят новый Лесной 
кодекс. Функции лесников значитель-
но расширились. Они стали уже лес-
ничими, по сути — лесоуправителя-
ми: и организаторами, и стратегами, 
и юристами, и сыщиками, и психоло-
гами. 
Отработав один день со старшим 
участковым лесничим Ногинского фи-
лиала ГКУ МО «Мособллес» Евгением 
Попляковым, спецкор «МК» выяснил:
✔ почему лесные культуры высажива-

ют непременно в борозду и зачем 
их прокладывают с севера на юг;

✔ как по цвету коры сосны определить 
количество песка в почве;

✔ какие объявления вывеши-
вают на найденных в лесу 
собачьих будках; 

✔ как могут наказать за порчу 
муравейника;

✔ может ли короед-типограф 
повредить дачные дома;

✔ как, заблудившись, ориенти-
роваться на квартальные про-
секи и столбы. 

В 9 утра знакомлюсь со своим на-
парником. Евгению Поплякову 29 лет. 
Официально в его ведении Горенское 
участковое лесничество, которое зани-
мает площадь 1370 гектаров. А по сути 
— весь городской округ Балашиха. Он яв-
ляется связующим звеном между обще-
ственностью, администрацией и лесным 
хозяйством. 

— И охотничьей собаки нет? — ин-
тересуюсь на бегу. 

— Дома кот Сильвер, — коротко бро-
сает Евгений.

По жалобе местных жителей мы едем 
на место свалки. 

В машине выясняю, что с введением ново-
го Лесного кодекса в 2006 году в лесничества 
пришло много молодых специалистов с выс-
шим образованием. 

— Мы стали работать по-другому. Можно 
сказать, что «вышли из леса», стали больше об-
щаться с населением, — говорит напарник.

Раньше был Балашихинский спецлесхоз, 
где работали 67 человек. Сейчас лесничих вме-
сте с помощниками и инспекторами 8 человек. 
И это на 4 лесничества: Горенское, Кучинское, 
Салтыковское и Озерное!  По старинке многих 
современных лесничих называют лесниками, 
не догадываясь, что это две разные профессии. 
Лесничий — это многостаночник. Он не только 
охраняет лес от преступников, насекомых-
вредителей и пожаров, но также прокладывает 
просеки, убирает завалы и сухостой, органи-
зует высадку молодых деревьев. 

9.25. Приезжаем в Кучинское участковое 
лесничество. Местные жители сообщили, что 
в северной части Салтыковки неизвестные 
сбрасывают мусор.

Рядом с мусорными баками громоздятся 
горы битых кирпичей, покрышки, срезанные 
ветки деревьев. У контейнеров замечаем по-
дозрительную «Газель». Скрываясь за кустами, 
притормаживаем. Сидим в засаде, ждем, что 
вот-вот появятся рабочие, которые будут выгру-
жать мешки с мусором. Но водитель, видимо, 
что-то почуял, стал сдавать задним ходом и, 
газанув, скрылся за поселком. Табличка рядом 
с мусорными баками гласит, что вывоз мусора 
должен осуществляться ежедневно. Свалка, 
которая дошла до леса, заставляет в этом усо-
мниться.  Евгений фотографирует горы мусора 
и тут же пересылает снимки в отдел охраны 
окружающей среды и природопользования ад-
министрации городского округа Балашиха. 

— На всех совещаниях я говорю, что мусор 
в лес приносит не белочка, а человек, — расска-
зывает Евгений. — Тут надо выяснять, почему 
вовремя не был вывезен мусор. Или рядом 
с маленькими контейнерами по 0,8 куба надо 
ставить еще и большой 20-кубовый бункер. 

На исправление ситуации старший участ-
ковый лесничий дает два дня.

Когда трогаемся с места, Евгений По-
пляков объясняет: 

— Лесничий должен четко знать границы 
лесного фонда вплоть до метра. Тогда ста-
новится понятно, было нарушение или нет. 
Это мне внушил в свое время мой наставник 
Виктор Петрович Судариков, который, прежде 
чем прийти работать в лесное хозяйство, был 
сотрудником МВД. 

— С дикими животными приходится 
сталкиваться? 

— В Горенском лесничестве на прошлой 
неделе при обходе столкнулся с лосем. Он 
ушел, надо сказать, неспешным шагом. В со-
седнем Озерном лесничестве была замечена 
семья кабанов. В лесу встречается много лис. 
Если лоси или олени подходят близко к жилым 
домам, мы вызываем охотоведов, они советуют, 
в какую часть лесничества их лучше завести. 

— Поляны, засеянные коноплей, 
не приходилось находить? 

— Давно в Салтыковском лесничестве 
было обнаружено целое поле конопли. Ско-
сили ее и сожгли. Правда, выяснить, была 
она посажена людьми или выросла стихийно, 
не удалось.

— Как поступаете, когда находите 
в лесничестве построенные бомжами 
убежища?

— В жизни всякое бывает. Сначала лю-
дей, потерявших дом, выслушиваем, советуем 
обратиться в приюты, в общины при церкви. 
Убеждаем, что закон есть закон и они не должны 
жить в лесу. Во время субботника мы убираем 
построенные ими из пленки и веток шалаши. 
Приходится сносить и будки для собак, которые, 
кстати, бывают сделаны очень качественно. 
Но сначала мы оставляем объявление: «Ува-
жаемые дамы и господа, просим вас от имени 
лесничества убрать будки с территории лесного 
фонда. В противном случае они будут убраны 
во время субботника». Я тоже люблю животных, 
но порядок — прежде всего. 

11.00. Едем в Горенское лесничество, 
на место, где были высажены молодые 
сосенки. 

Напарник рассказывает, что 
его отец был лесником, работал 
в Волоколамске. 

— У нас жила лайка с черным ухом 
по прозвищу Бим. Я много времени про-
водил в лесу, но после школы решил по-
ступать в технический вуз. В Автомеха-
ническом институте проучился недолго. 
Понял, что это не мое. В армии служил 
под Нижним Новгородом в ракетных 
войсках. А потом уже осознанно пошел 
учиться в Московский государствен-
ный институт леса. И попал в родную 
стихию. 

11.20. Прибываем на место. 
Граница территории обозначена 
лесосечными столбами. Написан-
ные на них цифры сродни шифровке, 
непосвященному не понять.

— Столбы — это своеобразный 
паспорт на объект, — объясняет Евгений. — 
Первая цифра обозначает квартал, потом в ряд 
идут выделы. Следом указано, в каком году и на 
какой площади была произведена сплошная 
санитарная рубка. 

Подобные столбы — хорошие ориентиры 
для тех, кто заблудился в лесу. 

— В любой поисковый отряд входит лес-
ничий, достаточно будет продиктовать по теле-
фону цифры на лесосечном столбе, и он тут 
же поймет с точностью до десятков метров, 
где вы находитесь, — говорит напарник. — 
Если встретили квартальный столб — считайте, 
что вас уже нашли. Только не стоит удаляться 
от этого ориентира. 

Если вы потерялись в лесу, также можно 
ориентироваться по квартальной просеке, ко-
торая имеет свое начало и конец. 

— Можете смело идти по просеке — и в 
любом случае вы наткнетесь на квартальный 
столб, — говорит Евгений.

А мы тем временем идем инспектировать 
ряды молодых саженцев.

— Лесные культуры всегда высаживаются 
в борозду, — объясняет напарник, показывая 
на маленькие сосны. — Это делается для того, 
чтобы при косьбе в первые два года не смогли 
повредить макушки молодых деревьев. 

Причем каждая борозда проложена стро-
го с севера на юг — это делается для того, 
чтобы солнце не сушило корневую систему 
деревьев.

Лесничий должен знать биологию лесных 
растений и животных, разбираться в почвах.

— По цвету коры сосны можно, например, 
определить количество песка в почве, — объ-
ясняет напарник. — Чем светлее кора у дерева, 
тем песка больше. 

Мы идем по полю, где в свое время короед-
типограф уничтожил все ели. 

Из-за прожорливого насекомого, размеры 
которого не превышают 5 миллиметров, при-
шлось вырубить лес на площади 80 гектаров. 

— Короед-типограф был и будет всегда, 
— объясняет Евгений. — Он зимует в почве, 
а весной ищет себе подходящую ель. Забури-
вается в кору, доходит до луба — мягкой части 
древесины, проводника влаги и питательных 
веществ ели. Здесь у него и еда, и теплая квар-
тира. В прогрызенных ходах потом вызревают 
окуклившиеся личинки. А короед ищет себе 
новую ель. В аномальную жару 2010 года он 
умудрился сделать по 3–4 вылета из коры, 
то есть трижды размножиться.

— А сосну короед-типограф 
поражает?

— Я наблюдал пару случаев, когда он пы-
тался обосноваться на сосне. Но к лубу на этом 
дереве пробиться не просто. А ель для этого 
жука доступна. Если короед-типограф засе-
лился на ели, дерево уже не спасти. Но он ест 

только ослабленный лес, развивается в спелых 
и перестойных елях. 

Как только лесничий увидел участок леса, 
пораженный короедом, он вызывает лесопато-
логов. Эксперты, выехав на место, сродни вра-
чам проводят первичный осмотр, лабораторные 
исследования, ставят диагноз и подтверждают, 
что необходимо произвести рубку. 

— Мы со своей бригадой ставим стол-
бы, намечаем визирные линии, обозначаем 
делянку, которая попала под заражение, — 
рассказывает Евгений. — А потом она выстав-
ляется на аукцион, попадает в поле интересов 
лесозаготовителей. 

Многие дачники опасаются, что короед-
типограф может повредить их дома. Спешим 
уверить: этот жук обитает только на живых 
деревьях. Сухостой, как и бревенчатые стены 
домов, его не привлекают. Для короеда там 
нет пищи.

Понятно, что с короедом-типографом 
пытаются бороться, в частности ставят фе-
ромонные ловушки. 

По мнению Евгения Поплякова, с этими 
вредителем можно бороться по-другому: 

— По всей России, за исключением Мо-
сковской области, есть такое понятие, как рубка 
главного пользования. У каждого дерева есть 
свой средний возраст спелости, перешагивая 
который дерево начинает терять свои свойства. 
Взять ту же елку: когда ее возраст достигает 
70 лет, в той же Белоруссии ее спиливают. А на 
ее месте высаживают новую ель. Государство 
получает от этого прибыль, потому что это 
ликвидная древесина, которую можно исполь-
зовать для строительства домов, мелких судов 
и так далее.

У нас такую рубку запретили 
20 лет назад. В подмосков-
ных лесах достаточно 
много деревьев пре-
клонного возраста, 
что усугубило обста-
новку с короедом-
типографом. 

Но самую 
большую опас-
ность для леса 
представляет 
все-таки пожар. 
Лесничий больше 
30% своего вре-
мени тратит на то, 
чтобы предотвратить 
стихийное бедствие. 

— Пожароопасный 
период начинается, как только 
сходит снег. Мы ставим аншлаги 
— стенды с информационной картинкой, 
предупреждениями «не бросай», «не поджигай» 
и телефонами службы спасения.

Лесные культуры и поля окапываем с по-
мощью трактора и плуга. Создавая противо-
пожарный барьер, снимаем верхний, мине-
ральный слой почвы. Ширина заградительной 
минерализованной полосы вместе с отвалами 
составляет 1 метр 40 сантиметров. Лесничий 
тщательно, вплоть до метра, планирует, где 
и сколько требуется пахать. 

Также на пожарно-химических станциях 
он проверяет готовность к сезону противопо-
жарной техники. 

— А это и пожарные машины, и огромный, 
40-тонный бульдозер Б10, ширина передней 
лопаты у которого составляет 3 метра, — рас-
сказывает Евгений. — Этот гигант пробивает 
дорогу, чистит просеку, отсекает огонь, а за 
ним уже идут пожарные машины. За 9 лет, что 
я работаю лесничим, этот бульдозер задей-
ствовали два раза. Последний раз — в этом 
году, когда бушевал пожар в Кучинском лес-
ничестве, горело 2,5 гектара леса. Западная 
часть пожара упиралась в огромный ветровал 
— в деревья, которые были повалены сильным 
ветром. И пожарные машины не в силах были 
туда доехать. 

В пожароопасный период в лесу запреща-
ется разводить костры. Лесничим с помощни-
ками предписано патрулировать закрепленную 
за ними территорию.

— Выходим парой, просим отдыхающих 
не выбрасывать бычки, в том числе и из маши-
ны. За открытый огонь можем оштрафовать. 
Предусмотрен штраф даже за порчу муравей-
ника. Но прежде чем наказывать, беседуем 
с людьми. Большинство из них сознательные 
люди, им достаточно бывает просто объяснить, 
чем опасна в жару искра от костра. 

Кстати, причиной пожара может стать 
даже брошенная на открытом месте среди 
сухой травы или мха пустая бутылка. Стекло 
может сработать как линза. 

14.40. Едем на один из самых проблемных 
лесных участков, который граничит с новыми 
микрорайонами. 

— Там многие снимают жилье. Это 
люди временщики, и к лесу они относятся 

соответственно. Выбираясь на пикник, оставля-
ют за собой кучи мусора, — говорит Евгений.

Шагая по лесу, я замечаю, что сухие де-
ревья помечены клеймом. 

— На следующий год здесь запланирована 
санитарная выборочная рубка. Видите, затеска 
краской сделана сверху и снизу? — показыва-
ет на отметины напарник. — После вырубки 
лесничий приходит, видит, на пне внизу стоит 
клеймо, значит, правильно дерево срубили. 
Если нет клейма, уже возникает вопрос: а по-
чему, собственно, оно оказалось под пилой? 
Нижняя затеска — это своеобразный способ 
контроля.

— Почему бы людям не разрешить рас-
пиливать на дрова сухие, уже погибшие 
деревья?

— Для того чтобы зайти в лес с пилой, 
вам нужно иметь соответствующий документ. 
Раньше этим документом являлся порубочный 
билет. Человек вносил определенную сумму 
и шел в сопровождении лесника в лес. Теперь 
этого нет. Если сейчас мы скажем: «Приходите, 
пилите сухое дерево», — наступит глобальный 
беспредел. Все ринутся пилить. А так как не у 
всех есть навык работы с бензопилой, после-
дуют многочисленные травмы.

Например, в этом году произошел тра-
гический случай. Компания людей решила 
срубить березу. А у этого дерева древесина 
закручена, и когда ты его пилишь, оно может 
треснуть в самой середине пропила. В ре-
зультате дерево упало на мужчину, который 
отмечал свое 30-летие. 

— Бывает, что вам угрожают?
— Очень часто меня обещают «уволить», 

кричат в запале: «Ты знаешь, кто я такой? Да ты 
завтра же вылетишь с работы». Но я 

не люблю отступать, всегда стою 
на своем, тем более зная, что 

правда на моей стороне. 
Есть дачники, которые 

подвигают заборы, 
самовольно захваты-
вают земли лесного 
фонда, чтобы по-
ставить беседку или 
поленницу. И тут 
прихожу я и начинаю 
задавать вопросы. 
Не все воспринима-

ют это адекватно. Мы 
вправе наказать такого 

горе-хозяина в соответ-
ствии с Кодексом админи-

стративных правонарушений. 
Выносим штраф и предписание 

об устранении, где сказано: убрать 
в такой-то срок. Как правило, это две недели.

Как выяснилось, для контроля границ 
дачных участков лесничие нередко запускают 
квадрокоптеры.

— Также с помощью беспилотника кон-
тролируем, как идет вырубка определенной 
делянки, в частности правильно ли там, где 
положено, стоит у лесозаготовителей техника, 
— рассказывает Евгений. 

Раз в месяц лесничий принимает 
население. 

— Бывает, приходят, интересуются, можно 
ли спилить растущее на садовом участке де-
рево. Объясняем: «Можно пилить плодовые 
деревья, к вам никакая статья не будет при-
менена. Это ваше личное дерево. Но если вы 
пилите дерево, которое может повлиять на эко-
логическую обстановку, то должны обратиться 
в администрацию, взять у них разрешение 
на вырубку. И либо оплатить его, либо произве-
сти компенсационную высадку в другом месте». 
Администрация, конечно, будет отталкиваться 
от возраста дерева и его состояния. Если оно 
старое и сухое, вам просто дадут предписание 
его убрать, и все. Даже на собственном участке 
спиливание деревьев должно быть законно 
оформлено. Иначе получите штраф как за не-
законную рубку. 

— Были прецеденты? 
— Добрые соседи не дремлют, проявля-

ют гражданскую сознательность. Например, 
спилил хозяин, живущий по соседству, сосну, 
а она была видна со всех участков… А кто-то 
не хотел, чтобы у соседа на месте срублен-
ной ели стояла баня. Вот и заявил в отместку 
о самоуправстве. 

В лесное хозяйство не приходят зарабаты-
вать деньги. Лесничие получают около 30 тысяч 
рублей. В любую погоду они отправляются па-
трулировать свою территорию. Им приходится 
работать как лопатой, так и бензопилой. За день 
они наматывают десятки километров. 

Раньше лесничему выделялись служебные 
наделы, специальные участки, а также древеси-
на на корню, которую они могли использовать, 
чтобы построить дом. 

Сейчас этих привилегий нет. Здесь рабо-
тают те, у кого душа болит за лес.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ВЫБОРЫ ПРАЗДНИК

ЗА БУГРОМ

■ Экстракт дерезы обыкновенной (ягод годжи)
■ Кордицепс китайский 
■ Дамиану (тернера раскидистая)
■ Экстракт плодов Со Пальметто
■ Экстракт имбиря

Каждая таблетка ВиВаСеКС содержит:

ВиВаСеКС. Potencia  есть и сила есть.

ЧТО ЭТО ДАЁТ?
✔ Продлевает половой акт
✔ Усиливает сексуальное влечение
✔ Не вызывает привыкания
✔ Совместим с разумными дозами алкоголя

700 мг

Новый российский препарат для
улучшения качества половой жизни

ВиВАСеКС
СОСТОЯНИЕ СТОЯНИЯ

Справочная: 8-495-643-39-19
Спрашивайте в аптеках Вашего города! www.vivasex.ru, www.lideron.ru

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
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Старший участковый 
лесничий рассказал 
о специфике своей 
работы
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
Очередные ядерные испытания в КНДР заставили 
серьезно обеспокоиться международную обще-
ственность, и прежде всего США. Теперь у Пхенья-
на есть не только межконтинентальная баллистиче-
ская ракета, способная долететь до американских 
военных баз в Тихом океане, но и термоядерная 
боеголовка, которую возможно уставить на эти ра-
кеты. Лидер КНДР Ким Чен Ын продолжает играть 
на повышение ставок, рискуя спровоцировать войну 
на Корейском полуострове. Можно ли назвать его 
действия иррациональными или за кажущейся во-
енной истерией скрыт расчетливый план? Об этом 
«МК» поговорил с экспертами. 

«Ким Чен Ын форсирует свою ядерную программу, для того 
чтобы сделать цену силовой попытки сменить режим в Север-
ной Корее неприемлемо высокой для тех, кто попытается это 
сделать, — подчеркнул в беседе с «МК» руководитель Центра 
корейских исследований Института Дальнего Востока 
РАН Александр ЖЕБИН. — Одна из причин этого — то, что 
Пхеньян по-прежнему видит угрозу со стороны Соединенных 
Штатов, которые меняют режимы и осуществляют гуманитарные 
интервенции по всему миру. Особенно тяжелое впечатление 
на северокорейское руководство произвела судьба Муаммара 
Каддафи и ливийской элиты. Ливия сдалась, отказалась от своей 
ядерной программы, и в результате Каддафи был уничтожен без 
суда и следствия, а Ливия разорена. Американское вторжение 
в Ирак и судьба Ливии показали, что международное право 
и организации не могут защитить страну, если ее политика 
неугодна США и их союзникам. Естественно, Ким Чен Ын и его 
окружение не хотят такой судьбы ни для себя, ни для своей 
страны. И они решили защищаться. 

Выбор в пользу ядерного оружия был сделан и потому, что 
Северная Корея все же относительно маленькая и небогатая 
страна. Соревноваться с Соединенными Штатами в области 
обычных вооружений она не могла себе позволить: они порой 
превосходят по стоимости ядерные и обновляются сравни-
тельно быстро. В то же время КНДР имеет богатые залежи 
урановой руды, поэтому она хотела бы как развивать мирную 
атомную энергетику (у нее нефти и газа пока не найдено), так 
и защищаться с помощью ядерного оружия. Тем более что 
резолюции Совета Безопасности ООН, которые призваны были 
положить конец северокорейской ядерной программе, напро-
тив, по моему мнению, подтолкнули ее к ней. В санкционный 
пакет против КНДР был включен запрет на поставку ей танков, 
артиллерии и других обычных вооружений и даже запчастей 
к такой технике. Пхеньяну не оставалось другого выбора, кроме 
как бросить все силы на ракетно-ядерную программу и попы-
таться создать оружие сдерживания США. 

Нападать Северная Корея, конечно, ни на кого не собира-
ется. Там отлично понимают, чем это для них закончится. А вот 
отразить нападение извне они готовы, похоже, любой ценой. 
КНДР также пообещала вести себя как ответственная ядерная 
держава: не передавать ядерное оружие и соответствующие тех-
нологии третьим странам, участвовать в переговорах о ядерном 
разоружении на равных с другими ядерными державами».

«Северная Корея стремится создать полноценное тер-
моядерное оружие, для того чтобы договариваться с США уже 
с позиции силы, — пояснил в комментарии «МК» директор 
корейских программ Института экономики РАН Георгий 
ТОЛОРАЯ. — А договариваться Ким Чен Ын хочет об окончании 
корейской войны. Соединенные Штаты до сих пор остаются 
в состоянии войны с КНДР и неоднократно подчеркивали, 
что существует возможность военного удара. Вот Ким Чен 
Ын и хочет положить этому конец и установить новый режим 
безопасности — уже на основе ядерного паритета. Это цинично 
и вызывающе, но трудно не понять эту мотивацию. Сейчас ставки 
повышены уже дальше некуда, и американцы будут вынуждены 
либо идти на переговоры, либо воевать. Но воевать нельзя, так 
что придется договариваться». 

Стоит отметить, что после испытаний северокорейской 
водородной бомбы риторика Дональда Трампа в отношении 
Пхеньяна несколько смягчилась. Если раньше после каждого 
агрессивного действия руководства КНДР он намекал на воен-
ное решение проблемы и даже обещал обрушить на Северную 
Корею «огонь и ярость», то в этот раз он воздержался от по-
добных высказываний. В своем микроблоге американский 
президент сообщил, что созвал экстренную встречу с пред-
ставителями Пентагона в Белом доме. А вместо силового 
варианта остановки северокорейской ядерной программы 
Трамп предложил прекратить торговлю США с теми странами, 
которые «имеют дела» с КНДР. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Зачем Северная Корея провела 
испытание термоядерного 
оружия?

БОМБА В РУКАВЕ
Ким Чен Ын остался доволен 
недавними ядерными испытаниями.

ИДИТЕ 
ЛЕСОМ!

Вместо 
охотничьей 

собаки — 
кот Сильвер. 

Сухие деревья 
помечены 
клеймом. 

Старший участковый лесничий 
Евгений Попляков: «Самую 

большую опасность для леса 
представляет пожар». 
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Уже 9 сентября Союз журналистов 
Москвы и «Московский комсомолец» 
по традиции соберут лучшие СМИ 
на Пушкинской площади, чтобы поздра-
вить москвичей с Днем города. С 10 
утра гости смогут пообщаться с люби-
мыми авторами (в фестивале участву-
ют около 30 изданий), познакомиться 
с редакционными новинками (уникаль-
ными альбомами, дневниками, сборни-
ками), получить сувениры и оформить 
льготную подписку. В 12 часов стартует 
большой праздничный концерт с танце-
вальными шоу, выступлениями бара-
банщиков и чемпионов по кикбоксингу, 
а также хитами от звезд эстрады.

Участие в празднике примут ведущие сто-
личные, российские и ведомственные газеты 
и журналы. В частности, Министерство обороны 
России презентует концепцию развития воен-
ных СМИ, среди которых — «Красная звезда», 
«Армейский сборник», «Воин России», флотские 
и другие издания. Журнал «На боевом посту» 
организует выставку исторической и современ-
ной формы одежды военнослужащих, а также 
проведет автограф-сессию со спортсменами 
войск национальной гвардии.

В 12.00 утреннюю концертную программу 
по традиции откроет газета «Пионерская правда» 
с выступлением оркестра Московского кадет-
ского корпуса, танцевальными и вокальными 
номерами юных артистов, а также показательным 
шоу по кикбоксингу от ребят, только что вер-
нувшихся с золотыми медалями с чемпионата 
Европы из Италии.

Затем выступят вокально-инструментальные 
ансамбли: «Форпост» имени А.В.Демидова Во-
енного университета Минобороны и ансамбль 
барабанщиков «Фиеста» Московского военно-
музыкального училища имени В.М.халилова, 
а также ансамбль «Мужская работа».

В 14.00 на основную сцену выйдут поздра-
вить москвичей руководители СМИ-участников 
Фестиваля столичной прессы. После чего продол-
жится концертная программа. До 17.00 на сцене 
будут зажигать артисты, приглашенные газетой 
«Московский комсомолец». 

Своим творчеством гостей порадуют экс-
солист группы «Лесоповал» Сергей Куприк с лю-
бимыми всеми хитами «А белый лебедь на пруду», 
«Россия — родина моя»; московский джаз-бэнд 
Real Jam — участники культурной программы 
Олимпийских игр-2014 в Сочи; певица Согдиана; 
исполнительница мегахитов 80-х Екатерина 
Семенова, которая напомнит мечту всех неза-
мужних женщин: «Чтоб не пил, не курил…», а также 
ее супруг — актер Михаил Церишенко; солисты 
лучших музыкальных театров России и Евро-
пы — Вокальный проект VIVA; заслуженная 
артистка России Наталия Москвина; солисты 
легендарного вокально-инструментального ан-
самбля «Поющие сердца»; заслуженный артист 
России Владимир Михайлов и др.

Но и это еще не все: в перерывах между 
выступлениями мы проведем розыгрыш призов 
для наших читателей. 

Ну и, конечно, на протяжении всего праздни-
ка будет работать подписка на любимую газету 
по выгодной цене!

Ждем Вас на Пушкинской площади 
9 сентября!

Ирина ПЕТРОВА.

ПРОВЕДИ ДЕНЬ ГОРОДА 
С ЛЮБИМОЙ ГАЗЕТОЙ!

В субботу москвичей ждет зажигательный концерт 
«МК» на Пушкинской площади

Как объяснил «МК» политолог 
Константин Костин, зона от-
ветственности муниципальных 
депутатов — это выстраивание 

политической инфраструктуры в общении с 
жителями, постоянный контакт с ними.

— Например, всегда актуальна тема благо-
устройства. Существуют локальные проблемы 
районов, работа на которых помогает завоевать 
доверие избирателей. Если есть мощный депу-
тат «на земле», то у партии легче пойдет кампа-
ния региональная или федеральная. Поэтому 
не стоит недооценивать уровень конкуренции 
на этих мелких как будто выборах.

Перед выборами любого уровня остро 
встает вопрос о недопущении никаких фаль-
сификаций и нарушений. Легенды о том, как 
нас всех обязательно обманут, передаются 
из уст в уста, однако опытные политтехнологи 
уверяют: самые очевидные способы фальсифи-
каций как раз являются самыми невыгодными 
для участников выборов. Для каждого уровня 
есть свои распространенные схемы. Так, на 
президентской или думской кампании может 
сработать схема махинаций при помощи откре-
пительных удостоверений — когда сотрудникам 
какой-либо организации дали команду явиться 
на определенный участок и проголосовать за 
нужных кандидатов. 

На муниципальных выборах такой способ 
не пройдет по простой причине: отказываясь 
голосовать по месту прописки, вы автоматиче-
ски отказываетесь голосовать за кандидатов 
по своему избирательному округу — но и за 
других голосовать не можете! 

хорошая практика для кандидата в борьбе 
за мандат — просто-напросто привести друзей: 
честно, законно и красиво. Напомним, что для 
победы на выборах этого уровня может хватить 
1500–2500 голосов — это то количество сто-
ронников, которое легко завоевать «ногами» 
(то есть поквартирным обходом с агитацией). 
Однако столь малая цена победы может сде-
лать заманчивым другой способ махинации на 
выборах — карусель.

Суть проста: неподалеку от избиратель-
ного участка гражданина (часто маргинала) 
встречает вежливый человек, предлагающий 
элементарную схему. Избиратель получает 
уже заполненный бюллетень. Опускает его в 
урну. Выносит с участка свой (пустой), отдает 
доброжелателю и получает вознаграждение 

— небольшую сумму денег либо бутылку ал-
коголя. Однако такая схема имеет смысл лишь 
на крошечных участках: много народу так не 
охватить. хотя для муниципальных выборов 
по пятимандатному округу (напомним, что в 
зависимости от округа можно проголосовать 
за трех, четырех и пятерых кандидатов) даже 
50–100 голосов — явная заявка на успех. 

Самая мифическая фальсификация, ко-
торой пугают друг друга россияне, — вброс 
бюллетеней. Такой риск, безусловно, суще-
ствует, однако для реализации необходимо 
одно условие: все, кто присутствует на участке, 
должны быть в сговоре. Ведь для того, чтобы за-
писать голос за кого-то, нужно вписать паспорт-
ные данные в список избирателей и заполнить 
бюллетень — а член комиссии не может даже 
прикасаться к ручке, если перед ним не сидит 
человек. Следовательно, любой действительно 
независимый наблюдатель может сразу же, 
заметив это, заявить о нарушении. То же ка-
сается голосов, которые якобы вбрасывают в 
последние минуты. Толстая пачка бюллетеней 
разом в урну не пролезет! А для того, чтобы 
забрасывать по несколько, необходимо опять 
же равнодушие всех присутствующих.

По мнению современных политологов, 
самый распространенный и «надежный» спо-
соб махинации на выборах — это подделка 
протокола и замена цифр. Буквально: если у 
Иванова на одном УИКе было 50 голосов, а у Пе-
трова — 150, то в финальной версии протокола 
цифры меняют местами. Причем «грамотные» 
мошенники сделают это так, что наблюдатели 
ничего не заметят — и ничего не смогут сделать 
позднее, если обнаружат. 

Схема проста: изначально, при подсчете 
голосов, в протокол вносят правдивые циф-
ры — и «случайно» допускают технические 
ошибки. Протокол подписывают наблюдатели, 
и он уезжает в ТИК. Там обнаруживают ошибку, 
мешающую внести протокол в ГАС «Выборы», 
и велят комиссии УИКа составлять новый. И во 
время исправления ошибки появляется воз-
можность провести махинацию с цифрами. 

Из-за этого наблюдателям советуют лишь 
одно: не покидать «поле боя», пока протокол не 
будет внесен в ГАС «Выборы» — до этого момен-
та кампанию нельзя считать законченной. Ведь 
может иметь место и ошибка, и умышленное 
нарушение — но в любом случае протокол, с 
копией которого наблюдатель покинул УИК, и 
финальная версия могут отличаться, и доказать 
правоту будет невозможно даже через суд. 

Дарья ТЮКОВА.

НЕ ВБРОСОМ...
c 1-й стр.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Команда из лучших футболистов страны. 
4. Судовой аналог автомобильного руля. 10. 
Улыбка, выражающая недоверие. 11. Мясо, 
которое недавно хрюкало. 13. Рогатый лесной 
великан, которого тянет на солененькое. 14. 
«Одежда» для голых стен. 15. Боль, которую 
испытывает душа. 16. Брачный период в жизни 
рыб. 18. Собственная точка зрения, выска-
занная приятелем. 20. Футболист, двадцать 
лет защищающий цвета своего клуба. 22. 
«Седьмое небо» в Останкинской телебашне. 
23. Монотонность пустой лекции. 24. Мясо, 
которое рифмуется со словом «жадина». 27. 
Глубокое уважение в речи джентльмена. 30. 
Уникум, «сканирующий» мозг окружающих. 
32. Трудовой «бестселлер» на столе кадрови-
ка. 34. Образцовое произведение искусства. 
35. Прозвище женского коллектива, где все 
шипят и норовят ужалить друг друга. 36. Тро-
фей, доставшийся участнику конкурса. 38. 
Бесплатное «шоу» от волшебника, который 
прилетит на голубом вертолете. 39. Другое 
название острогубцев. 40. Каждая остановка 
в маршруте паломника. 41. «Мегабалкон», при-
строенный к коттеджу. 42. Золотая монета в 
кошельке Портоса.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Комната, из которой не вылезают молодожены 
во время медового месяца. 2. Зоркая дикая кош-
ка с «беличьими» ушками. 3. Принципиальный 
безбожник. 5. Велосипед с четырьмя педалями. 
6. Золотая «приманка» для аргонавтов. 7. Блиц 
из мультфильма «Зверополис». 8. Временная 
изоляция заразных больных. 9. Кавалерийское 
подразделение, соответствующее роте в пехоте. 
10. Большое старание при выполнении задания. 
12. Эксплуататор телефона. 17. «Фонарик» из 
мира насекомых. 19. Праздник, устроенный в 
честь переезда в недавно купленную квартиру. 
20. Решение присяжных заседателей о виновно-
сти или невиновности обвиняемого. 21. Негрубая 

ошибка в контрольной работе. 25. Мальчишка-
хулиган, который довел малышек до слез. 26. 
Негативная реакция на амброзию. 27. Штука 
в пачке «Беломорканала». 28. Нервный срыв 
со смехом, слезами и криком. 29. Специалист, 
дающий заключение по определенному вопросу. 
31. «Особая примета» звезды Сириус. 33. Круп-
ная птица, которая не летает, но хорошо бегает. 
34. Одежда в речи тинейджера. 37. Крупный 
дикий лесной бык, похожий на бизона. 38. Зна-
менитый белый медведь, живший в Берлинском 
зоопарке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мартини. 4. Особняк. 10. Пшеница. 11. Алхимик. 13. Роль. 14. Кофе. 
15. Краситель. 16. Натура. 18. Яблоко. 20. Горилла. 22. Акустика. 23. Надбавка. 24. Щупальца. 
27. Патиссон. 30. Живодер. 32. Пассия. 34. Сорока. 35. Чемпионат. 36. Ожог. 38. Указ. 39. 
Крейсер. 40. Изнанка. 41. Крахмал. 42. Заслуга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мигрень. 2. Тушь. 3. Нянька. 5. Свинья. 6. Бзик. 7. Котелок. 8. Мансарда. 
9. Кастелян. 10. Плотник. 12. Колобок. 17. Россказни. 19. Богатство. 20. Грильяж. 21. Аудитор. 
25. Участок. 26. Аквапарк. 27. Подножие. 28. Обновка. 29. Оптовик. 31. Раззява. 33. Ячейка. 
34. Стража. 37. Грех. 38. Укол.

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните!
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ!
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых ПО МОСКВЕ
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых!
т. 8-925-128-25-99

❑ книги, значки, 
открытки, монеты  б/у. 
Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

куплю
❑ материнские платы, 

КМ, 155, К-10, 
микросхемы.
т. (495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(499)126-02-60

продаю
❑ продаю студию 29 кв. м, 

поселок Киевский 
2.700.000 р. 
Собственник
т. 8-926-539-65-55

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ бесплатная 

консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

В Никулинский район-
ный суд г. Москвы (г. 
Москва, Мичуринский 
пр-т, д. 17/1) поступило 
заявление от Елисеевой 
Елены Алексеевны, про-
живающей по адресу: 
г. Москва, ул. Ак. Ано-
хина, д. 12 к. 4 кв. 398, 
об утрате документов на 
предъявителя, выдан-
ных ПАО Сбербанком 
России: сберегательно-
го сертификата серии 
СЧ номер 2221830.
Держателю данных цен-
ных бумаг предлагается 
в течение трех месяцев 
со дня публикации в га-
зете подать в суд заяв-
ление о своих правах на 
эти документы.

Несколько дней на глазах посетителей 
павильона №22 ВДНХ мегазвезда ки-
тайского искусства Цай Гоцян создает 
многометровые пороховые картины на 
тему Октябрьской революции и внезапно 
поджигает их. Мгновение — и вспыхнув-
ший порох оставляет непредсказуемые 
следы на холстах. К 13 сентября их пере-
везут в ГМИИ им. Пушкина на первую в 
Россию грандиозную персоналку худож-
ника — она захватит здание начиная с 
фасада... 

10.00. Стеклянный, оттого пронизанный 
дневным светом павильон, где когда-то выра-
щивали картофель, заполняет молодежь в белых 
футболках с красными иероглифами. Надписи гла-
сят: «Цай Гоцян. Октябрь». Это название выставки, 
намекающее на 100-летие русской революции. 
Появляется и сам Цай Гоцян в морковного цвета 
водолазке и рассказывает об идее проекта:

— Он — о революции и ее причинах. Я при-
глашаю зрителей задаться вопросом: почему у 
людей есть идеалы и как они появляются? История 
создается отдельными людьми, которые должны 
брать на себя ответственность и отвечать за по-
следствия. Неслучайно я исследую историческую 
перспективу не только России, но и Китая, откуда я 
родом. В моем детстве (родился в 1957-м. — «МК») 
он был зависим от СССР. Как и все китайские 
дети, я рос с изображениями Ленина и Сталина 
— они висели в школе. Будучи молодым, я много-
му учился у русских реалистов. Через их картины 
изучал Россию: ее природу с бескрайними полями 
и березовыми рощами, болотами, петляющими 
дорогами… Эта земля, люди и культура следо-
вали за мной всю жизнь. Я никогда не переставал 
размышлять о России и ее взаимоотношениях с 
миром…

11.00. Волонтеры с набитыми мусорными 
пакетами распределяются вокруг холста раз-
мером 20х3 метра. Пока на нем ничего нет, а то, 
что появится чуть позже, высыпают из мешков: 
тысячи деталей, из которых складывается сотня 
картонных трафаретов. Их сделали на основе 
такого же количества фотографий, что Гоцян от-
бирал в течение года, изучая советскую периодику. 
Собрал солидный фотоархив, из которого выбрал 

самые выразительные и важные снимки. Трафа-
реты вытравливаются лазерами для достижения 
максимальной точности, а теперь — вырезаются 
волонтерами. Добровольцев около 90, большин-
ство — студенты факультетов истории искусств. 
Второкурсница РГГУ Алла не раздумывая решила 
участвовать в проекте, «чтобы прикоснуться к соз-
данию великого произведения. Сейчас учебы не-
много, преподаватели отпустили с занятий, когда 
узнали, какому художнику нужна помощь».

12.00. Вырезанные трафареты 14 асси-
стентов Гоцяна распределяют по холсту в виде 
протяженной реки. Одноименное название и у 
самой работы, которая запечатлевает основные 
поворотные события ХХ века в виде бурного потока 
с чередой образов из повседневной жизни. «Река» 
— вторая пороховая картина, которую Гоцян творит 
в Москве. С нашей стороны процессом руководит 
Александра Данилова (куратор).

— Александра, как Цай решился привлечь 
к работе посторонних? 

— Он всегда работает с местными жителя-
ми. Считает, что только через прямой контакт с 
людьми его искусство становится понятным, и им 
можно заинтересовать. Куда бы он ни приезжал, 
первым делом общается с местным населением. 
Ездит в самые бедные страны, чтобы привезти 
детям материалы и сделать с ними игрушки. В 
2011 году он поехал в Донецк и в течение недели 
спускался с шахтерами в шахту, чтобы понять, 
чем они живут, чем дышат, чтобы потом сделать 
их портреты. В том же году он предложил продать 
одну из своих работ, а вырученные деньги пере-
дать на нужды жителей города Иваки, в котором 
долго жил Гацян и который пострадал от атомной 

аварии на Фукусиме. В этом смысле он художник 
удивительный, открытый и демократичный.

За последние пять лет он сделал выставки в 
Метрополитен-музее, музеях Гуггенхайма в Нью-
Йорке и Бильбао, МоМА в Нью-Йорке. Но более 
показательно то, что вслед за выставкой в Москве 
откроется его проект в музее Прадо. Гоцян станет 
первым из ныне живущих художников, которые 
допущены туда.

13.00. Художник, двигаясь по мосткам над 
холстом, сыплет на него разные виды пороха, раз-
личающиеся по объему гранул. Поэтому куда-то 
Гацян сыплет больше вещества, куда-то меньше 
— зависит от эффекта, которого хочет добиться. 
Вот сейчас порох только черный — к цветному он 
прибегнет в следующей, третьей картине. Если 
черный порох Гоцян использует больше 24 лет, 
то цветной — только два года. Он взрывается не-
громко (звук «ш-ш-ш»), оставляя эффектный дым 
и цветные разводы на холсте. 

— Порох — китайское изобретение, — говорит 
Данилова. — Существует двоякость в его вос-
приятии. В Европе его считают грозным оружием, 
которое несет разрушение, а в Китае — прежде 
всего связывают с праздником, фейерверком. 
Гоцян пошел дальше и сделал это вещество произ-
ведением искусства. Он пишет порохом, используя 
его вместо красок…

14.00. Основные приготовления — поза-
ди. Вокруг панно становится безлюдно, и можно 
рассмотреть проступающие, еще пока нечеткие 
изображения. А тут — вехи истории России за 
столетие: от революции до современности. Уми-
ротворенная царская семья. Бойкий Ленин. Ору-
дующие красноармейцы. Знамя над рейхстагом. 
Матросы, штурмующие Зимний. Изможденные 
крестьяне. Воодушевленные пионеры. Советский 
народ с десятком лозунгов типа: «Смерти нет!» или 
«Лучше ходить голым, чем носить меха!» Стиляги. 
Колоритные бандиты. Помешавшиеся на технике 
подростки.

Образы — собирательные. Каждый может 

найти черты, созвучные собственным бабушкам 
и дедушкам. Никаких политиков или узнаваемых 
персон современности. Разве что сам Цай Го-
цян. Когда он попал в Москву в 1990-е, посетил 
Третьяковку. И как большой любитель русской 
живописи не преминул включить свой портрет на 
фоне «Неизвестной» Крамского.

15.30. Директор Пушкинского Марина Лошак 
проверяет подготовку и восторженно осматри-
вает панно.

— Марина Девовна, боязно было согла-
шаться на работу художника, результат кото-
рой неизвестен заранее?

— Конечно, так как мы не знали до конца, что 
это будет. Но репутация художника настолько высо-
ка, что мы понимали: процесс может завершиться 
только успехом. Еще проект — очень волнующий, 
потому что он масштабен даже для Москвы с ее 
огромными выставочными возможностями.

К слову, музей Прадо разрешил производить 
пороховые картины прямо в здании. У нас же это 
сделать не получилось, но не потому, что музей не 
доверяет художнику. Исходя из слов г-жи Лошак, 
очень даже доверяет, но, к сожалению, у ГМИИ 
пока недостаточно места для подобного рода экс-
периментов (привет всем, от кого зависит строи-
тельство музейного городка). К тому же любые 
работы с порохом опасны, и под них должны быть 
выделены специально оснащенные помещения. 
Когда в конце 1980-х годов Гоцян начинал работать 
с порохом, не все эксперименты закончились 
удачно. Тогда он комбинировал масло и порох, и 
картины сгорали дотла. Но однажды, когда оче-
редная масляная картина с порохом была готова 
погибнуть от огня, бабушка художника потушила 
пожар мокрым полотенцем. Этой бабушкиной 
технологией Гоцян пользуется по сей день.

16.15. Гоцян поджигает порох. Взрыв, шум, 
дым… Несколько секунд — и на холсте, как на 
пленке, проявляются черно-белые образы людей 
и судьбоносные события ХХ века. Художник Ирина 
Нахова и куратор Иосиф Бакштейн одобрительно 
кивают головами. Волонтеры аккуратно тушат раз-
горевшийся порох мокрыми льняными мешочками. 
А Гоцян мудро восклицает: «Главное — научиться 
не поджигать, а контролировать этот процесс». И 
не поспоришь ведь. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

«У Никитских ворот» состоялся пресс-
завтрак с художественным руководи-
телем театра Марком Розовским. Ре-
жиссер рассказал о том, какие события 
готовятся в 31-м театральном сезоне: 
будет много Пушкина, постановка по Гри-
боедову, а еще спектакль, презентую-
щий книгу памяти драматурга и близкого 
друга Розовского Виктора Славкина. 

В большом фойе театра на Новой сцене на-
крыты столы. Речь Розовского не заготовлена 
— как всегда, блестяще импровизирует. Говорит 
важные вещи — фактически театральный мани-
фест о том, что театр «У Никитских…» подошел к 
31-му сезону и всегда жил дружно, без доносов 
и междоусобиц.

«Мой магистральный авторский путь — соз-
дать свой театр, свою, если хотите, школу», — при-
знался Марк Григорьевич.

Первая премьера запланирована в октябре 
на Новой сцене — ею станет постановка Родио-
на Юшкина и выпускников Щукинского училища 
«Остров сокровищ».

— Я посмотрел несколько дипломных спек-
таклей Щукинского училища и был потрясен их 
мощью, — поделился впечатлениями худрук. — 
Я пригласил всех актеров и педагога Юшкина, 
спектакль войдет к нам в репертуар. Это важно, 
это решает судьбу молодых артистов, дает им 
шанс…

В начале декабря в театре появится поста-
новка «Горе без ума» по пьесе Грибоедова. 

— Открою вам секрет: спектакль начнется 
в фойе у пушкинских окон, — рассказал режис-
сер. — Мы сохраним мир фамусовской Москвы и 
противостоящего этому миру Чацкого: мне кажет-
ся, это невероятно злободневно. Это будет мир 
грибоедовской пьесы, осознанной в контексте 
сегодняшнего дня. 

Также в постановке обещают переписку Чаа-
даева с Александром Сергеевичем Пушкиным, а 
также аллюзии на убийство Грибоедова.

Следующей работой «У Никитских ворот» 
станет «Ромео и Джульетта» — восстановление 
спектакля, который Розовский поставил 20 лет на-
зад на крохотной старой сцене. За ним последует 
мюзикл по «Капитанской дочке», композитором к 

которому выступит Максим Дунаевский. А весной 
2018-го актер Юрий Голубцов, который до этого 
поставил в театре пьесу «Братишки», выпустит 
спектакль «Цукерман». На старой же сцене за-
планированы мелодрама «Мораль пани Дульской» 
режиссера Валерия Шеймана, «Золотая рыбка» 
ученицы Розовского Диляры Муравицкой, моно-
спектакль «Чапек. Мать. Моно» (восстановленная 
постановка Олега Ефремова) заслуженной артист-
ки Марины Кайдаловой…

Помимо этого Розовский планирует первым 
в Москве поставить пьесу Насти Букреевой «Ганди 
молчит по субботам» и спектакль-презентацию 
книги памяти драматурга, друга театра Виктора 
Славкина «Памятник неизвестного стиляги». (Книга 
Славкина «Записи на обратной стороне жизни», 

собранная Розовским по его архивам, недавно 
вышла в издательстве «Галактика».)

■ ■ ■
Кроме того, в Москве состоялся сбор труппы 

Электротеатра, где художественный руководитель 
театра Борис Юхананов озвучил творческие пла-
ны. Первая премьера будет выпущена на Малой 
сцене: ею станет «Зойкина квартира», режиссер 
— Ольга Лукичева. Самая ожидаемая премьера 
года — «Волшебная гора» в постановке Констан-
тина Богомолова — состоится 2, 3, 4 и 5 октября 
на Основной сцене Электротеатра. Спектакль 
состоит из двух частей, разделенных антрактом, 
наличие которого, как признается Константин 
Богомолов, «хоть и предсказано, но осознается 
лишь по окончании спектакля, как то и бывает с 
лучшими моментами жизни». В основе первой 
части спектакля — роман Томаса Манна, а основу 
второй составят тексты самого Богомолова в ис-
полнении Елены Морозовой, артистов театра и 

самого режиссера. Художник спектакля — Лариса 
Ломакина, а композитор — Валерий Васюков.

В ноябре в Электротеатре на Основной 
сцене выйдет «Визит дамы» по пьесе Фридриха 
Дюрренматта в постановке Олега Доброволь-
ского, также очень ждут режиссерского дебюта 
композитора Владимира Раннева со спектаклем 
«Проза» на основе текстов Мамлеева. На Малой 
же сцене выйдут спектакли-дебюты учеников Бо-
риса Юхананова: «Ипполит» Алексея Ковальчука, 
«Маниозис»-2 Александра Белоусова, «Достоев-
ский ФМ» Андрея Никитина и другие. Основой 
будущего отдельного репертуара станет Орфи-
ческий проект — представление работ молодых 
режиссеров, композиторов и художников из Ма-
стерской Индивидуальной Режиссуры (МИР-5). 
Сам же худрук театра Борис Юхананов приступает 
к осуществлению масштабного проекта «Пинок-
кио» по пьесе Андрея Вишневского.

Екатерина ПИСАРЕВА.

РОЗОВСКИЙ 
ЗАМАХНУЛСЯ 
НА СВОЮ 
ШКОЛУ
Чем удивят «Никитские 
ворота» и Электротеатр  
в этом сезоне

Подробности по телефонам: 
+7 (495) 799-10-80, +7 (495) 699-33-99

или на сайте gnezdogluharya.ru
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12 СЕНТЯБРЯ в 19.30 на теплоходе 
«Гнездо глухаря» состоится
«Ретро-танцплощадка»: 
«НАШИ ЛЮБИМЫЕ песни ВИА 70-х!» 
Вокально-инструментальный 
ансамбль «БЫЛИ НА ВИНИЛЕ»

По Москве-реке курсирует теплоход 
«Гнездо глухаря»

на котором 
любители авторской 
песни могут услышать любимых исполнителей 
и полюбоваться видами Москвы.

ПРЕМЬЕРА
13, 14, 25 СЕНТЯБРЯ 2017
ИГОРЬ МИРКУРБАНОВ  ВИКТОР ВЕРЖБИЦКИЙ

АННА БОЛЬШОВА    НАТАЛЬЯ ЩУКИНА
АЛЕКСАНДР СИРИН   ПАВЕЛ КАПИТОНОВ

ИВАН АГАПОВ   ДМИТРИЙ ГИЗБРЕХТ
и другие

в спектакле

ПАВЛА САФОНОВА

СНЫ ГОСПОДИНА
ДЕ МОЛЬЕРА...

ПО ПЬЕСЕ МИХАИЛА БУЛГАКОВА “КАБАЛА СВЯТОШ”
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16+

Китайский художник 
создал для ГМИИ 
пороховую картину 
по бабушкиной технологии

ИСКУССТВО ПОДЖИГАТЬ

Марк 
Розовский.

Художник Цай Гоцян.
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ВЫГОДНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД !

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 и 7 сентября с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
8 сентября с 8.00 до 19.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Сходненская», ул. Героев-панфиловцев, д. 2
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад» (южный вестибюль),  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2
м. «Медведково» (северный вестибюль), выход на 
ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 

м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
к ТЦ «Штаер» 
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на ул. 
Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА НА VI МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ КИНО 
6 сентября с 16.00 до 19.00 
МОСКВА, м. «Белорусская», ул. Васильевская, д. 13

ПОДПИСКА В ДЕНЬ ГОРОДА  
НА МЕДИА ПЛОЩАДКЕ «МОСКОВСКАЯ ПРЕССА»

9 сентября с 9.00 до 17.00
МОСКВА, м. «Пушкинская», «Тверская», «Чеховская», 
Пушкинская площадь, у фонтана

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
9 сентября с 9.00 до 15.00
ВИДНОЕ, Советский пр-д, д. 2, на площади к/т «Искра»
ДМИТРОВ, по ул. Загорская
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, на площади перед ЦДК
ЛЮБЕРЦЫ, в центральном парке культуры и отдыха
9 сентября с 10.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Парковая, д. 7
ДОЛГОПРУДНЫЙ, в парке культуры и отдыха
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 3
ЕГОРЬЕВСК, в сквере 60-летия Победы
ЛОБНЯ, в городском парке
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, перед ДК
ФРЯЗИНО, площадь Победы
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, перед ДК «Родина»
10 сентября с 10.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, в фойе ДК 
ПОДОЛЬСК, на входе в городской парк им. Талалихина
ЧЕРНОГОЛОВКА, Южное озеро

ПОДПИСКА НА 30-Й МОСКОВСКОЙ  
МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

6 сентября с 13.00 до 18.00
7–9 сентября с 10.00 до 18.00
10 сентября с 10.00 до 14.00
м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон №75, зал А,  
в зоне «СМИ»
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Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте  
и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов.
индекс издания на почте с 1 сентября в пунктах «МК» до 10 сентября

«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
55061 для индивидуальных подписчиков 1026,60 руб. 850,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 839,69 руб. 780,00 руб.

«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 899,52 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 737,28 руб. 680,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
10171 для индивидуальных подписчиков 2515,53 руб. 1800,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 1761,12 руб. 1670,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
17999 для индивидуальных подписчиков 1888,47 руб. 1500,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 1546,15 руб. 1450,00 руб.

Журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев (1 выход в неделю)
42573 для индивидуальных подписчиков                     839,16 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     753,84 руб.

Журнал «МК-бульвар» на 12 месяцев (1 выход в неделю)
10173 для индивидуальных подписчиков                     1695,29 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     1521,23 руб.
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Эрик Гептнер (1907–1944), летчик-торпедоносец, 
Герой России
Алексей Кузнецов (1941), джазовый гитарист, 
композитор, народный артист РФ
Маша Макарова (1977), солистка рок-группы 
«Маша и Медведи»
Игорь Рябчиков (1937), ученый-геохимик, про-
фессор МГУ, академик РАН
Александр Чекалин (1947), сенатор, генерал-
полковник милиции в отставке
Геннадий Шпаликов (1937–1974), поэт, сценарист, 
кинорежиссер («Долгая счастливая жизнь»)
Эдуард Эплтон (1892–1965), физик, лауреат Но-
белевской премии

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 10…12°, днем 14…16°. 
Облачно, дождь, местами сильный; днем гроза, 
ветер ночью восточный, 5–10 м/с, днем восточный, 
5–10 м/с, местами порывы до 12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.42, заход Солнца — 19.13, 
долгота дня — 13.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, геомагнитная обстановка утром ожидается 
с небольшими возмущениями, днем и вечером 
заметных возмущений не будет.

ДатскИй угОлОк
День объединения Болгарии.
1817 г. — в Москву прибыл памятник Минину и 
Пожарскому, отлитый в Санкт-Петербурге.
1852 г. — в Манчестере открыта первая бесплат-
ная библиотека Британии.
1942 г. — в газете «Красноармейская прав-
да» начата публикация «Василия Теркина» 
А.Твардовского.
1952 г. — в Женеве подписана Всемирная кон-
венция об авторском праве.
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Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

ГЕРОЙ ДНЯ

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Поэтому так важно не просто заботиться о 
своей мужской энергии, а делать это правильно! 
Отличным помощником для мужчин может стать 
НормаПрост. 

Столкнувшись с проблемами в этой сфере, 
мужчины зачастую бросаются из одной крайности в 
другую. Либо обращаются к опасным стимуляторам, 
либо остаются с проблемой один на один, замыка-
ются в себе, избегают женщин — а это приводит 
к осложнениям, прежде всего к стремительному 
биологическому старению организма. Человек по-
падает в замкнутый круг. Выйти из него и может 
помочь НормаПрост!

Первое и главное — это полностью натуральное 
средство, не создающее рисков для организма. 
Второе — НормаПрост в комплексном применении 
создает стимулирующий эффект, не являясь сти-
мулятором в привычном понимании этого слова. 
Третье — НормаПрост оказывает положительное 
воздействие не только на все аспекты полового акта, 
но и на причины возникшей ситуации. Четвертое 

— его воздействие длительное, принимать его по-
стоянно не придется. 

Именно с возрастом необходимо особенно 
бережно относиться к своему организму — а именно 
таким воздействием и отличается НормаПрост. Его 
можно использовать по трем направлениям. Во-
первых, НормаПрост способствует поддержанию 
эрекции. Во-вторых, в комплексном применении 
способствует выработке собственного тестостерона. 
В-третьих, уже после 40 поддержка необходима 
каждому мужчине, ведь именно в этом возрасте 
начинается гормональная перестройка. 

НормаПрост нужен всем мужчинам, которые 
хотят сохранить мужскую силу до самых преклонных 
лет. А разве бывают мужчины, которые бы этого не 
хотели? Его эффект сохраняется надолго, ведь он 
способствует устранению не только самой пробле-
мы, но и причин ее возникновения. 

Сделайте шаг навстречу своей мужской 
силе прямо сейчас! Звоните, наш телефон 

8-800-555-70-10

Все ответы — в области именно сексуаль-
ной активности мужчин. От этого зависит 
психологический комфорт, уверенность 
в себе, успехи в личной жизни, это да-
рит радость, незабываемые ощущения, 
делает жизнь яркой. Это известно каж-
дому. Но есть и другой аспект — физио-
логический. Как только мужчина теряет 
возможность регулярной сексуальной 
жизни, неотвратимо включается меха-
низм стремительного старения орга-
низма. Ведь тестостерон — это главный 
мужской гормон! Именно он — залог не 
только мужественности, но и хорошего 
самочувствия, молодости, долголетия!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

КАК ПОДДЕРЖАТЬ 
МУЖСКУЮ СИЛУ?
Почему один мужчина до 
преклонных лет сохраняет 
возможности в этой 
области, а другой забывает 
о них уже после 50?

— Почему США в свое время начали 
войну против Ирака?
— Ну, они сказали, что у Ирака есть ору-
жие массового поражения.
— А начнут ли они теперь войну против 
Северной Кореи?
— Не-а, не начнут.
— Почему?
— Потому что у КНДР оно действитель-
но есть!

Отличная вещь — домофон! Пока муж по 
лестнице поднимается, жена успевает 
выключить комп и телевизор, повязать 
передник, положить трубку. И стоит та-
кая: бедная, посуду моет…

28 лет в 1017-м: я прожил хорошую 
жизнь.
28 лет в 1817-м: у меня 11 детей.
28 лет в 2017-м: я не готов для 
отношений.
28 лет в 2117-м: мама, я покакал!

Вам не кажется, что все эти дипломати-
ческие скандалы задуманы американца-
ми, чтобы отвлечь россиян от главного 
— уборки картошки?

— Ты что лежишь? А ну вставай, в школу 
опоздаешь!
— У меня депрессия.
— Какая депрессия?! Чтобы иметь де-
прессию, надо долго и хорошо учиться, 
много читать, размышлять, думать… А 
ну, марш умываться!

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка  
аНЕкДОтОВ «мк»
1

2

3

4

5

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 05.09.2017
1 USD — 57,7817; 
1 EURO — 68,7256

1987 г. — в Балтиморе впервые хирургическим 
путем разъединены сиамские близнецы.
2007 г. — скончался знаменитый оперный певец 
Лучано Паваротти.

19-летний российский теннисист Ан-
дрей Рублев вышел в четвертьфинал 
Открытого чемпионата США (US Open), 
одержав верх над входящим в топ-10 
бельгийцем Давидом Гоффеном. Счет 
— 7:5, 7:6 (7:5), 6:3. Для этого ему пона-
добилось чуть больше двух часов.
Следующим соперником россиянина станет 

первая ракетка мира испанец Рафаэль Надаль. 
«Постараюсь получить удовольствие от игры с 
Надалем, вот и все. В предстоящем поединке у 
меня будет возможность понять, насколько да-
леко я нахожусь по уровню от ведущих игроков. 
Это будет прекрасное испытание», — цитирует 
Рублева официальный сайт турнира.

«Рублев молод, и ему все кажется новым сей-
час. Но он выиграл немало матчей в туре. Он уже 
не ребенок. Пару лет назад мы тренировались на 
Мальорке... Я думаю, что ему также есть что терять», 
— высказался о сопернике испанский спортсмен.

Для читателей «МК» прокомментировать 
достижение Андрея Рублева согласился тре-
нер теннисной сборной России и сам замеча-
тельный в недавнем прошлом игрок Андрей 
ОЛЬХОВСКИЙ:

— С моей точки зрения, это великолеп-
ный результат. Думаю, мало кто ожидал столь 
громкую победу. Андрей уже выиграл титул в 
этом году, но восьмерка US Open — это просто 
замечательно. 

— Каковы его шансы в предстоящей 
встрече с Надалем?

— Сложно сказать. Дело в том, что до се-
годняшнего дня все соперники Андрея были 
правши, а Надаль — левша. Испанец играет с 
большим вращением. Сможет ли Рублев с этим 
справиться — увидим. По характеру Андрей не 
боится сейчас никого. Он может выйти, играть 
свободно и оказать достойное сопротивле-
ние Надалю. По игре Андрей выглядит очень 
убедительно, но посмотрим. Матч на матч не 
приходится. Можно говорить что угодно, но 
на корте Андрей сделает все возможное для 
победы. 

— Были ли в вашей практике еще та-
кие высокие достижения совсем молодых 
спортсменов?

— За последние 16 лет никто в таком юном 
возрасте еще не доходил до четвертьфинала US 
Open. Впрочем, российский молодой талант в 
теннисе появился достаточно давно. Рублев был 
номером один до 18 лет. Естественно, хороших 
результатов от него ждали. Многие высказыва-
лись по этому поводу. Тем более сейчас он уже 
чуть-чуть повзрослел и научился владеть своими 
эмоциями, темпераментом. Это и сказывается 
на его игре. 

— У него какая-то особая психология?
— Нет. Просто психологическая подготовка 

вообще важна в любом возрасте. И быть первым 
в 19 лет уже очень хорошее достижение, которое 
покоряется немногим. Конечно же, Андрей — 
боец по природе!

Анастасия КЛЮКИНА.

— Поедешь на Универсиаду руководите-
лем нашей делегации, — если бы вице-
президент РФС (Российского футболь-
ного союза) Сергей Анохин взял и вылил 
на меня ушат холодной воды, он бы и то 
меньше огорошил. — Ты же отвечаешь у 
нас в комитете по массовому футболу за 
студентов — вот и отвечай не только здесь, 
но и там, на Тайване...
Что ж, Тайвань так Тайвань. Ну, или Китайский 

Тайбэй, если официально...
Нас таким не испугаешь. Наоборот: XXIX летние 

Всемирные студенческие игры — это ведь очень 
романтично звучит. Тем более что собирались играть 
там, немедленно пояснили мне, как мужская, так и 
женская футбольные сборные России.

— С женской вообще проблем нет, — успокоил 
Анохин. — Там первая сборная наполовину, если 
не больше, из студенток состоит — так что туда 
и весь штаб отправляем. Будешь, по сути, только 
начальником мужской команды.

...Что ж, «журналист меняет профессию» — пре-
красный прием. Познавательно. Интересно и тебе 
самому, и читателю. Тем более начальником команды 
были и Николай Петрович Старостин в «Спартаке», и 
Лев Иванович Яшин в «Динамо». Можете себе пред-
ставить, как я мигом вырос в собственных глазах?
Перед отъездом

Подготовка началась в Москве. Посетил снача-
ла товарищескую (хотя Черчесов Станислав Саламо-
вич меня поправил бы — контрольную) игру нашей 
сборной против «Росича», а потом матч «Строгино» 
с «Торпедо».

Дело в том, что базовым клубом для «уни-
версиадной» команды стал как раз строгинский 
коллектив, выступающий в третьем по силе россий-
ском дивизионе. Там много молодых талантливых 
футболистов. И логично, что рулевой «Строгино» 
Алексей Шерстнёв был назначен главным тренером 
студенческой сборной.
13 августа

Вылетаем из шереметьевского аэропорта 
— добираемся через Сеул. «Это тренер Сергей 
Свечкарь, тренер вратарей Александр Шульга, ад-
министратор Вадим Бойко, тренер-аналитик Игорь 
Мананников, видеооператор Дмитрий Челмодеев, 
врач Андрей Пяткин и массажист Александр Па-
ничкин», — знакомит, не откладывая, Шерстнёв со 
всем штабом.

Многих уже знаю, впрочем: кого в лицо, кого 
по фамилии. Доктор Пяткин — личность вообще 
легендарная, работал уже со многими командами 
и тренерами. Андрей Евгеньевич тут же вспоминает 
знаменитый матч с Нигерией, когда юниорской 
сборной СССР на чемпионате мира руководил 
Борис Петрович Игнатьев, большой, кстати, друг 
редакции «МК»:

— Выигрывали тогда — 4:0, команда была у нас 
сумасшедшая: Сергей Кирьяков, Юрий Никифоров, 
Олег Саленко, Омари Тетрадзе... А за 15 минут до 
конца игры начали вдруг пропускать. Закончилось 
всё — 4:4. И в серии пенальти уступили...

Плюю через левое плечо — чтобы уж с этой 
сборной такой ерунды не случилось!
14 августа

Прилетели. Встречает лично глава Российского 
студенческого спортивного союза (РССС) Сергей 
Сейранов: «Нет, это я не то чтобы футболистам такую 
честь оказал, — смеется. — У меня принцип: всех 
встречать лично. Кто-то говорит, что это неправиль-
но, а я стараюсь ни одну мелочь не упустить!»

Вживую Тайвань не так страшен, как нам ма-
левали перед отъездом. «Но это сейчас — вече-
ром — тут терпимо, а днем почувствуете, каково 
это: находиться безвылазно в бане!» — поспешили 
«ветераны» развеять нашу радость.

И тут же начинаются будни начальника коман-
ды: расселиться — тоже проблема, оказывается.

Вроде бы у всех одинаковые условия: 7 че-
ловек на квартиру (в большой комнате — трое, в 
двух поменьше — по двое). И вроде койко-мест на 
российскую команду выделено столько же, сколько 
человек в делегации. Но тут свои заморочки: доктора 
не поселишь с тренером, потому что к эскулапу 

утром, днем и вечером будет живая 
очередь из спортсменов. И как тут так-
тические загадки для соперников 
приготовишь?

Но опыт — дело наживное: с 
кем-то меняемся местами, кого-то 
переселяем, результат — команда 
и штаб новым начальником вроде 
бы довольны. Уф-ф...
15 августа

Да, днем тут и вправду, мож-
но сказать, сауна: плюс 44, по на-
шим замерам. Хорошо еще первый 
матч с Бразилией вечером, в 19.30. 
Еще у нас в компании Италия и США: 
между прочим, уже тут нарекли «груп-
пой смерти»!
16 августа

«Экипировку не взяли? Да чего же вы жде-
те?! — Николай Чесноков, ответственный в россий-
ской делегации в том числе и за столь важные во-
просы, умеет мотивировать. — Получайте быстрее, 
а то на открытие не в чем идти будет!»

Получаем немедленно. Рядом жалуются то 
ли баскетболисты, то ли пловцы, толком не понял, 
но факт, что размеры для них маловаты. Николай 
Николаевич и тут разбирается на опыте блестяще 
— все в итоге довольны. Во всяком случае, мне 
так кажется.

Чем ближе церемония открытия, тем больше 
сутолоки в нашей деревне атлетов. Участники Уни-
версиады всё прибывают — вот и женская сборная 
во главе с замечательным тренером и ослепи-
тельно красивой блондинкой Еленой Фоминой 
добралась.

— Девчонки устали с дороги, — объясняет 
Елена Александровна, — поэтому ограничимся 
легкой тренировкой на территории деревни, чтобы 
не ехать в автобусе.
17 августа

— Саярыча поздравил с 60-летием? — спра-
шиваю после тренировки на поле Чангунского уни-
верситета — последней перед первым для нас 
матчем с Бразилией — у нашего форварда Камиля 
Муллина: помню, что заслуженный тренер России 
и постоянный эксперт «МК» Ринат Билялетдинов к 
нему всегда относился тепло.

— Нет пока, — отвечает. — А давайте 
вместе?

Почему бы нет — звоним, Ринат Саярыч благо-
дарит и в ответ желает удачи с Бразилией...
18 августа

Удача эта нам очень даже пригодилась, как 
выяснилось чуть позже.

Тем более что японский судья чудил по пол-
ной. Дал пенальти в наши ворота (при счете 2:0 в 
пользу России), когда мяч попал в прижатую к телу 
защитника руку. Выгнал с поля вратаря Валеру 
Полякова, выписав вторую желтую карточку, когда 
тот с досады пробил по мячу в сторону трибун. Ни 
в кого не попав при этом!

А первый «горчичник» голкиперу друг из Япо-
нии решил влепить до перерыва — удивительное 
дело! — за... затяжку времени. При том что Поляков 
ввел мяч в игру через секунду или две после того, 
как установил. А защитник Лео Адамс не дал тому 
выкатиться за пределы штрафной. По идее, в таких 
случаях дают перебить...

Но наша сборная, даже пропустив в меньшин-
стве второй гол, не только успешно отбивалась 
все шесть добавленных минут («Что ж ты делаешь, 
гад?» — кричал я, забыв о нормах приличия, когда 
увидел эту «шестерку»), но и забила победный мяч. 
Отличился Женя Иващенко, пробив вратарю между 
ног, — 3:2!

— Пришлось прорываться за счет 
характера, — улыбается Шерстнёв.

19 августа

Еще одна грань работы началь-
ника команды: надо было выяснить, 
что же грозит за красную карточку 
Полякову.

Технический комитет назначен 
на следующий день, но по своим 
каналам удается выяснить: 2 матча 

дисквалификации не дадут, а могут 
и вовсе разрешить играть уже с Ита-

лией, если признают, что судья кар-
точками напрасно разбрасывался.

Но до этого мы пошли на цере-
монию открытия, которая получилась 

скандальной. Участники, включая и нашу 
делегацию, не смогли традиционно пройти 

по арене вслед за табличкой с названием сво-
ей страны и знаменосцем с флагом, в качестве 

которого был выбран Илья Захаров, олимпийский 
чемпион по прыжкам в воду.

Впрочем, об этом я подробно уже рассказывал 
в репортаже для «МК».

...Вечером смотрим футбол, изучаем следую-
щего соперника — Италию.

«Не надо лезть в обводки, — поясняет мне и 
своим помощникам Шерстнёв, мгновенно анали-
зируя увиденное. — Они, конечно, нужны, но уже 
там, на линии штрафной…»

Потом он скажет то же самое команде, когда 
видеооператор Дима включит пленку и все рас-
положатся у большого экрана.
20 августа

Наша женская сборная начинает с победы 
над ЮАР — 1:0.

— Хотелось бы голов побольше, — не очень 
радостно реагирует Фомина на мои поздравле-
ния с победой. — Но, наверное, концентрации не 
хватало. И про погоду скажу: очень душно тут даже 
вечером!
21 августа

С Италией все же не смог сыграть вратарь 
Поляков: технический комитет принял решение 
оставить в силе дисквалификацию, несмотря на 
очевидную абсурдность.

И все же — победа. Да какая — 3:0!
— Настрой на Италию был запредельный! 

— улыбается забивший дважды форвард Ваня 

Сергеев. — Может, их игру и сломало удаление 
в первом тайме. Но мы все равно в целом лучше 
были...
22 августа

Девушки обыгрывают Великобританию — 2:1. 
И выходят в четвертьфинал.

— И опять не использовали много моментов, 
— вздыхает главный тренер. — Контролировали-то 
мяч здорово. Но вот дальше не все получалось. И 
4:0, и 5:0 могли легко выиграть!
23 августа

Американцев наша мужская сборная просто 
громит — 8:0! Но объективности ради — они всем 
в нашей группе (и Италии, и Бразилии) по уровню 
уступали.

— Особенно третий гол красивый! — говорю 
Камилю Муллину.

— Да, там был фол, я сказал партнеру: «Забло-
кируй для меня вот этого игрока». Думаю, уругвайцы 
подметят это, так что с ними этот трюк может и не 
пройти. Надо что-то новое придумывать…
24 августа

Женский четвертьфинал Россия–Корея по-
смотрел в дружной компании, где были даже та-
кие легенды, как массажист наших олимпийцев 
Анатолий Бирюков. Как думаете, сколько лет этому 
человеку? Родился он в 1930 году — и работал еще 
на Олимпийских играх-1952!

Наши выиграли в послематчевой серии пе-
нальти — она, к удивлению большинства зрителей 
и даже некоторых участников действа, началась 
сразу по окончании 90 минут. Такие правила на 
Универсиаде: кроме финала, в остальных матчах 
овертайм не играется. И это логично: и так игры 
через день, куда лишние полчаса?

Главным же героем этой самой серии 11-
метровых стала наш юный вратарь Татьяна Щер-
бак. Ощутимо профессионально выросшая под 
руководством Фоминой и тренера вратарей Дми-
трия Епифанова 19-летняя девочка из многодетной 
семьи (у нее 8 братьев и сестер!), привыкшая всего 
добиваться упорным трудом...
25 августа

Бывают матчи, после которых опускаются руки: 
про них лучше ничего не писать. Вообще.

Чтобы не бередить незажившую рану, не по-
сыпать ее солью.

Чтобы не вспоминать, как у нашей сборной 
перед игрой не было на Универсиаде впервые ни 
дисквалифицированных, ни по большому счету 
травмированных. И как это почему-то настора-
живало: вот перед Италией в группе с составом 
были проблемы ого-го какие, а выиграли крупно 
— 3:0!

И как уругвайцы, по среднему возрасту пре-
восходившие нашу сборную лет на пять (25 против 
20 примерно), жестко начали эту встречу, сами при 
малейшем прикосновении к ним при этом падая 
и кривляясь.

И как в конце первого тайма российские фут-
болисты упустили сразу два шанса открыть счет: 
сначала удар Камиля Муллина головой с близкого 
расстояния отразил голкипер Мартин Техера Ва-
скес, а затем Николай Обольский красиво выиграл 
борьбу опять-таки на втором этаже и пробил в даль-
ний угол неотразимо. Но не попал…

И как уже во втором тайме вышедший на за-
мену Аким Устинов не смог воспользоваться эф-
фектным (и потенциально эффективным) пасом 
Евгения Иващенко, пробив из убойной позиции 
откровенно мимо ворот.

И как потом опытные уругвайцы, даже внешне 
больше похожие на доцентов, нежели на студентов, 
заставили нас вспомнить старую поговорку: «Не 
забиваешь ты — забьют тебя». То есть тебе, конеч-
но: Хуан-Мартин Ойенар-Дюпюи остался один в 
один с Ильей Гапоновым, качнул защитника туда-
сюда и пробил четко мимо Валеры Полякова.

И как заключительный штурм ворот ничего 
не принес, кроме подключения в атаку того же По-
лякова, а также удаления Ивана Сергеева, сцепив-
шегося с соперником (кстати, интересно, почему 
у Уругвая никого при этом не наказали?).

…А в полуфинал кроме уругвайцев пробились 
Мексика, Франция и Япония. Сборные Аргентины, 
Италии и Украины, как и наши, в плей-офф побьются 
за 5–8-е места.
26 августа

Тоже не самый радостный день: девушки наши 
в полуфинале проиграли Бразилии — 0:1.

В чем же дело? Думается, прежде всего в 
банальном везении-невезении. Впрочем, можно 
сказать и по-другому — в мастерстве. Это уж кому 
как удобнее считать. Что помешало в концовке 
Гасановой поразить ворота Бразилии буквально с 
пары метров? А Черномырдиной точно пробить из 
пределов штрафной площади без сопротивления? 
Кто-то скажет — не повезло, кто-то — сглазили, кто-
то — таков уж наш уровень…Впрочем, к девчонкам 
по такой игре претензий быть не может: они вы-
ложились полностью, во втором тайме превзошли 
бразильянок по ударам в восемь (!) раз, оставили 
на поле реально все силы. К тренеру тоже: Елена 
Фомина учла все слабости соперниц.
27 августа

Напряжение заметно спало. Перед игрой с ар-
гентинцами спокойно так пообщались с их главным 
тренером «Пачей» Кардосо, который показал мне и 
фото с Диего Марадоной, против которого играл, 
и то, как он играл за «Велес Сарсфилд» против 
«Милана» в Межконтинентальном кубке.

А в итоге — неожиданно легкая победа России 
(4:0). А потом наши футболисты долго раздавали ав-
тографы и делали селфи с местными фанатами...
28 августа

Россия — бронзовый призер Универсиады! 
Девчонки на сей раз разгромили ЮАР — 5:0. За-
била даже Виктория Шкода, которая провела лишь 
5 минут на турнире.

— Очень рада за нее, — наконец-то улыба-
лась после игры Елена Фомина, — можно сказать, 
вошла в историю. Вике только 17, ждем, когда 
подрастет…
29 августа

Увы, Италии наша мужская команда в матче 
за 5–6-е места проиграла.

Из хорошего можно отметить дубль форварда 
«Строгино» Ивана Сергеева, который, забив в 5 
матчах 6 мячей, стал лучшим бомбардиром всего 
турнира. А ведь это он еще пропустил из-за дисква-
лификации игру с Аргентиной, где наши форварды 
порезвились вволю!

Вечером чествовали женскую сборную. Ко-
нечно, с девочками, как я уже говорил, и без меня 
прекрасно справлялись главный тренер Елена Фо-
мина и менеджер Светлана Петько. Но, поскольку 
формально был руководителем всей российской 
футбольной делегации, то и мне достались грамота 
и аплодисменты — приятно!
30 августа

После ватерпольного мужского финала 
Россия–Сербия (увы, наши уступили) едем в такси 
с Яной Носковой и Анной Блажко, которые участво-
вали тут в турнире по настольному теннису.

Яна Носкова при этом играет за клуб в Турции. 
Сейчас — за «Бурсу», а раньше выступала за «Фе-
нербахче». Говорит, футбольные фанаты ходили 
на их матчи, поддержка сумасшедшая. А однажды 
пришла в красной футболке (по незнанию), а ведь 
этот цвет ассоциируется с «Галатасараем». Так ее 
даже в родной дворец спорта не пустили!
31 августа

Улетаем. Тайванцы, конечно, удивительные: как 
они провожают гостей — меня даже дети родные так 
не провожали никогда! Еще и подарки — местные 
напитки и ананасовый кекс — в дорогу дали.

А может, просто мы им надоели за две с по-
ловиной недели — и они так рады, что уезжаем? 
Шучу, конечно! На самом деле такое гостеприим-
ство не изобразишь — и потому я с радостью туда 
еще вернусь. А впрочем, зачем на Тайвань? Где 
там следующая летняя Универсиада — кажется, в 
Неаполе через два года?

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

«РУБЛЕВ ПО ПРИРОДЕ БОЕЦ»
Андрей Ольховский — о выходе теннисиста  

из России в 1/4 финала US Open

спОРт

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ НАЧАЛЬНИКОМ
Итоги Универсиады глазами нашего человека  в футбольной сборной

Начальник российской команды 
Алексей Лебедев (второй слева)  

с игроками.

Андрей Рублев вышел в четвертьфинал  
Открытого чемпионата США (US Open).
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